
ДАТА 80 лет назад был создан легендарный 
«Смерш»

19.04.1943 
Момент истины
Иван Егоров

Г
енерал-полковник Александр Безверх-
ний (руководитель Департамента воен-
ной контрразведки ФСБ России с 2000 

по 2015 год) в интервью «Российской газе-
те» в канун 80-летия создания «Смерша» 
рассказал о рассекреченных и ранее неиз-
вестных подробностях деятельности леген-
дарной спецслужбы и ее сотрудников, служ-
ба которых в годы ВОВ была признана одной 
из самых эффективных в мире.   

Александр Георгиевич, 19 апреля исполня-
ется 80 лет со дня создания «Смерша», 
удалось ли к этой дате обнаружить и 
узнать из архивных материалов что-то 
новое о деятельности военных контрраз-
ведчиков, в том числе о тех, кто работал 
под прикрытием в тылу врага?

АЛЕКСАНДР БЕЗВЕРХНИЙ: В условиях повсемест-
ной фальсификации истории, возрождения и 
реабилитации германского нацизма и 
японского милитаризма мы обязаны стоять 
на страже исторической правды. Одним из 
наиболее эффективных инструментов в деле 
разоблачения мифов, созданных нашими 
идеологическими оппонентами и разного 
рода фальсификаторами, выступают исто-

рические документы. Именно поэтому рабо-
та по их выявлению в ведомственных архи-
вах и рассекречиванию идет постоянно. 

Только к празднованию 80-летия орга-
нов «Смерш» Департаментом военной 
контрразведки рассекречено 267 докумен-
тов на 1354 листах. Один из рассекречен-
ных документов повествует об обнаруже-
нии в чешском средневековом замке, где 
располагалось подразделение германского 
разведывательного органа «Цеппелин», ма-
териалов, содержащих планы гитлеровцев 
по политическому разложению Советского 
Союза. 

Даже поверхностное ознакомление с 
этими документами вызывает прямые ассо-
циации с сегодняшними действиями стран 
коллективного Запада, всеми силами пыта-
ющихся подорвать авторитет власти, по-
ссорить народы России и разорвать нашу 
страну на куски.

В ходе работы в архивах выявлены доку-
менты о проведении сотрудниками «Смер-
ша» ряда уникальных оперативно-боевых 
операций на территории Восточной Прус-
сии, Прибалтики и Польши. Некоторые сю-
жеты вполне могли бы послужить 
основой остросюжетных рома-
нов. 

Военные контрразведчики ГУКР «Смерш» 5-й Ударной армии на руинах Рейхстага в Берлине.
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ВЫСТАВКА Пушкинский музей открыл 
главный блокбастер весны

Брат Сезанн 

Жанна Васильева

З
адуманный в 2020 году как совмест-
ный проект с лондонской Националь-
ной галереей, трансформировавший-

ся в межмузейный российский проект в 
2022 году, «После импрессионизма», оче-
видно, сохраняет связь с предыдущими 
блокбастерами, которые представляли кол-
лекции Сергея Щукина и братьев Морозо-
вых в Москве, Петербурге, Париже. Это 
связь «родовая», поскольку картины Ма-
тисса и Сезанна, Клода Моне и Ренуара, Ван 
Гога и Гогена в коллекциях музеев России 
родом из московских собраний Сергея Ива-
новича Щукина, Михаила Абрамовича и 
Ивана Абрамовича Морозовых. Но это и 
сходство структурное. «Реинкарнация» 
разделенных меж Эрмитажем и ГМИИ им. 

А.С. Пушкина знаменитых московских кол-
лекций в тех проектах сопровождалась 
включением в экспозицию работ русских 
художников, созданных на рубеже XIX—XX 
веков.

В случае с выставкой «Коллекция Моро-
зовых. Брат Иван» это само собой разуме-
лось. В собрании Ивана Абрамовича Моро-
зова Коровин и Кузнецов, Сарьян, Ларио-
нов, Гончарова были равными собеседника-
ми Моне и Матисса, Сезанна и Ван Гога… На 
нынешней выставке диалог французских и 
русских мастеров из «боковой» ветви сю-
жета превращается в магистральную, глав-
ную историю выставки. 

Экспозиция занимает все три этажа Га-
лереи искусства Европы и Амери-
ки конца XIX—ХХ веков ГМИИ им. 
А.С. Пушкина. 
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Австралийский доллар  54,9432
Азербайджанский манат  48,0016
Армянский драм**  21,0436
Белорусский рубль  27,7259
Болгарский лев  45,9579

Бразильский реал  16,5128
Венгерский форинт**  24,1193
Вон Республики Корея***  61,8859
Вьетнамский донг****  34,5555
Гонконгский доллар  10,4118

Грузинский лари  32,3448
Датская крона  12,0246
Дирхам ОАЭ  22,2212
Доллар США  81,6028
Евро  89,5713

Египетский фунт*  26,4116
Индийская рупия**  99,4088
Индонезийская рупия****  55,2378
Казахстанский тенге**  18,1983
Канадский доллар  60,9067

Катарский риал  22,4184
Киргизский сом**  93,2458
Китайский юань  11,8482
Молдавский лей*  45,4581
Новозеландский доллар  50,4958

Новый туркменский манат  23,3151
Норвежская крона*  78,1217
Польский злотый  19,3859
Румынский лей  18,1364
СДР  110,1091

Сербский динар**  76,0932
Сингапурский доллар  61,1578
Таджикский сомони*  74,7696
Таиландский бат*  23,7213
Турецкая лира*  42,1250

Узбекский сум****  71,2377
Украинская гривна*  22,0955
Фунт стерлингов  100,9019
Чешская крона*  38,2896
Шведская крона*  79,1853

Швейцарский франк  91,0746
Южноафриканский рэнд*  44,7401
Японская иена**  60,7073
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Владислав Куликов

В
ерховный суд России сде-
лал принципиально важ-
ное разъяснение: владель-

цу квартиры необходимо зару-
читься согласием соседей на 
установку кондиционера. Ина-
че коробку на фасаде дома при-
дется снять.

Держать ответ перед судом 
пришлось некоей жительнице 
столицы. Ей выпало жить в 
доме, в котором управляющая 
компания особо следит за внеш-
ним видом. А хозяйка квартиры 
установила снаружи блок кон-
диционера, который испортил 
пейзаж. Поэтому управдомы по-
требовали снять коробку.

«Договором управления, 
утвержденным решением обще-
го собрания собственников по-
мещений многоквартирного 
дома, установлена обязанность 
собственников не допускать без 
согласования с управляющей 
организацией установку на фа-
саде дома и в местах общего 

пользования внешних блоков 
кондиционеров», — объяснили 
истцы.

В конечном счете спор дошел 
до Верховного суда. В высокой 
инстанции, по существу, под-
держали управдомов. Дело 
направлено обратно на рассмот-
рение в кассационный суд с 
разъяснениями, что владелец 
квартиры обязан согласовы-
вать с соседями использование 
общего имущества дома. А сте-
на фасада — это в чистом виде 
общее имущество. Без специ-
ального разрешения от соседей 
с ней ничего сделать нельзя. 

Даже, как выяснилось, повесить 
кондиционер.

«Решение суда соответству-
ет законодательству, нормам и 
материального права. Однако 
разъяснение, которое дал Вер-
ховный суд РФ, труднореализу-
емо на практике», — говорит 
член Ассоциации юристов Рос-
сии Мария Спиридонова.

Что ж, любителям понежить-
ся под кондиционером в жаркий 
день надо посочувствовать. 
Если в их доме введен специаль-
ный защитный режим 
фасадов, придется за-
быть о прохладе.
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ПРАВО Верховный суд обязал согласовывать 
с соседями установку кондиционеров

Охладили отношения

СОБЫТИЕ  Владимир Путин впервые посетил 
штабы российских войск в ЛНР 
и Херсонской области

На передовой

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин вчера 
впервые посетил 
ЛНР и Херсонскую 
область .  Там он 
ознакомился с ра-
ботой штаба груп-
п и р о в к и  в о й с к 
«Днепр» и штаба 

национальной гвардии «Вос-
ток».

Поездка главы государства 
была незапланированной и 
неожиданной для всех, поэтому 
никаких церемоний в приеме: 
приветствие, рукопожатие, и 
сразу за работу. Главная задача 
— узнать о положении дел на ли-
нии боевого соприкосновения 
из первых уст. Президент при-
был с инспекцией штабов на 
вертолете, после чего переме-
щался на внедорожнике. В ходе 
этих поездок глава государства 
заслушал доклады военачаль-
ников об обстановке на Хер-
сонском, Запорожском и Лу-
ганском направлениях.

В штабе в Херсонской обла-
сти Путина встретил командую-
щ и й  г ру п п и р о в к о й  в о й с к 
«Днепр» генерал-полковник 
Олег Макаревич. «Товарищ Вер-
ховный главнокомандующий 

Вооруженными силами Россий-
ской Федерации, группировка 
«Днепр» занимает оборону в со-
ответствии с распоряжением», 
— доложил он. Путин, открывая 
совещание, сразу предупредил 
военных, что заслушает докла-
ды от командующих коротко, но 
конкретно. «Мне важно услы-
шать ваше мнение о том, как 

складывается обстановка, по-
слушать вас, обменяться инфор-
мацией», — сказал президент.

Путин попросил начать 
доклад с ситуации на Хер-
сонском направлении, затем — 
на Запорожском. После этого 
президент попросил высказать 
свои соображения командую-
щего ВДВ генерал-полковника 
Михаила Теплинского. Прези-

дент отметил, что командую-
щий ВДВ достаточно долго на-
ходился на передовой и сделал 
обстоятельный доклад, кото-
рый высоко оценили в Геншта-
бе и минобороны. 

Глава государства также 
заслушал доклады Макаревича и 
командующего группировкой 
войск сил «Восток» генерал-лей-

тенанта Андрея Кузьменко. По 
видеосвязи в этом совещании 
также принял участие министр 
обороны Сергей Шойгу.

В штабе Путин также по-
здравил военнослужащих с 
Пасхой и передал им в дар ко-
пию иконы, которая принадле-
жала, как подчеркнул Путин, 
«одному из наиболее успешных 
министров обороны Россий-

ской империи». Святыня пред-
ставляет собой икону-складень 
с образом Спаса Нерукотвор-
ного. Обращаясь к Теплинско-
му, Путин отметил, что тот мо-
жет взять икону с собой в вой-
ска. «Михаил Юрьевич может 
взять с собой, как вы решите», 
— сказал глава государства.

В Луганской Народной Рес-
публике Путин посетил штаб на-
циональной гвардии «Восток» и 
заслушал доклады замкоманду-
ющего объединенной группи-
ровкой войск генерал-полков-
ника Александра Лапина и дру-
гих офицеров об обстановке. 

Среди участников совеща-
ния также командующий груп-
пировкой войск сил «Юг» гене-
рал-полковник Сергей Ку-
зовлев, командующий группи-
ровкой войск сил «Центр» ге-
нерал-лейтенант Андрей Морд-
вичев, командующий группи-
ровкой войск сил «Запад» гене-
рал-полковник Евгений Ники-
форов и командующий группи-
ровкой сил Росгвардии гене-
рал-полковник Сергей Бойко. 
Кроме того, по видеосвязи уча-
стие принимал на-
чальник Генштаба Ва-
лерий Герасимов.
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Владимир Путин прибыл с инспек-
цией штабов на вертолете. 

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин — военным: 
Мне важно услышать ваше мнение 
о том, как складывается обстановка, 
послушать вас, обменяться 
информацией

Для Елизаветы Лихачевой это первая выставка на посту директора Пушкинского музея.
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Внешняя стена дома является общим 
имуществом, поэтому ничего нельзя 
с ней сделать без специального 
разрешения от жильцов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в марте 2023 года на освеще-
ние деятельности каждой парламентской партии в общероссийских 
и региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в марте 2023 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».

ИНИЦИАТИВА 
Валентина Матвиенко: 
Пора внедрять новую 
систему оплаты труда 
учителей

С расчетом 
на школы

Галина Мисливская

Немало выпускников российских педагогических ву-
зов быстро меняют работу после прихода в школы, 
одна из главных причин — низкие зарплаты, отметила 
спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко. Она 
предлагает обратиться к президенту Владимиру Пути-
ну с просьбой уже в этом году внедрить новую систему 
оплаты труда педагогов. 

Во вторник Матвиенко провела в Кремле заседа-
ние Совета при президенте РФ по реализации государ-
ственной политики в сфере защиты семьи и детей на 
тему «Роль педагога и наставника в воспитании под-
растающего поколения».

«Многие та-
лантливые, моти-
вированные моло-
дые люди, которые 
приходят работать 
в школы после пе-
дагогических ву-
зов, к сожалению, 
довольно быстро 
уходят на другую 
работу», — отмети-
ла глава Совфеда. 
Согласно данным 
Российской акаде-
мии образования, 
в первые 5 лет ра-
боты из российских 
школ уходят от 14% 
до 52% учителей. 
«И главная причина здесь абсолютно ясна — это объек-
тивно низкие зарплаты в системе школьного образова-
ния», — считает Валентина Матвиенко.

Она напомнила, что в 2022 году министерство про-
свещения в шести регионах в тестовом режиме запу-
стило пилотный проект по новой системе оплаты тру-
да учителей. Это Белгородская, Кировская, Нижего-
родская, Ярославская, Сахалинская области и Мор-
довия. 

«Считаю, что в Год педагога и наставника внедре-
ние новой системы оплаты труда педагогических ра-
ботников стало бы правильным и своевременным ре-
шением, — заявила глава Совфеда. — Поэтому предла-
гаю от имени нашего Совета обратиться с соответству-
ющей инициативой в адрес главы государства, если вы 
поддержите». Матвиенко подчеркнула, что эта систе-
ма должна быть единой для всех регионов, понятной 
и прозрачной для самих педагогов, а также «с гаранти-
рованной и достойной базовой частью оплаты труда».

По словам министра просвещения РФ Сергея 
Кравцова, «уже есть конкретные результаты» пи-
лотного проекта по новой системе оплаты труда учи-
телей в шести регионах. «Мы планирует в этом году 
ее утвердить», — заявил глава ведомства. Он также со-
общил, что по итогам прошлой приемной кампании 
в вузы педагогическое направление оказалось «на тре-
тьем месте после информационных технологий и ме-
дицинского образования», а юридическое и экономи-
ческое образование утратили былую популярность. 
«Профессия педагога возвращается на тот пьедестал, 
на котором она должна быть», — заявил Кравцов.

Впрочем, материальные стимулы — не единствен-
ный способ привлечения талантливых педагогов 
в школы. «Учителям не менее важно знать, что и госу-
дарство, и общество относится к ним с безусловным, 
абсолютным уважением», — указала Валентина Мат-
виенко. Она считает, что «необходима трансформация 
медиаобраза учителя в СМИ и на киноэкране». «Это 
должна быть единая, целостная государственная поли-
тика», — считает сенатор.

Кроме того, нельзя оставлять без внимания систе-
му техникумов и колледжей, продолжила глава Совфе-
да. «Проведена колоссальная работа по строительству 
кампусов университетов, расширению базы высше-
го образования, ремонту и оснащению школ. А учре-
ждения среднего специального образования остались 
в старом виде», — сказала она. По мнению Матвиенко, 
надо активнее вовлекать бизнес в подготовку моло-
дых специалистов для производства. «Ответственный 
бизнес понимает, что без кадров не попадет в список 
«Форбс» и не получит прибыли», — отметила она.

Еще одно предложение главы Совфеда касается си-
стемы высшего образования. Она напомнила, что не-
давно в вузах появились проректоры по воспитанию, 
многие из которых «сами не понимают, какие именно 
задачи они должны решать». «Думаю, что для создания 
единого ценностного, идеологического каркаса нуж-
но объединить проректоров по воспитательной работе 
на одной площадке по примеру Союза ректоров Рос-
сии», — считает Валентина Матвиенко.

Вице-спикер Госдумы Ирина Яровая предложила 
законодательно закрепить статус наставника за вы-
шедшими на пенсию педагогами, чтобы они могли 
 делиться опытом с молодежью.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин подсчитал будущие расходы на опережающее
создание инфраструктуры

В ритме стройки
Владимир Кузьмин

П
равительству и регио-
нам необходимо при-
нять все необходимые 

меры, чтобы сохранить на-
бранный ритм жилищного 
строительства, заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. Общая масштабная ин-
фраструктурная стройка по 
всей стране в следующие пять 
лет потребует из бюджета бо-
лее 4,5 миллиарда рублей.

Глава кабинета министров 
провел вчера стратегическую 
сессию, на которой обсудили 
вопросы опережающего раз-

вития транспортной, комму-
нальной и социальной инфра-
структуры. Чтобы обеспечить 
комплексное и долгосрочное 
планирование, кабинет мини-
стров ранее утвердил пятилет-
нюю программу по возведению 
таких объектов с использова-
нием бюджетных средств. В нее 
включили свыше 6,5 тысячи 
строек на общую сумму более 
4,5 триллиона рублей.

Несмотря на санкционное 
давление и другие внешние 
факторы, строительная от-
расль страны активно разви-
вается, заметил Мишустин. За 
последние три года объем ра-

бот вырос почти на 15%. В про-
шлом году получилось достичь 
рекордных показателей по вво-
ду жилья. «В результате свы-
ше 3,5 миллиона семей смог-
ли улучшить свои жилищные 
условия», — заявил премьер. По 
поручению президента прави-

тельство продолжает льготные 
ипотечные программы, кото-
рые должны поддержать гра-
ждан и отрасль. «Важно при-
нять все необходимые меры, 
чтобы сохранить набранный 
ритм», — указал глава кабмина.

Для будущего строительной 
отрасли требуется укреплять 
ее кадровый потенциал, созда-
вать новое поколение молодых 
профессионалов. «Без квали-
фицированных специалистов 
развивать и осваивать новые 
технологии будет затрудни-
тельно», — уверен Михаил Ми-
шустин. Ведущий вуз на этом 
направлении — Московский го-
сударственный строительный 
университет. Премьер предло-
жил на его базе создать миро-
вой кампус. Если необходи-
мые финансы будут найдены 
и подготовлена программа, то 
такую заявку надо подавать 
в министерство науки и высше-
го образования, обратился он 
к вице-премьеру Марату Хус-
нуллину.

В приоритетах правитель-
ства — сокращение логистиче-
ских издержек и удобство пере-
движения людей, для чего тре-
буется обеспечить ускорен-
ное развитие автодорожной 
сети, прежде всего опорных 
магистралей, которые надеж-
но соединят территории стра-
ны. Уже в этом году, раньше 
установленных сроков, долж-

на быть завершена прокладка 
трассы М-12 «Восток» от Моск-
вы до Казани.

Общий размер финансиро-
вания пятилетнего плана до-
рожной деятельности составит 
почти 13 триллионов рублей, 
напомнил премьер-министр. 
Значительный объем работ 
связан с обновлением регио-
нальных дорог. Ранее прави-
тельством было решено предо-
ставить на такие цели субъек-
там Федерации около 140 мил-
лиардов рублей казначейских 
кредитов. «Еще 50 миллиардов 
рублей по поручению прези-
дента будет выделено по специ-
альным казначейским креди-
там на срок до 15 лет на обнов-
ление общественного транс-
порта, включая закупку отече-
ственных автобусов», — сказал 
Михаил Мишустин.

Не менее масштабная про-
грамма начата для модерни-
зации коммунальной инфра-
структуры, строительства 
современных инженерных се-
тей. «Чтобы наши граждане 
меньше сталкивались с быто-
выми неудобствами, с отклю-
чениями воды, отопления», — 
объяснил председатель прави-
тельства ее главную цель.

Большое внимание пре-
мьер пообещал уделять благо-
устройству общественных 
пространств и активнее при-
менять в этом инновационные 
технологии, в частности умные 
системы освещения. «Конечно, 
важно в обязательном порядке 
при принятии градостроитель-
ных решений учитывать мне-
ние людей, которые там живут, 
ту самую обратную связь, о ко-
торой нам всегда говорит пре-
зидент», — подчеркнул Мишу-
стин.  

На передовой

По словам пресс-секре-
таря президента Дмит-
рия Пескова, на вто-

ром совещании подводились 
итоги поездки в целом и были 
представлены обзорные докла-
ды. В штабе «Днепр» Путин так-
же поздравил военнослужащих 
с праздником Пасхи и передал 
им в дар копию иконы.

Как рассказал позже Пес-
ков, оригинал иконы «Спас не-

рукотворный», копии кото-
рой Путин подарил военным, 
передадут в храм Вооружен-
ных сил России. Он также по-
яснил слова главы государства 
о том, что икона принадлежала 
одному из наиболее успешных 
военных министров Россий-
ской империи. «Был такой ми-
нистр обороны — Ванновский. 
Это министр обороны, при ко-
тором происходило очень ак-
тивное становление и разви-
тие наших вооруженных сил. 
И вот эта икона была как раз по-
дарена Ванновскому Алексан-

дром III», — рассказал предста-
витель Кремля.

Отметим, что в прошлый раз 
президент был с поездкой в но-
вом регионе России 19 марта, 
когда он приехал в Мариуполь. 
Тогда же глава государства по-
сетил и Ростов-на-Дону и про-
вел там совещание, заслушал 
доклады военачальников в шта-
бе специальной военной опера-
ции. Путин все чаще посещает 

новые регионы, потому что для 
него важно получить инфор-
мацию из первых рук, отметил 
Песков в разговоре с журнали-
стами. «Он проводит проверки 
штабов, получает оперативную 
информацию на месте о ходе 
проведения СВО. Это важно для 
Верховного главнокомандую-
щего. Он таким образом ведет 
свою работу», — пояснил пред-
ставитель Кремля.  

Владимир Путин передал в дар военнослужащим копию иконы, которая принадлежала «одному из наиболее успешных министров обороны Российской империи».

Формат стратегических сессий позволяет кабмину решать задачи развития экономики с учетом внешних вызовов. 

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Песков:
Путин все чаще посещает новые
регионы, потому что для него важно 
получить информацию из первых рук 

Система должна 
быть понятной 
и прозрачной 
для самих
педагогов, а также 
с достойной
 базовой частью 
оплаты труда

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
приняла новую 
версию закона 
о гражданстве

ВЕРНУТСЯ 
ДОМОЙ
Татьяна Замахина

Президентский законопроект 
«О гражданстве РФ» прошел 
сразу второе и третье чтения 
в Госдуме. В ходе рассмотрения 
депутаты внесли ряд важных 
дополнений, которые касались 
как вопросов приобретения, 
так и лишения российского гра-
жданства.

«По факту закон в новой ре-
дакции создает институт репа-
триации, когда наши соотече-
ственники, люди, которые чув-
ствуют связь с нашей страной 
и хотят связать с ней свое бу-
дущее, смогут вернуться на ис-
торическую родину», — заявил 
зампред Комитета по делам 
СНГ, евразийской интеграции 
и связям с соотечественника-
ми, докладчик по поправкам 
Артем Туров. Благодаря ново-
му закону будет расширен круг 
претендентов на гражданство 
в упрощенном порядке — это 
около 20 категорий. Речь, 
в частности, идет о гражда-
нах бывшего СССР и их детях, 
участниках государственной 
программы содействия добро-
вольному переселению в Рос-
сию соотечественников, живу-
щих за рубежом, людях, близ-
кие родственники которых жи-
вут в нашей стране и являются 
ее гражданами. «Такие люди 
должны обладать знаниями за-
конодательства, Конституции 
Российской Федерации, исто-
рии, владеть русским языком 
и интегрироваться в россий-
ское общество, — подчеркнул 
Туров. — Очень большое внима-
ние уделяется в первую очередь 
гражданам бывшего СССР, ко-
торые хотели бы вернуться на 
историческую родину».

В рамках второго чтения 
депутаты решили прописать, 
что иностранец, заключивший 
контракт о прохождении служ-
бы в Российской армии на срок 
не меньше года, вправе подать 
заявление об упрощенном при-
еме в гражданство РФ. А зна-
чит, для этого не нужно будет 
постоянно проживать в нашей 
стране в течение пяти лет. Пре-
зидент РФ в гуманитарных или 
иных целях вправе определять 
другие категории иностранцев, 
которые могут быть приняты 
в гражданство РФ.

Еще одна норма затрагивает 
сферу усыновления детей ино-
странцами. «Чтобы вывести ре-
бенка из РФ, необходимо будет 
получить разрешение прези-
дента России. А несовершенно-
летние дети, которые утратили 
гражданство России, смогут по 
достижении 18 лет в течение 
5 лет вернуть его себе», — пояс-
нил Артем Туров.

Документ также предусмат-
ривает существенное расши-
рение перечня преступлений, 
за которые человека можно 
лишить приобретенного гра-
жданства (данное при рожде-
нии по-прежнему отобрать не 
смогут). После принятия но-
вых норм российского пас-
порта могут лишить далеко не 
только за представление под-
дельных или недействитель-
ных документов. Это также 
преступления террористиче-
ской направленности и в сфе-
ре оборота наркотиков. В том 
же списке — действия, создаю-
щие угрозу национальной без-
опасности России, публичные 
призывы к экстремизму и дис-
кредитация использования Во-
оруженных сил. Дезертирство, 
диверсии и содействие дивер-
сантам также оставят человека 
без паспорта страны. «В новых 
политических условиях очень 
важно обеспечить безопас-
ность для нашей страны, для 
наших граждан, — подчеркнул 
докладчик по проекту. — Поэто-
му вводится возможность 
утраты гражданства по уго-
ловным статьям по нанесению 
ущерба и безопасности Рос-
сийской Федерации».

Устанавливается, что закон 
вступает в силу по истечении 
180 дней после дня его офици-
ального опубликования.  

Валентина Матвиенко считает, что надо менять образ учителя 
в СМИ и на киноэкране.

Благодаря новому 
закону будет 
расширен круг 
претендентов 
на гражданство 
в упрощенном 
порядке — 
это около
20 категорий 

А К Ц Е Н Т

В 2022 году свыше 3,5 миллиона семей
смогли улучшить свои жилищные
условия

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2539363
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Власть

ПРЕЗИДЕНТ ОБСУДИЛ С ПСКОВСКИМ 
ГУБЕРНАТОРОМ ЭКОНОМИКУ И ВЫБОРЫ
Владимир Путин провел в Ново-Огарево встречу 

с губернатором Псковской области Михаилом Ве-

дерниковым. Глава региона рассказал о социально-

экономическом развитии территории и спросил 

президента о доверии в связи с планами участвовать 

в предстоящих выборах губернатора.

«Если доверите и люди поддержат, мы готовы пройти 

Единый день голосования и продолжить эту работу 

в интересах жителей нашей Псковской области», — 

сказал Ведерников. Путин в ответ пожелал губерна-

тору успехов. «Команда у вас эффективная, вы ее 

уверенно возглавляете. Действительно, проблем не-

мало, но в целом темп хороший набран», — оценил 

президент. Когда Ведерников поблагодарил, Путин 

посоветовал обращаться за поддержкой к людям 

прежде всего.

Президент поинтересовался свободной экономиче-

ской зоной, которая еще несколько лет назад была 

создана в регионе. «Что-то там есть, она живая?» — 

спросил Путин. Ведерников рассказал, что несколь-

ко предприятий ушло. «Но, наверное, больше это 

было связано даже не с нынешними реалиями, 

а все-таки больше с началом пандемии», — считает 

он. При этом, по его словам, региональные власти, 

несмотря на все ограничения, в режиме видеосвязи 

постоянно встречались с инвесторами и рассматри-

вали новые проекты.

Прошедший год для Псковской области был непро-

стым в связи с геополитическим положением регио-

на и соседством со странами НАТО. «Из-за их дей-

ствий были нарушены логистические цепочки, и под 

ударом оказался наш сектор грузоперевозки», — 

рассказал Ведерников. Так, по его словам, страны 

Прибалтики фактически устроили гуманитарный 

кризис на границе. «Их таможня и пограничная 

служба просто в одностороннем порядке оборвали 

любые коммуникации с нашими пограничниками 

и таможенниками», — описал ситуацию Ведерников. 

В итоге это вызвало серьезные очереди: бывало, 

что в сутки скапливалось 600—700 грузовых авто-

мобилей.

Кроме того, Евросоюз в одностороннем порядке за-

крыл программы приграничного сотрудничества, 

и это обошлось региону в 300 миллионов рублей. 

Но ситуацию удалось решить: теперь все программы 

будут выполнены за счет регионального и федераль-

ного бюджетов. Ведерников подчеркнул, что со все-

ми сложными ситуациями в итоге удалось справить-

ся, благодаря оперативным решениям президента 

и правительства.

Путин в свою очередь обратил внимание, что вало-

вый региональный продукт подрастает. «Здесь, я ду-

маю, играет роль то, что у нас все-таки диверсифици-

рованная экономика. Нам удается балансиро-

вать», — отреагировал губернатор.

В ходе разговора Путин отдельно отметил, что семьи 

военнослужащих должны находиться под особым 

вниманием со стороны губернатора. Ведерников от-

ветил, что так и есть. «Я лично с ними регулярно 

встречаюсь, мы обсуждаем все вопросы. Более того, 

с командирами наших соединений практически еже-

недельно мы на связи», — рассказал он.
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ИНЦИДЕНТ

БЕЗБАШЕННЫЕ

Александр Степанов

У
краинские танкисты на-
чали терять хваленые не-
мецкие «Леопарды», даже 

не вступая в бой. На полигоне в 
Польше «Леопард» под управле-
нием украинского экипажа на-
летел на другой танк и в итоге в 
столкновении потерял башню.

Этот эпизод сейчас актив-
но обсуждается в зарубежных 
СМИ. Фотографии и видео «Лео-
парда» с оторванной башней 
бойко выкладываются в Сеть. 

Польские военные пытают-
ся объяснить этот инцидент в 
том числе плохими погодными 
условиями, однако признают, 
что еще не видели ранее такого 
неумелого управления танком.

Столкновение двух «Лео-
пардов» произошло на одном 
из полигонов Войска польско-
го, где украинские экипажи на-
таскивают для отправки на ли-
нию боевого соприкосновения 
в Донбассе. 

По словам одного из поль-
ских офицеров, ставшего сви-
детелем происшествия, танк 
под  управлением украин-
цев спускался с пригорка на 
большой скорости. 

Разгон был такой, что тяже-
лая машина буквально взлете-
ла на броню другого танка и с 
наскока врезалась в его баш-
ню. Та не выдержала напора 
и была буквально вырвана из 
корпуса.   

   На кадрах, которые де-

монстрируются в Сети, мож-
но увидеть переднюю часть по-
врежденного танка, покрытую 
большим слоем грязи со следа-
ми гусениц от другого танка на 
корпусе.

 По мнению военных экс-
пертов, такое нелепое столк-
новение — закономерный ре-
зультат ускоренной подготов-
ки украинских экипажей. По-
пытки за несколько недель 
подготовить экипажи ВСУ для 
таких сложных машин уже 
приводят к курьезам. Экстер-
ном освоить танк нереально, 
и потери таких экипажей уже 
на поле боя будут куда более 
масштабными и тяжелыми, 
чем на польских или немецких 
полигонах.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ОГНЕВОЙ РУБЕЖ В МОРЕ

Юлия Крымова, Севастополь

Т
ри попытки Украины ата-
ковать Севастополь мор-
скими дронами не увенча-

лись успехом. Но управляющие 
ими операторы совершенству-
ют навыки, «набивают руку», 
считают ветераны противо-
подводно-диверсионной служ-
бы ЧФ. 

Защитникам города есть что 
им противопоставить. Команду-
ющий Черноморским флотом 
Виктор Соколов сообщил, что 
на вооружение ЧФ поступили 
современные комплексы для 
обнаружения воздушных и мор-
ских беспилотников. 

— Получаем на флот новые 
береговые гидроакустиче-
ские комплексы, современные 
радиолокационные станции. 
Прежде всего для обнаруже-
ния беспилотных летательных 
аппаратов, безэкипажных ка-
теров, подводных неуправляе-
мых аппаратов-роботов, — ска-
зал Соколов, выступая в Сева-
стополе. 

Он отметил, что речь идет о 
современных системах, кото-
рых раньше на флоте не было. 

Дрон готовился к прыжку
Ветеран спецподразделения 

Черноморского флота по борьбе 
с подводными диверсантами Ва-
лентин Шестак рассказал «РГ», 
почему плавающим дронам уда-
лось дойти до главной бухты Се-
вастополя незамеченными и 
как защитить наше побережье 
от подобных атак.

— Дрон идет тихим ходом, 
маскируется под звуки моря, 
полностью сливается с фоном 
волн, гидроакустика его не пой-
мает, а пластиковый корпус 
не виден на радарах, — говорит 
Шестак. — В последний момент 
он включает форсаж. Скорость 
у него до 30 узлов. Скользит по 
воде как глиссер, может даже 
выпрыгнуть на корму корабля. 
К боново-сетевым заграждени-
ям беспилотники подходили на 
медленной скорости. А когда 
включили полный ход, выско-
чили из воды и стали заметны...

В момент ускорения мор-
ские дроны и были обнаруже-
ны при атаке на Севастополь 
ранним утром 22 марта. Двум 
из трех беспилотников удалось 
прорваться в бухту, переско-
чив через боно-сетевые огра-
ждения.

Дроны, напомним, были 
уничтожены двумя женщина-
ми-моряками ЧФ из автоматов.

— Дроны управляются уда-
ленно или могут идти по зало-
женной программе. Могут сами 
подбираться к цели, не обяза-
тельно их кораблем подвозить, 
— продолжает ветеран спецназа. 
— Запускать их могут из Одессы, 
Румынии, а могут с любого но-
сителя — с того же судна, кото-
рое перевозит зерно. В отличие 
от боевого пловца дрону не нуж-

но возвращаться на базу, он дей-
ствует как камикадзе. В этом и 
основная угроза.

Удары на подходе
По оценке эксперта, мощ-

ность заряда одного дрона, ко-
торый взорвался у входа в бух-
ту, была более 100 килограммов 
в тротиловом эквиваленте.

— Если бы они добрались до 
кораблей на внутреннем рейде, 
был бы серьезный ущерб, — счи-
тает Шестак. — Ходу им остава-
лось — считаные минуты, на об-
думывание решений времени 
не было. 

Конечно, когда они уже про-
рвались и идут к Графской при-
стани, к центру Севастополя, их 
будут уничтожать из всех воз-
можных средств, стрелять трас-
сирующими пулями, чтобы на-
вести на цель. Но главная задача 
— обнаружить их в море на даль-
них подступах.

По его словам, для уничто-
жения дронов эффективны ко-
рабельные ракетно-бомбовые 
установки, которые могут вести 
обстрел по площадям. Создает-
ся мощный гидроакустический 
удар, любая техника, вклю-

чая дроны, будут уничтожены. 
Важно поставить огневой ру-
беж перед дронами в открытом 
море, не подпускать их к берегу.

В советские годы противо-
диверсионное подразделение 
Черноморского флота базиро-
валось в Севастополе. А сами 
диверсанты — 17-я бригада спе-
циального назначения ГРУ — 
в Очакове на острове Перво-
майском. При СССР проводи-
ли учения: диверсанты из Оча-
кова пытались проникнуть на 
главную базу флота, а противо-
диверсионные группы должны 
были их обнаружить. 

Такие тренировки нужны и 
сейчас, считают ветераны, но 
уже с применением беспилот-
ников.

— В начале 90-х командир 
перевел всю 17-ю бригаду под 
знамена Украины, — вспоми-
нает Шестак. — Там были такие 
«волки»! Писали тогда, что они 
якобы ездили на стажировку в 
Англию и Америку. Да они, нао-
борот, ездили туда передавать 
опыт.

Ослепший эсминец
Сегодня высадка подводных 

диверсантов в Севастополе ме-
нее вероятна, считает он. Надо 
готовиться к массовому штур-

му с применением морских и 
воздушных дронов. Перед Сева-
стополем стоит задача отрабо-
тать технологии борьбы с ком-
бинированными атаками и да-
лее применять их для защиты 
всего побережья России, Кали-
нинграда, Северного морского 
пути.

— Севастополь — болевая точ-
ка для украинских политиков, — 
отмечает ветеран. — В море нуж-
но создать глубокоэшелониро-
ванную оборону, как это делают 
на суше, полагает спецназовец. 

Нужны противолодочные 
дозоры с гидроакустически-
ми приборами и другим обору-
дованием, которое может за-
сечь любую деятельность на 
воде и под водой (по одной из 
версий, атаку дронов на Сева-
стополь могли корректировать 
при помощи подводных аппа-
ратов-разведчиков). Кроме 
этого, задействовать авиацию, 
спутники, пограничников. Мо-
гут помочь и гидроакустиче-
ские буи, которые надо массово 
расставлять в море. При отра-
жении атаки вводить радиомол-
чание и включать устройства 
радиоэлектронной борьбы, по-

давляющие сигналы от опера-
торов.

А эффективность наших си-
стем РЭБ уже не раз доказа-
на. Например, при инциден-
те с эсминцем США «Дональд 
Кук», который зашел без при-
глашения в Черное море в ап-
реле 2014 года. Его облетел рос-
сийский бомбардировщик Су-
24, не имевший на борту бомб 
и ракет, после чего на амери-
канском корабле отключи-
лась вся электронная система 
управления, а экипаж, как за-
тем заявили в США, был «демо-
рализован».

— Обнаружить дроны мож-
но. При СССР разрабатывали 
технологии, позволяющие за-
фиксировать любое возмуще-
ние водной среды, — рассказы-
вает Шестак. — Этому не прида-
ли значения в свое время. Дол-
го считалось, что Черное море 
не станет театром боевых дей-
ствий. 

Но такие наработки у нас 
есть. Теперь пришло время их 
внедрять.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе наступательных боевых действий российские десантники при поддержке огня артиллерии подавили сопротивление в опорном пункте ВСУ. 

Севастополь готов дать отпор любой атаке — и с моря, и с воздуха..  

А К Ц Е Н Т

Перед Севастополем стоит задача отра-
ботать технологии борьбы с комбиниро-
ванными атаками и далее применять 
их для защиты всего побережья России

МИНОБОРОНЫ

НАД ДОНЕЦКОМ СБИЛИ БЕСПИЛОТНИК С ПОРАЖАЮЩИМИ ЭЛЕМЕНТАМИ 

Юрий Гаврилов

В
чера официальный 
представитель Ми-
н о б о р о н ы  Р о с с и и 
генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков 
сообщил, что за сутки 
наши средства ПВО 
сбили в зоне спецо-
перации шесть укра-

инских беспилотников.
Трудно сказать, учтены ли 

в этой статистике два удар-
ных дрона, которые во втор-
ник утром уничтожили в Буден-
новском и Киевском районах 
Донецка. Однако известно: тот, 
что перехватили над Киевским 
районом, был начинен большим 
количеством поражающих эле-
ментов. То есть к столице Дон-
басса он летел явно не с разве-
дывательной миссией. 

Еще известно, что застряв-
ший после падения в кроне де-
рева беспилотник произведен в 
США. Об этом проинформиро-
вал в своем телеграм-канале 
штаб теробороны ДНР.

О том,  что американцы 
массово поставляют на Украи-
ну свою технику и вооружение, 
в Вашингтоне давно не скрыва-
ют. По тем же дронам ВСУ, ко-
торые наши военные сбивают 

каждый день, впору изучать гео-
графию. Беспилотники самого 
различного вида и предназначе-
ния «слетаются» в зону СВО со 
всего света, в том числе из Со-
единенных Штатов. Только век у 
них недолгий. По данным Мино-
бороны России, с начала спецо-
перации уничтожено уже 3770 
таких аппаратов. 

Ежедневно множатся потери 
и западной боевой техники по-
серьезнее. Скажем, вчера гене-
рал Конашенков доложил, что 
на Купянском направлении по-
разили две самоходные гауби-
цы М109 Paladin производства 
США. На Херсонском была лик-
видирована американская ар-
тиллерийская система М777, 
которую жители Донбасса мет-
ко прозвали «три топора».  

Еще одну такую установку 
наши военные разбили на До-

нецком направлении. А вме-
сте с ней вывели из строя аме-
риканскую же радиолокацион-
ную станцию контрбатарейной 
борьбы AN/TPQ-50. 

Вообще Донецкое направле-
ние остается своеобразным ли-
дером по количеству ликвиди-
рованных вражеских солдат и 
их арсенала. Только за минув-
шие сутки противник потерял 
там более 290 украинских во-
еннослужащих и наемников. 
«Кроме того, уничтожена одна 
украинская боевая машина пе-
хоты, три боевые бронирован-
ные машины, восемь автомо-
билей, боевая машина РСЗО 
«Град», — сообщил Конашенков.

Он рассказал последние но-
вости из Артемовска. Наши 
штурмовые отряды овладели 
еще тремя кварталами в север-
ной, центральной и южной ча-

стях города. А прикрывающие 
штурмовиков десантники не 
дали противнику контратако-
вать их с флангов.

Тем не менее ВСУ не остав-
ляют попыток прорваться к еще 
цепляющимся за Артемовск 
украинским подразделениям. 
Вчера из Часова Яра и Констан-
тиновки им на выручку и уси-
ление опять бросили резервы. 
Но те попали под удары нашей 
оперативно-тактической и ар-
мейской авиации. Огонь по вы-
двигающемуся противнику 
вела и артиллерия «Южной» 
группировки войск «Юг».

Вчера же подтвердилась ин-
формация, что оставшиеся в Ар-
темовске подразделения ВСУ, 
стремясь замедлить продвиже-
ние наших сил, при отступле-
нии целенаправленно разруша-
ют объекты городской инфра-
структуры и жилые дома. 

О д и н  и з  ш т у р м о в и к о в 
рассказал, как такое произо-
шло на его глазах. «Перед нами 
была полноценная девятиэтаж-
ка. Когда мы, может, метров 
за 800 были от нее, противник 
подорвал здание. Оно просто 
сложилось», — вспоминал боец. 

Председатель движения «Мы 
вместе с Россией» Владимир Ро-
гов на примере «свежего» об-

стрела из РСЗО «Град» Васи-
льевского районного центра за-
нятости населения (Запорож-
ская область) объяснил, почему 
украинские военные и нацио-
налисты с маниакальным упор-
ством бьют по гражданским 
объектам. 

«Уничтожение центра заня-
тости в очередной раз подтвер-
ждает, что преступления наци-
стов направлены именно про-
тив мирных жителей. Это месть 
бандеровцев запорожцам за 
выбор будущего в составе Рос-
сии», — написал Рогов в своем 
телеграм-канале.

И еще несколько новостей из 
вчерашней сводки Минобороны 
России. В Харьковской области 
и в ЛНР пресекли действия двух 
украинских диверсионно-раз-
ведывательных групп.

В Запорожской и Николаев-
ской областях уничтожены два 
склада с боеприпасами и хра-
нилища топлива для ВСУ.  А под 
Тернами и Авдеевкой в ДНР по-
ражены пункты управления 
украинских 25-й воздушно-де-
сантной и 110-й механизиро-
ванной бригад.  

А К Ц Е Н Т

По данным Минобороны России, 
с начала спецоперации уничтожено 
уже 3770 беспилотников 
вооруженных сил Украины

АРСЕНАЛ

ПОСЛЕ «СМЕРЧЕЙ» ПРИХОДЯТ «ТОРНАДО»

Сергей Птичкин

В 
зоне спецоперации все 
чаще применяются новей-
шие ракетные системы 

залпового огня — «Торнадо-С». 
Они приходят на смену одним 
из самых мощных и точных в 
мире РСЗО «Смерч».

Минобороны опубликова-
ло кадры работы «Торнадо-С» 
в ночное время. Было подчерк-
нуто, что дальность ракетного 
удара может достигать 120 ки-
лометров. При этом поражают-
ся как стационарные цели, так 
и подвижные. А точность наве-
дения обеспечивает спутнико-

вая навигация и специальный 
компьютер.

Реактивная система зал-
пового огня «Смерч» калибра 
300-мм была принята на воору-
жение в 1987 году и до сих пор 
оценивается как самая мощ-
ная в мире. Она имеет двена-
дцать направляющих. Первые 
образцы этих систем стреляли 
на дальность до 70 километров 
с минимальным рассеиванием 
своих снарядов.

Затем ракеты были модерни-
зированы, их дальность полета 
увеличилась до 100 км.

А «Торнадо-С» стреляет уже 
на 120 километров. Разработчи-

ки заявляют, что дальность по-
лета в ближайшей перспективе 
повысится до 200 км.

Для повышения точности 
реактивного снаряда «Смер-
ча», в его конструкцию впервые 
в мире удалось воплотить це-
лый ряд принципиально новых 
технических решений. Ракета 
осталась неуправляемой, но — 
самокорректируемой. Для это-
го используются специальные 
газодинамические рули, запи-
тывающиеся от бортового газо-
генератора — компактного, но 
мощного. Как конструкторам 
удалось добиться того, что неу-
правляемая, стоит повторить, 

ракета контролирует траекто-
рию своего полета и в нужный 
момент производит корректи-
ровку — их технический секрет. 
В «Торнадо-С» корректировка 
ракет стала еще более совер-
шенной.

Площадь поражения две-
надцатью ракетами у «Торна-
до-С» даже на максимальной 
дистанции их полета — 67 гек-
таров. Стрельба из двенадцати 
пусковых установок может ве-
стись одиночными снарядами 
или залпом. Подготовка «Тор-
надо-С» к бою после получе-
ния целеуказания занимает не 
более трех минут. Полный залп 
производится в течение 38 се-
кунд. После стрельбы машина 
готова к маршу для смены пози-
ции через одну минуту, что поз-
воляет оперативно уйти из-под 
ответного удара противника.

«Торнадо-С» оборудованы 
спутниковой навигацией ГЛО-
НАСС и новой компьютери-
зированной системой управ-
ления огнем, что существен-
но повысило и без того хоро-
шую точность стрельбы. Кро-
ме того, в «Торнадо-С» преду-
смотрена возможность введе-
ния индивидуального полетно-
го задания для каждого снаря-
да. То есть ракеты могут бить 
не только по площадям, но и 
находить свои конкретные 
цели, в том числе подвижные, 
и гарантированно их пора-
жать. Именно для этого в бое-
комплекте предусмотрены ку-
мулятивные снаряды, поража-
ющие бронетехнику противни-
ка. В одной ракете может быть 
несколько таких снарядов, ко-
торые при подлете, предпо-

ложим, к колонне вражеской 
техники, разлетаются, ищут и 
уничтожают свою цель.

Интересно сравнить воз-
можности «Торнадо-С» и аме-
риканской ракетной системы 
залпового огня M142 HIMARS.

Стандартный HIMARS спосо-
бен вести огонь на дистанцию 
в 80 км. Теоретически может 
стрелять на 300 км, но только 
специальной тактической раке-
той ATACMS Block IA. Их, кста-
ти, на Украину не поставили. 
А РСЗО «Торнадо-С» стреляет 
стандартными и высокоточны-
ми ракетами, как было сказано, 
на 120 км с перспективой уве-
личения дальности до 200 км. 

Мощность стандартных бое-
припасов у российской РСЗО 
выше, чем у американской. Что 
неудивительно, калибр наших 
ракет — 300-мм, американских 
— 227-мм. Опять же, у нашей 
системы 12 направляющих, у 
американской — 6. То есть пло-
щадь поражения одним залпом 
у «Торнадо-С» более чем в два 
раза больше, чем у HIMARS.

Американская РСЗО счита-
ется очень высокоточной си-
стемой. Но есть существенная 
особенность. Для целеуказания 
требуется совокупность раз-
личных видов разведки — кос-
мической, воздушной, назем-
ной. Чтобы произвести опера-
тивную корректировку огня 
по вновь обнаруженным це-
лям, HIMARS необходимо нема-
ло времени для полной переза-
грузки компьютера и введения 
массива новых данных.

А вот система корректиров-
ки огня у «Торнадо-С» проще и 
не менее эффективна.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— Девушки-военнослужащие 
рассказали, как отразили 
атаку беспилотников 
на Севастополь — видео на сайте
rg.ru/art/2538595

Ракеты системы «Торнадо-С» бьют на 120 километров, площадь поражения при полном залпе — почти 70 гектаров.
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ПУТЕШЕСТВИЯ 
«Аэрофлот» увеличивает 
число рейсов в Сочи 
в летние месяцы

Сезон набирает 
высоту

Нина Егоршева

«Аэрофлот» будет чаще летать в Сочи летом. Авиа-
компания намерена выполнять более 30 рейсов еже-
дневно из 12 городов России.

 Начиная с 1 июня рейсы в Сочи будут выполняться 
ежедневно из Екатеринбурга, Казани, Нижнего Новго-
рода, Омска, Перми, Самары, Уфы и Челябинска, сооб-
щил перевозчик.

При этом из Москвы запланировано до 20 рейсов в 
день. Из Санкт-Петербурга авиакомпания будет совер-
шать до двух перелетов каждый день. Из Новосибирска 
перевозчик будет выполнять до трех рейсов в неделю, а 
из Тюмени — до четырех рейсов.

Кроме того, входящая в группу «Аэрофлот» авиа-
компания «Россия» увеличивает частоту полетов в 
Сочи из Санкт-Петербурга до пяти рейсов в день, в 
Красноярск — до двух рейсов в день.

В «Аэрофлоте» пояснили, что программа полетов 
из городов России на юг страны была запущена в 2021 
году и показала свою актуальность и востребован-
ность. «За счет увеличения частоты выполнения рей-
сов авиакомпания предоставит своим пассажирам 
больше возможностей для комфортных прямых пере-
летов на побережье Черного моря в пиковый сезон лет-
них отпусков и школьных каникул», — отметили в авиа-
компании.

Также в «Аэрофлоте» сообщили, что постоянно 
расширяют внутрироссийскую маршрутную сеть, в 
том числе выполняют полеты между регионами стра-
ны, минуя Москву. Также развиваются социально ори-
ентированные программы перевозки, действует соб-
ственная программа «плоских тарифов» на рейсах в 
города Дальнего Востока и Калининград.  

ФИНАНСЫ 
Центробанк работает
над возвращением 
замороженных резервов 

Верны долгу

Нина Егоршева

Банк России ведет работу по возвращению заморожен-
ных резервов РФ в евро и долларах, есть переговор-
ная позиция по этому вопросу, сообщила глава ЦБ РФ 
Эльвира Набиуллина на встрече с фракцией КПРФ в 
Госдуме.

По словам Набиуллиной, указом президента были 
введены ограничения на вывод средств из России не-
резидентами из недружественных стран. Это ответная 
мера, которая и «формирует переговорную позицию». 
Глава ЦБ пояснила, что сейчас регулятор формирует 
резервы исходя из того принципа, чтобы их невозмож-
но было использовать для санкционного давления. Это, 
по ее словам, позволяет российской экономике чув-
ствовать себя «достаточно спокойно».

Напомним, на прошлой неделе Еврокомиссия при-
шла к выводу, что власти ЕС обязаны будут вернуть 
России замороженные на территории союза резервы 
ЦБ РФ после завершения украинского кризиса. Однако 
западные чиновники предложили инвестировать рос-
сийские средства в европейские государственные об-
лигации с годовой доходностью в 2,6%.

Также глава Центробанка рассказала о том, что по-
сле пилотирования на небольшом числе реальных кли-
ентов цифровой рубль будет предложен широкому кру-
гу пользователей. Набиуллина подчеркнула, что регу-
лятор готов приступить к проведению реальных опе-
раций с реальными деньгами, но пока с небольшими 
суммами и на небольшом количестве клиентов. «После 
пилота мы сможем предложить цифровой рубль всем», 
— сказала она.

Набилуллина напомнила, что цифровой рубль — это 
одна из трех форм денег и граждане будут самостоя-
тельно решать, какой из них пользоваться. Она также 
подчеркнула: цифровой рубль будет полезен населе-
нию бесплатными переводами, по такому рублю не на-
числяются проценты. «То есть безналичные все равно 
всегда будут нужны — это деньги на наших счетах, на 
них начисляются проценты», — заключила Набиуллина.

Ранее глава ЦБ уже опровергала слухи о выплате 
пенсий только в цифровых рублях и замене ими налич-
ных. По словам Набиуллиной, регулятор продолжит 
развивать как наличное, так и безличное денежное об-
ращение, в том числе модернизировать банкноты.

Затронула Эльвира Набиуллина и тему кредитных 
каникул. По ее словам, большинство заемщиков в Рос-
сии подходят к кредитным каникулам ответственно, не 
злоупотребляя ими и возвращаясь к выплате долга.

«Мы считаем, что в целом кредитные канику-
лы — очень хороший инструмент, он помогает людям 
преодолеть временные трудности, снова нарастить до-
ходы, жить нормальной жизнью и платить по кредиту. 
Почти четыре пятых людей, взявших каникулы, возвра-
щаются к выплате долга, то есть люди каникулами не 
злоупотребляют, наоборот, ведут себя ответственно», 
— сказала она.

Физлица и представители малого бизнеса имеют 
возможность обратиться за кредитными каникулами 
до конца 2023 года. В случае снижения дохода на 30% и 
более они могут обратиться за отсрочкой. Кредитные 
каникулы предоставляются на период до полугода.  

ПРОВЕРКА СЛУХА Инициатива декларировать наличные свыше миллиона рублей 
не нашла поддержки

Деньгам ищут дело
Екатерина Свинова

О
дин из депутатов Госду-
мы выступил с иници-
ативой дополнить Уго-

ловный кодекс статьей о непра-
вомерном обороте наличных. 
Предлагается хранение налич-
ных средств в рублях или иной 
валюте на сумму более миллио-
на рублей без уведомления на-
логового органа наказывать 
штрафом в двукратном размере 
незаконно хранимых средств, 
а также их конфискацией. Дис-
куссия по этому поводу завя-
залась ожесточенная. Автор 
уточнил, что законопроект пока 
не готов, идет сбор отзывов и 
мнений. «РГ» собрала свои.

Данный казус лишний раз 
подтверждает истину о том, 
что эрудиция далеко не всегда 
означает ум, считает политолог 
Георгий Бовт.

«У одного нынешнего губер-
натора, когда он был в Думе, 
были какие-то завиральные 
идеи. Например, он предла-
гал запретить доллар. Однако 
сейчас он успокоился по этой 
части, занят делом», — отме-
тил Бовт. Такие инициаторы не 
предлагают сейчас реформ, а 
лишь гайки закрутить, чтобы 
какие-то реформы придумать, 
на это уже времени нет, счита-
ет он. 

По словам профессора де-
партамента налогов и налогово-
го администрирования Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ Сергея Богаче-
ва, идея состоит в том, что круп-
ные наличные сбережения, как 
правило, являются следствием 
деятельности в теневом секто-
ре экономики. Следовательно, 

контроль за ними может стать 
эффективным методом борь-
бы с коррупцией и финанси-
рованием экстремистской де-
ятельности, отметил он. Идея 
хорошая, кто же спорит. Одна-
ко примеров подобной такти-
ки борьбы с теневой экономи-
кой в мире нет, поясняет Сергей 
Богачев.Известны лишь приме-
ры чрезвычайных мер финан-
сового контроля в период чрез-
вычайных событий и войн. Так, 
в 1812 году налоги стали пла-
тить все слои населения, и дво-
ряне в том числе, приводит при-

мер эксперт. В период Северной 
войны Петр I вводил новые ак-
цизы, подушный налог и другие 
меры, продолжает он.

Во время Великой Отече-
ственной войны вводились об-
лигации внутреннего займа, 
но ни разу никто не предла-
гал контролировать наличные 
средства, добавил эксперт. «Ду-
маю, что эту идею не поддержит 
ни минфин, ни депутаты Госду-
мы, так как данная инициати-
ва не соответствует финансо-
во-экономической политике и 
не отвечает интересам граждан, 

которые вправе самостоятель-
но выбирать, каким образом 
хранить свои сбережения», — 
уверен Богачев. По его мнению, 
нужно сохранить право гра-
ждан выбирать, как пользовать-
ся средствами, с которых упла-
чены налоги.

Впрочем, минфин уже не 
поддержал инициативу, по-
скольку она «не соответствует 
финансово-экономической по-
литике и не отвечает интересам 

граждан». В своем Teleram-ка-
нале министерство сообщило, 
что эта идея «не обсуждается 
и не прорабатывается в прави-
тельстве».

Более того, с точки зрения 
макроэкономики ограничение 
никак не повлияет на ситуацию. 
Заботиться нужно в первую 
очередь о том, чтобы крупные 
суммы безналичной валюты не 
исчезали за границей, а вклады-
вались в развитие российской 
экономики, считает Богачев.

Инициатива по поводу обя-
зательного декларирования 
суммы свыше миллиона руб-
лей представляется абсолютно 
непродуманной и бессмыслен-
ной, заявил «РГ» заместитель 
заведующего кафедрой инфра-
структуры финансовых рын-
ков  НИУ ВШЭ Андрей Столя-
ров: «Во-первых, в последние 
годы происходит существен-
ное снижение доли наличных 
денег в обращении. Во-вторых, 
у налоговых органов и так есть 
возможность контролировать 
расходы россиян, совершаю-
щих крупные покупки». Поми-
мо этого все финансовые инсти-
туты в рамках мониторинга от-
слеживают суммы свыше 600 
тыс. руб. 

Россиянам нечего беспоко-
иться. По словам председателя 
Комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолия Аксако-
ва, вероятность принятия этого 
законопроекта приближается к 
нулю. А сенатор Александр Баш-
кин заявил РИА Новости, что, по 
его мнению, автор идеи пошу-
тил. По его словам, это предло-
жение нежизнеспособно и «не 
основано на современных эко-
номических законах».  

Охладили отношения

«Действительно, уста-
новка кондиционера в 
основном происходит 

на строения, являющиеся общим 
имуществом собственников в 
многоквартирном доме, — согла-
шается член Ассоциации юри-
стов России Мария Спиридоно-
ва. — Трудным является разре-
шение вопроса, связанного с со-
гласием соседей. Так, на практи-
ке люди не обращаются за согла-
сием соседей. Более того, сами 
соседи часто не готовы идти на 
общение с кем-либо, звонящим 
в их дверь. Законодательством 
не предусматривается подобная 
процедура сбора согласия. Реа-
лизация возможна по аналогии, 
например, путем проведения об-
щего собрания собственников по 
подобному вопросу».

По ее словам, использование 
общего имущества собственни-
ков всегда требует согласия всех 
собственников данного имуще-
ства. Например, оборудование 
придомовой территории, если, 
например, было решение о по-
стройке площадки для детей. 

«Законодательство регла-
ментирует в рамках общего со-
брания собственников наличие 
большинства голосов. То есть ре-
шение считается принятым при 
наличии 50% плюс один голос. 

Таким образом, единогласного 
одобрения не требуется», — го-
ворит она. Прописать процедуру 
получения разрешения на уста-
новку кондиционера, по словам 
юристов, можно, например, в до-
говоре коллективного управле-
ния домом. После данного реше-
ния суда об этом стоит задумать-

ся и жильцам, и управдомам. 
Кстати, согласие соседей потре-
буется также, например, чтобы 
снести стену между лоджией и 
кухней.   

Некоторые парламентарии 
против того, чтобы граждане 
хранили  миллионы дома.

В некоторых мегаполисах кондиционеры уже стали частью городского пейзажа. Однако, если не озаботиться получением разрешения от соседей, можно получить иск в суд.

А К Ц Е Н Т

Законом не предусмотрена процедура 
получения такого согласия. Юристы 
рекомендуют проводить собрания

Торговля

ПРОДАЖИ КОНДИЦИОНЕРОВ ВЫРОСЛИ НА 20%
Продажи кондиционеров в апреле 2023 года 

по сравнению с аналогичным периодом про-

шлого года выросли на 20%, вентиляторов — 

на 35%, при этом цены почти не изменились, 

рассказали «Российской газете» участники 

рынка. 

Спрос начал увеличиваться на прошлой неде-

ле. Ранее в СМИ появились сообщения, что 

кондиционеры подорожали в два раза. Но, как 

отметили в «М.Видео-Эльдорадо» и DNS, цены 

на климатическую технику находятся на уров-

не прошлого года, для покупателей уже дей-

ствуют скидки на ряд моделей, а также подго-

товлены специальные предложения на уста-

новку.

«Минимальная стоимость кондиционеров на-

чинается от 14—16 тыс. рублей, а выбор венти-

ляторов есть и менее чем за 1 тыс. рублей. Мы 

располагаем необходимыми для удовлетворе-

ния спроса товарными запасами. На выбор в 

кондиционерах порядка 500 моделей», — по-

яснили в пресс-службе «М.Видео-Эльдорадо».

В лидерах спроса — бренды Haier, Electrolux, 

Rapid и Subtropic, рассказал представитель 

сети. Кроме того, появляются новые произво-

дители, например, Grundig из Турции, Hisense 

из Китая и Artel из Узбекистана.

В DNS уточнили, что цены не изменились по 

сравнению с ноябрем прошлого года. В топе 

продаж сети собственная торговая марка 

Dexp, самая популярная модель которой про-

дается за 13,899 руб., а также Samsung за 

29,999 руб. и LG за 52,299 руб. Установка 

кондиционеров стоит около 13 тыс. руб.

На маркетплейсах та же тенденция. В 

Wildberries отметили, что из-за более теплой 

и ранней весны в первые две недели апреля 

покупатели заказали уже в три раза больше 

кондиционеров и вентиляторов, чем было го-

дом ранее. 

Самые популярные сейчас модели — порта-

тивные мини-кондиционеры, которые удобно 

устанавливать, например, на рабочем столе в 

офисе — на них обычно тратят около 1 тыс. 

рублей, а среди вентиляторов наибольшей 

популярностью пользуются напольные ко-

лонные модели стоимостью около 2,5 тыс. 

рублей.

В Ozon говорят, что за первые недели апреля 

средняя стоимость кондиционеров на мар-

кетплейсе даже снизилась на 47% к аналогич-

ному периоду прошлого года, до 20 тыс. руб-

лей. «При этом мы отмечаем кратный рост 

числа заказов в этой категории», — добавил 

представитель компании.

Подготовила Ольга Крупеник

КОШЕЛЕК  

Минимальный 
размер оплаты 
труда вырастет 
в 2024 году

ВЫШЕ ПЛАНКУ

Ольга Игнатова

С 1 января 2024 года мини-
мальный размер оплаты труда 
(МРОТ) составит более 19 тысяч 
рублей. Законопроект об этом 
подготовлен в Госдуме (есть в 
распоряжении «Российской га-
зеты»).

Сейчас МРОТ составляет 
16 тысяч 242 рубля. Депута-
ты предлагают повысить его на 
3 тысячи рублей — до 19 тысяч 
242 рубля. Эта сумма уже согла-
сована с минтрудом. Напомним, 
что в Послании Федеральному 
Собранию президент Владимир 
Путин  поручил правительству 
обеспечить последовательное 
восстановление реальных до-
ходов населения и, в частности, 
рассмотреть возможность по-
вышения МРОТ выше прожи-
точного минимума.

«Такой подход в нашей стра-
не реализуется впервые. Ведь в 
2018 году МРОТ приравняли к 
прожиточному минимуму. Но 
практика доказала, что рост 
зарплат является драйвером 
экономики и переориентации 
работодателей на повышение 
эффективности труда и роста 
производительности», — отме-
чает профессор Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Александр Сафонов.

По его мнению, новый уро-
вень МРОТ позволит постепен-
но решить и застаревший во-
прос — работающих бедных, 
когда зарплата на уровне МРОТ 
после уплаты налога опуска-
ла реальные доходы за грани-
цу бедности, а наличие детей 
еще более усугубляла такое по-
ложение. «В перспективе  надо 
брать более высокую планку. 
МРОТ должен не только позво-
лять собрать уровень дохода 
после уплаты налога на физлиц 
на уровне прожиточного мини-
мума, но и обеспечивать ижди-
венческую нагрузку с таким 
расчетом, чтобы двое роди-
телей, получающих МРОТ, мог-
ли бы содержать как минимум 
одного ребенка», — добавляет 
Сафонов.

МРОТ меняется постоян-
но. В 2022 году минимальный 
размер оплаты труда увеличи-
вался два раза — с 1 января и с 1 
июня. В начале 2022 года реше-
ние о повышении МРОТ прини-
малось с учетом ограничений, 
связанных с пандемией. К кон-
цу года ситуация изменилась, 
сумму повысили с учетом влия-
ния санкционных мер на благо-
получие граждан.   

Набиуллина: Мы формируем резервы исходя из того, какие акти-
вы не могут быть использованы для санкционного давления.

1

— Самые важные разъяснения 
Верховного суда читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605

МНЕНИЕ

Представители Ассоциации юри-

стов России назвали идею доста-

точно спорной. И это — мягко го-

воря.

«Депутату, инициатору подобной 

идеи стоило бы для начала про-

консультироваться у своих коллег 

из профильных комитетов, среди 

которых достаточное количество 

авторитетных специалистов в сфе-

ре финансового рынка и налого-

вой политики, — сказал член прав-

ления Ассоциации юристов Рос-

сии Дмитрий Липин. — Более того, 

депутату стоило бы прежде всего 

запросить мнение своих избира-

телей, которые вряд ли поддержа-

ли бы инициативу по введению ни-

чем не обоснованных дополни-

тельных ограничений». В столь 

сложное время, подчеркивает он, 

гражданам нужна поддержка, а не 

«закручивание гаек».

В свою очередь член Ассоциации 

юристов России Мария Спиридо-

нова напомнила: на текущий мо-

мент что безналичный, что налич-

ный расчет — это способы испол-

нения обязательств. «Деньги игра-

ют роль средства платежа и накоп-

ления. Конституцией предусмот-

рено свободное перемещение то-

варов, услуг и финансовых 

средств, — говорит она. — Любое 

имущество граждан, включая на-

личные денежные средства, счита-

ется приобретенным на законных 

основаниях, пока не доказано 

иного». Хранить деньги дома хоть 

в кубышке, хоть в чемоданах впол-

не законно. По ее мнению, без-

думные инициативы, подобные 

прозвучавшей, крайне вредны. 

Особенно в настоящее время.  

Подготовил Владислав Куликов

— Какая зарплата может сделать 
жителя России счастливым — 
результаты соцопроса узнайте 
на сайте
rg.ru/art/2530624
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МВД Полиция не дала 
мошенникам достроить 
финансовую пирамиду

Инвестиции 
с обманом

Наталья Козлова

Судя по последним сводкам полиции, мошенники всех 
мастей продолжают активные попытки строить фи-
нансовые пирамиды, чтобы украсть чужие деньги. 
Громкие уголовные дела их предшественников явно не 
останавливают мошенников — слишком большие день-
ги можно «заработать».

На этот раз сотрудники Управления экономической 
безопасности и противодействия коррупции МВД по 
Республике Татарстан смогли прекратить деятель-
ность некой криминальной группы, членов которой за-
подозрили в крупном групповом мошенничестве.

«Разбор полетов» мошенников в самом разгаре, 
пока предварительно установлено следующее. Компа-
ния криминальных граждан привлекала вкладчиков 
к участию в якобы высокодоходной финансовой дея-
тельности на базе созданной ими платформы. 

— В действи-
тельности структу-
ра действовала по 
принципу инвести-
ционной пирами-
ды, где доход всех 
участников скла-
дывался за счет 
постоянного при-
влечения денеж-
ных средств новых 
вкладчиков, — объ-
ясняют в поли-
цейском ведомстве.

К слову, сегодня 
приглашения вложиться в якобы  выгодные инвести-
ционные проекты — самый распространенный среди 
мошенников способ возведения финансовых пирамид 
и кражи у граждан их денег. 

Следователем Главного следственного управления 
МВД по Республике Татарстан возбуждено уголовное 
дело по статье 159 Уголовного кодекса РФ. Если суд со-
гласится с работой следствия, то «строителям» очеред-
ной пирамиды может светить до 8 лет лишения свобо-
ды с обязательством вернуть гражданам похищенное и 
арестом нажитого этими людьми добра.

В полиции рассказывают, что функционировала  
эта криминальная структура с мая 2020 года по август 
2021 года. За это время аферисты смогли похитить у 
более чем у 300 граждан, которые им поверили, свыше 
200 миллионов рублей. Только на сегодняшний день 
официально статус потерпевших получили жители Та-
тарстана, Марий Эл, Коми, Бурятии, Удмуртской Рес-
публики, Московской, Иркутской, Самарской, Улья-
новской областей и Ханты-Мансийского автономного 
округа. Очень может быть, что это еще неокончатель-
ная цифра.

 — На сегодняшний день в результате оператив-
но-разыскных мероприятий и следственных действий 
полицейскими задержаны пятеро участников группы 
— трое жителей Татарстана и двое из Марий Эл. Всем им 
избрана мера пресечения в виде заключения под стра-
жу, — доложили в полиции.

Но вот главных по строительству очередной фи-
нансовой пирамиды пока не поймали. В ведомстве 
объяснили, что двое предполагаемых организаторов 
денежной аферы объявлены в международный ро-
зыск. Кроме того, в федеральном розыске находятся 
еще трое лидеров казанского филиала мошенниче-
ской схемы. 

— Всем этим гражданам заочно избрана мера пресе-
чения в виде заключения под стражу, — заявила офици-
альный представитель МВД России Ирина Волк.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Шойгу 
обсудил с коллегой из КНР 
проблемы безопасности 

Партнеры 
по обороне

Юрий Гаврилов

Координация усилий России и Китая оказывает ста-
билизирующее воздействие на обстановку в мире и 
способствует снижению конфликтного потенциала, 
заявил глава военного ведомства РФ генерал армии 
Сергей Шойгу в ходе переговоров в Москве с мини-
стром обороны КНР генерал-полковником Ли Шанфу. 

«Важно, что наши страны одинаково оценивают 
суть происходящей трансформации глобального гео-
политического ландшафта», — подчеркнул Шойгу. 

Он напомнил, что Россия и Китай координируют 
свои действия при подготовке совместных морских и 
воздушных патрулирований, военных учений как на 
двусторонней основе, так и в многосторонних форма-
тах — в рамках Шанхайской организации сотрудниче-
ства и «СМОА ПЛЮС». 

Встречу с китайским коллегой Шойгу расценил как 
возможность укрепить стратегическое партнерство 
двух стран в оборонной сфере и откровенно обсудить 
актуальные вопросы глобальной и региональной без-
опасности.

Российский министр также поздравил Ли Шанфу 
с назначением на должность министра обороны Ки-
тайской Народной Республики. «Убежден, что ваш 
большой опыт взаимодействия с Российской Федера-
цией будет способствовать как развитию Вооружен-
ных сил КНР, так и расширению военного сотрудниче-
ства между нашими странами. Рассчитываю на самое 
тесное и плодотворное сотрудничество с вами в духе 
нерушимой дружбы между нашими странами, народа-
ми, а также вооруженными силами России и Китая», — 
обратился Шойгу к коллеге.

Ли Шанфу подчеркнул большую значимость того, 
что в Москве его принял президент Владимир Путин. 
Министр не скрывал, что выбрал нашу страну для пер-
вого визита в новом качестве, «чтобы продемонстри-
ровать внешнему миру высокий уровень развития ки-
тайско-российских отношений и продемонстрировать 
твердую решимость усиления стратегического взаи-
модействия вооруженных сил Китая и России».

Глава оборонного ведомства КНР уверен: воору-
женные силы России и Китая будут внимательно реа-
лизовывать договоренности, достигнутые главами го-
сударств, продвигать военное и военно-техническое 
сотрудничество, военную торговлю между нашими 
странами. «Мы обязательно выведем их на новый уро-
вень», — пообещал Ли Шанфу.  

Он добавил, что в будущем обязательно будет под-
держивать хорошие рабочие и личные отношения с 
Сергеем Шойгу.  

ТРАНСПОРТ Пассажиры предложили отменить запрет на провоз напитков в салоне 
самолета

В текущей ситуации
Алена Шадрина

П
ересмотреть правила, 
запрещающие провоз 
емкостей с жидкостью 

объемом более 100 мл в салоне 
самолета предложило Общерос-
сийское объединение пассажи-
ров. Запрос направили в мин-
транс. По мнению экспертов, 
говорить о смягчении этой нор-
мы пока преждевременно.

«Сейчас действует запрет 
на провоз жидкостей в объеме 
свыше 100 мл. При этом по сум-
ме емкостей можно провозить 
до одного литра. Но техниче-
ское оборудование в аэропортах 
уже позволяет определять со-
став жидкостей (вода это или ка-
кие-то иные вещества)», — гово-
рит руководитель общественной 
организации Илья Зотов. Эту 
норму можно отменить, причем 
изменения не потребуют внесе-
ния документа в Госдуму, доста-
точно скорректировать приказ 
минтранса, поясняет он. 

В минтрансе «РГ» поясни-
ли, что получили обращение и 
рассмотрят его. 

Отмена нормы упростит 
полеты для многих пассажи-
ров, считают в общественном 
объединении. Но против будут 
аэропорты, предполагает Зотов. 

«Мы лишаем их определен-
ного рода доходов. Ведь при про-
хождении в чистую зону пасса-
жир вынужден выбрасывать 
воду и покупать ее в аэропор-
ту. Это возможность дополни-
тельного заработка», — указы-
вает он. 

Руководитель агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев 
считает, что о смягчении требо-
ваний, предъявляемых к жидко-
сти, говорить пока преждевре-
менно.

«Отменить ограничения 
по объему провоза жидкости в 
ручной клади можно в двух слу-
чаях: если снизится уровень 
террористической угрозы или 
если будет повсеместно внедре-
но оборудование, позволяющее 
достоверно определять состав 
жидкости, провозимой в руч-
ной клади. Первого мы пока не 
наблюдаем, компетентные ор-
ганы, очевидно, не поддержат 

такую инициативу. Второе бо-
лее реалистично, так как со-
ответствующее оборудование 
действительно создано», — го-
ворит он.

Как полагает Пантелеев, по-
сле завершения опытной экс-
плуатации и в случае повсе-
местного распространения со-
ответствующих анализаторов 
было бы логично пересмотреть 
или отменить ограничение по 
провозу жидкостей. 

Д о ц е н т  к а ф е д р ы  г р а -
жданско-правовых дисциплин 
РЭУ им. Г. В. Плеханова Наталья 
Свечникова считает, что провоз 
жидкости в объеме 100 мл не-
критичен для пассажиров. «Из-
начально правила обусловлены 
тем, что из определенных жид-
костей объемом более литра 
можно создать взрывоопасную 
смесь, что является риском для 
безопасности полета. Поэто-
му проносимая жидкость огра-
ничена малыми дозами. 100 мл 
— это критическая масса, кото-
рая, с одной стороны, являет-
ся более-менее безопасной, 
а с другой — это достаточный 
объем для жизненно необходи-
мых жидкостей, которые могут 
понадобиться человеку в поле-
те, например лекарств», — пояс-
няет она. 

«Жидкость объемом 100 мл 
не представляет опасности: у 
экипажа будет достаточное ко-
личество сил и бортовых пере-
носных огнетушителей, чтобы 
нейтрализовать последствия 
возгорания. То есть такой ма-
лый объем не создаст угрозы 
резкого возгорания в несколько 
сотен метров в высоту и шири-
ну», — добавляет эксперт. 

Правила провоза жидко-
сти, действующие в аэропортах 
сегодня, введены в 2007 году в 
Великобритании после публи-
каций об угрозах «жидкого тер-
рора». Многие эксперты авиао-
трасли считают их устаревши-
ми с учетом возможностей тех-
нического оборудования.  

ПРАВО 

Верховный суд: 
оскорбления 
чиновников 
в Сети 
попадают 
под Уголовный 
кодекс

ПОДАДУТ 
НА ГОРЯЧЕЕ
Владислав Куликов

Пленум Верховного суда Рос-
сии готовит постановление, 
разъясняющее, как наказывать 
граждан за насилие в отноше-
нии чиновников и оскорбление 
представителей власти. Клю-
чевой момент: под Уголовный 
кодекс подпадают и оскорбле-
ние чиновников и правоохрани-
телей в Сети. Горячий коммента-
рий может обернуться штрафом 
или обязательными работами, а 
главное — судимостью в анкете.

«Подготовленный проект по-
становления пленума Верховно-
го суда России разъясняет важ-
ные вопросы, связанные с при-
влечением к уголовной ответ-
ственности за посягательства 
на представителей власти, в том 
числе сотрудников правоохра-
нительных органов, — проком-
ментировал заместитель пред-
седателя правления Ассоциации 
юристов России Игорь Черепа-
нов. — В настоящее время подоб-
ные вопросы приобретают осо-
бую актуальность. Деятельность 
представителей власти является 
одним из важнейших факторов, 
обеспечивающих развитие об-
щества и правопорядок».

По его словам, важные разъ-
яснения связаны с оскорбле-
ниями представителей власти 
в Сети. 

«Как сказано в проекте, пре-
ступление, предусмотренное 
статьей 319 УК РФ «Оскорбле-
ние представителя власти», со-
стоит в публичном унижении 
чести и достоинства предста-
вителя власти, затрагивающем 
его личностные и профессио-
нальные (служебные) качества, 
совершенное при исполнении 
или в связи с исполнением по-
терпевшим своих должностных 
обязанностей и выраженное в 
неприличной форме», — гово-
рит заместитель главы правле-
ния АЮР.

Такое оскорбление может 
быть совершено посредством 
публичного высказывания в ад-
рес потерпевшего ругательств 
либо размещения унижающих 
потерпевшего сведений в СМИ 
или интернете. Слово «уни-
жающие» имеет в данном слу-
чае принципиальное значение. 
Просто критиковать чиновни-
ков не означает унижать. Хотя 
иное мнение и может оскорб-
лять чиновника, но оскорби-
тельным с юридической точки 
зрения являться не будет. Допу-
стим, написать, что к некоему 
столоначальнику не достучать-
ся и проблемы накапливаются, 
не будет нарушением. Но если 
добавить пару-тройку креп-
ких выражений да приправить 
текст матерком, то уже может 
появиться повод для уголовного 
дела. В любом случае решать, со-
держатся ли в тексте оскорбле-
ния или нет, должен эксперт. 

Так же как оскорбление мо-
гут быть квалифицированы 
иные публичные действия, уни-
жающие честь и достоинство 
человека в мундире. Например, 
срывание форменного головно-
го убора или погон.

Эксперты напоминают, что 
в предыдущий раз пленум Вер-
ховного суда России давал разъ-
яснения по данному вопросу 
еще в советское время: в 1989 
году. 

Еще один из важных момен-
тов: разъясняется, когда счи-
тать, что человек в погонах на-
ходился при исполнении. Под-
черкивается: по сути право-
охранитель всегда при испол-
нении. 

И если в личное время он 
бросится задерживать преступ-
ника, сопротивляться нельзя.  

ФЛОТ К внезапной проверке подключились атомные подлодки

Ракетный удар с моря
Юрий Гаврилов

Н
а дальневосточных 
морских полиго-
н ах  р а з в ер н у т ы 
атомные ракетные 
подводные крей-
серы стратегиче-
ского назначения 
и  многоцелевые 
атомные подлод-

ки Тихоокеанского флота. Их 
экипажам предстоит выпол-
нить задачи в рамках внезап-
ной проверки, организованной 
по решению Верховного глав-
нокомандующего. 

Выход атомоходов из пунк-
та базирования на Камчатке в 
районы учений обеспечивали 
морские тральщики соедине-
ния кораблей охраны водно-
го района Войск и сил на севе-
ро-востоке России. Их экипажи 
осуществили проводку АПЛ за 
тралами. 

«Прикрытие отхода атом-
ных подлодок маскировалось 
постановкой дымовых завес. 
А безопасность их перехода 
обеспечивали подразделения 
противодиверсионных сил и 
средств на скоростных плав-
средствах», — уточнили в Ми-
нобороны России.

В рамках проверки органи-
зовано патрулирование мор-
ской акватории самолетами 
Дальней авиации России. Два 
наших стратегических бомбар-
дировщика Ту-95МС уже про-
летели над нейтральными во-
дами Берингова и Охотского 
морей. 

«При выполнении патрули-
рования проведена дозаправ-
ка топливом ракетоносцев от 
самолета-заправщика Ил-78», 
— отметили в минобороны. Па-
трулирование будет продолже-
но в других районах.

Между тем корабельная по-
исково-ударная группа ТОФ 
в составе корвета «Громкий» 
и трех малых противолодоч-
ных кораблей выполнила в 
Японском море ракетные и ар-
тиллерийские стрельбы. 

После получения целеуказа-
ния от противолодочного вер-
толета Ка-27М, взлетевшего с 
корвета, два малых противоло-
дочных корабля из реактивных 
установок обстреляли лодку 
условного противника глубин-
ными бомбами. Кроме того, для 
ее уничтожения экипаж «Гром-
кого» применил торпеду мало-
габаритного противолодочно-
го комплекса «Пакет».

Затем были выполнены ра-
кетные и  артиллерийские 
стрельбы по морским и воз-

душным целям. Экипажи ма-
лых противолодочных кора-
блей били по ним зенитными 
ракетами комплекса «Оса». А 
команда корвета «Громкий» 
использовала 100-мм артилле-
рийскую установку А-190 и 30-
мм скорострельную АК-630. 

Внезапная проверка боего-
товности ТОФ началась по ре-
шению Верховного главноко-
мандующего 14 апреля. «Необ-
ходимо отработать способы 
действий по недопущению раз-
вертывания сил противника 
в оперативно важный район 
Тихого океана — южную часть 
Охотского моря — и отражению 
его высадки на южные Куриль-
ские острова и остров Саха-
лин», — сообщил министр обо-
роны России Сергей Шойгу. 

Внезапные проверки в Во-
оруженных силах РФ проводят-
ся регулярно. Бывает, что про-
верку устраивают целому во-
енному округу, виду или роду 
войск. В данном случае она 
охватила весь Тихоокеанский 
флот. 

В понедельник министр 
обороны доложил президенту 
страны, как там решаются по-
ставленные задачи. По словам 
Шойгу, во внезапной проверке 
ТОФ участвуют более 25 ты-
сяч военнослужащих, 167 ко-
раблей, включая 12 подлодок, 
а также 89 самолетов и верто-
летов. 

«С 18 апреля приступим 
к завершающему этапу про-
верки, в ходе которого кора-
бельные ударные группиров-
ки совместно с береговыми ра-
кетными дивизионами отрабо-
тают задачи нанесения ударов 
с выполнением электронных 
пусков. Стратегические ра-
кетоносцы совершат полеты 
в центральную часть Тихого 
океана с имитацией нанесения 
ударов по корабельным груп-
пам условного противника», — 
сообщил министр обороны на 
встрече с Верховным главноко-
мандующим.

Он также сказал, что тихо-
океанцы проведут учения по 
поиску и уничтожению под-
водных лодок и корабельных 
группировок условного про-
тивника, осуществят практиче-
ские артиллерийские стрельбы 
по воздушным и морским ми-
шеням. 

«По завершении проверки 
силы флота вернутся в пунк-
ты постоянной дислокации», — 
подытожил министр.   

По мнению экспертов, 100 мл — безопасный и при этом достаточный объем.

А К Ц Е Н Т

Внезапные проверки в армии идут регулярно. 
Бывает, что проверку  устраивают целому военному округу, 
виду или роду войск. Сейчас она охватила весь ТОФ

Как вам это

Елена Никитина, PR-менеджер, Москва: 
— У меня родители в Сочи. Часто к ним летаю. В принципе было бы не-

плохо отменить ограничения, потому что приходится экономить на би-

летах. Если брать билет без багажа, то это на 4—5 тысяч дешевле. Для 

меня существенно. Но в сумку, которую можно брать в салон, много 

жидкостей не поместишь.  

Ирина Попова, бухгалтер, Москва:
— Меня существующие сегодня правила сильно не обременяют. Два-три 

раза в год куда-то летаю. Понятно, что когда едешь на отдых, одной сум-

кой не ограничишься. Всегда беру билет с багажом. А бутылочку воды 

можно и перед посадкой в самолет купить, это около 100 рублей. 

Подготовила Ольга Игнатова 

За год аферисты 
смогли похитить 
у более чем 300 
граждан свыше 
200 миллионов 
рублей 

По сути право-
охранители круг-
лосуточно нахо-
дятся при испол-
нении. Если 
сотрудник поли-
ции в свой выход-
ной сделал заме-
чание дебоширам, 
оскорбить его в 
ответ будет пре-
ступлением

А КАК У НИХ?

В Южной Корее весьма строго относятся к проносу в самолет жидкостей, 

и правило «не более 100 мл» всегда соблюдается. Даже если, допустим, 

тюбик для зубной пасты рассчитан на 150 граммов, а в нем явно осталось 

меньше половины, вам все равно скорее всего не дадут возможности 

пронести эту емкость из-за того, что ее максимально допустимый размер 

превышает допустимую норму. С другой стороны, часто могут пропустить 

термосы, если видно, что там лишь совсем немного жидкости.

На сайте итальянской авиакомпании ITA Airways указано, что «жидкостя-

ми считаются следующие вещества: гели, пасты (например, зубная), 

лосьоны, смеси жидкости и твердого тела, содержимое контейнеров под 

давлением (например, пена для бритья), гели для волос, напитки, мыло, 

джемы, сиропы, духи, пена для бритья, аэрозоли и другие продукты с ана-

логичной консистенцией». Пассажирам разрешено иметь в ручной клади 

жидкости в контейнерах емкостью не более 100 мл, которые должны 

быть помещены в прозрачный, повторно запечатываемый пластиковый 

пакет емкостью не более 1 л. В случае провоза лекарств и веществ, пред-

назначенных для специальных диетических целей, включая детское пита-

ние, путешественника могут попросить предоставить доказательства их 

подлинности и фактической необходимости провоза таких предметов.

Во Франции давно поговаривают о том, что пора кончать со сложившим-

ся без малого два десятилетия назад положением, когда авиапассажи-

рам приходится в обязательном порядке впихивать в сдаваемый багаж, 

скажем, пару бутылок «Бордо» или «Шабли», потому что с собой в каби-

ну можно брать только 100-миллилитровые малютки. Поэтому возник 

целый класс товаров, ориентированный на тех, кто не может обойтись 

на борту самолета без тех или иных жидкостей или гелей. В ближайшие 

год-два ситуация может измениться. В парижском аэропорту Орли те-

стируют 3D-сканеры, способные выявлять взрывчатые вещества в руч-

ной клади, что позволит не оставлять жидкости в сумках или рюкзаках.

По другую сторону Ла-Манша в аэропорту Лондон-Сити уже использует-

ся эта технология, и в конце марта 100-миллилитровый лимит отменили. 

Теперь разрешается брать в ручную кладь бутылки и прочие сосуды, со-

держащие до двух литров любой жидкости.

Подготовили Олег Кирьянов (Сеул), Нива Миракян (Рим), 
Вячеслав Прокофьев (Париж)

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2539369
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В районы учений атомные подводные лодки отправились из пункта постоянного базирования на Камчатке.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВЫ Сделать карьеру, создать уникальное лекарство и насладиться тишиной

Куда сердце лежит

Анна Скрипка

Т
у р и с т о в  в  г о р о д е 
Данкове видят не так 
часто. Здесь останав-
ливаются передох-
нуть после долгой до-
роги. Федеральная 
трасса и тихий уют 
уездного города рас-
полагают к сытно-

му ужину, вечерней прогулке и 
спокойному сну. Но эксперты 
Минстроя России приковали 
внимание к Данкову, когда оце-
нивали города по уровню ком-
форта.

За год индекс липецкого рай-
онного центра подскочил на 26 
пунктов. Первое, что оценива-
ет глаз туриста — ухоженные 
улицы, скверы, зелень дворов 
и переходных зон, а еще — ров-
ные дороги с четкой разметкой 
и побеленными бордюрами. По-
следние помогают тем, кто за 
рулем, «держат» внимание.

Затем турист начинает за-
мечать оригинальную застрой-
ку. Как правило, одноэтажные 
частные дома здесь строили из 
дерева. Есть и двухэтажные ку-
печеские «особняки», деревян-
ный сруб второго этажа стоит 
на каменных стенах. Еще одна 
особенность — сохранившиеся 
до наших дней дома с закруг-
ленным фасадом. Блогеры уже 
напридумывали ракурсов, что-

бы как можно ярче показать 
необычное архитектурное ре-
шение и себя на его фоне. 

Но не  только это  удив-
ляет в Данкове. «Он разрушил 
несколько стереотипов, — делит-
ся белгородка Юлия Новикова. 
— Даже ранней весной цветут 
клумбы, много старых деревьев.  
Несколько церквушек, куда в 
выходной стремятся и бабуш-
ки, и молодежные компании, и 
семьи. Уютные скверики со ска-
мейками, хвойные деревья, ко-
торые облегчают дыхание. И у 
всего здесь есть история». А еще 
Юля отметила общепит: вкусно, 
по-домашнему уютно и недоро-
го. «В Данкове не может, так ска-
жем, не повезти с едой», — уве-
рена Юлия Новикова.

Уютные улицы, даже с немно-
гочисленной многоэтажной 
застройкой, переходят в при-
родные зоны. Конечно, здесь 
устраивают и спонтанные пик-
ники, и вечерние прогулки, но 

чистота от этого не страдает. В 
городе есть контактный фонтан, 
детские городки, прогулочные 
зоны, спортплощадки. 

А по данковским предпри-
ятиям можно водить экскур-
сии. Например, по тепличному 
комплексу, где томаты напоми-
нают экзотические лианы, или 
по площадке крупного произво-
дителя дрожжей. Разнообразие 
производств радует жителей. 
Оно позволяет выбирать рабо-
чее место по душе. 

«Данков учит жить с каждым 
днем все лучше и лучше, — го-
ворит Юлия Новикова. — И еще 
раз доказывает: хочешь, чтобы 
было чисто, — не сори сам и уби-
рай за теми, кто этого еще не по-
нял. Красивый дом, двор, улица 
— ответственность каждого. Так 
что здесь есть чему поучиться 
— данковским принципам». И 
на достигнутом жители Данко-
ва не останавливаются. Сейчас 
они активно участвуют во Все-

российском онлайн-голосова-
нии за новые объекты благо-
устройства. Оно, кстати, доступ-
но и всем другим на платформе 
za.gorodsreda.ru. Голосование 
продлится до 31 мая. Таким об-
разом россияне уже три года 
сами выбирают, что и как  благо-
устраивать  в их городах.  

Ирина Белова

В 
Научно-технологическом 
университете «Сириус» 
открылась лаборатория 

генетики микроорганизмов, 
где сотрудники займутся ре-
шением одной из глобальных 
проблем здравоохранения.

«Сейчас мировая меди-
цинская практика столкнулась 
с серьезным вызовом — ростом 
инфекций, вызванных устой-
чивыми к существующим анти-
биотикам микроорганизмами, 
— рассказал директор научного 
центра трансляционной меди-
цины университета «Сириус» 
Роман Иванов. — Причин это-
му несколько, в том числе и бес-
контрольное применение анти-
биотиков в сельском хозяйстве, 
и массовое использование этих 
лекарств во время пандемии 
COVID-19».

П о  м н е н и ю  д и р е к то р а , 
масштабы этой угрозы недо-
оценивают не только пациенты, 
но и медики. «А ведь, по прогно-
зам экспертов, в ближайшие де-
сять лет смертность от инфек-
ционных осложнений, связан-
ных с антибиотикоустойчивы-
ми микроорганизмами, превы-
сит смертность от многих дру-
гих серьезных заболеваний», — 
отметил Роман Иванов.

Новая лаборатория оснаще-
на оборудованием, которое поз-
воляет проводить научный по-
иск и разработку терапевтиче-
ских препаратов на стыке моле-
кулярной биологии, биохимии 
и микробиологии. Лаборато-
рия создана в рамках большой 
исследовательской программы 
«Разработка подходов для про-
филактики и преодоления ре-
зистентности бактерий к про-
тивомикробным препаратам». 
А сама программа реализуется 
при поддержке Минобрнауки 
России по нацпроекту «Наука и 
университеты».

Еще одна актуальная на дан-
ный момент и важная на пер-
спективу лаборатория откры-
лась недавно в Государствен-
ном научном центре вирусоло-
гии и биотехнологии «Вектор». 
Здесь будут проводить синхро-
тронные исследования в ви-
русологии. В ее штате семь со-
трудников. И что очень важно, 
здесь работают не только уче-
ные, но и студенты, аспиранты, 
младшие и старшие научные со-
трудники.

В лаборатории будут изучать  
структуры белковых молекул и 
их комплексов с использовани-
ем синхротронного излучения. 
Все это поможет ускорить вы-
бор антител к целевому виру-

су, учитывая его изменчивость. 
Эта работа также ведется в рам-
ках нацпроекта «Наука и уни-
верситеты». И не только она.

В Крыму уже  даже получи-
ли конкретный результат, го-
ворится на официальном сайте 
нацпроектов. Ученые Курча-
товского геномного центра Ни-

китского ботанического сада 
впервые получили растения, 
устойчивые к вирусу шарки 
— оспе сливы. Причем «имму-
нитет» держится уже два года 
после инфицирования этим  
крайне вредоносным вирусом 
для косточковых и декоратив-
ных культур.  

А К Ц Е Н Т

По данковским предприятиям можно 
водить туристов: по тепличному 
комплексу с томатами-лианами 
или по площадке, где делают дрожжи

Справка «РГ»

Индекс качества городской сре-

ды минстрой рассчитывает еже-

годно. В этом году его значение 

составляет 192 балла. 

Когда пять лет назад заработал 

федеральный проект «Формиро-

вание комфортной городской 

среды» нацпроекта «Жилье и го-

родская среда», среднее значе-

ние индекса было 163 балла. К 

2030 году должно вырасти до 

254 баллов. А качество го-

родской среды — в 1,5 раза. Для 

этого создают новые парки и 

скверы, реконструируют набе-

режные, строят детские и спор-

тивные площадки. 

За 2022 год лучшая динамика по 

индексу  у городов: Данков Ли-

пецкой области (+26 баллов), 

Домодедово Московской (+15 

баллов), Каменск-Уральский 

Свердловской (+13 баллов), Бе-

лоярский Ханты-Мансийского 

АО (+10 баллов).

ДОРОГИ

КОГДА ПОЕЗДКА — В РАДОСТЬ

Надежда Столярчук

В этом году на строительство 
и содержание дорог в Красно-
ярском крае выделят еще 400 
миллионов рублей — в дополне-
ние к 890 миллионам, что были 
запланированы ранее, сообщил 
губернатор Александр Усс.

«От дорог зависит и без-
опасность движения, и вид го-
рода», — заметил глава региона. 
Первое подтверждают цифры: 
по данным Госавтоинспекции, 
в 2022 году число ДТП в России 
снизилось на 5% . 

По нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» ведут-
ся комплексные работы, и это 
дает результаты, уточнил ви-
це-премьер Марат Хуснуллин. 
Что отмечают и в Краснояр-
ском крае. Благодаря нацпроек-
ту здесь полным ходом идет 
монтаж наружного освещения 
на темных участках трасс. В 
этом году установят свыше 10 
километров линий электроо-
свещения. Завершится устрой-
ство освещения на трассе от 
Дудинки к аэропорту Алыкель. 

Светлее станет и на одном из 
участков трассы Красноярск — 
Элита. К концу 2024 года доро-
га будет освещена полностью. 

Одна из важных составляю-
щих безопасности дорог — си-
стема фотовидеофиксации на-
рушений ПДД. В Красноярском 
крае она состоит из 56 пере-
движных комплексов и 162 ста-
ционарных рубежей контроля. 
В этом году дорожники соби-
раются объединить системы 
автоматизированного управ-
ления транспортными потока-
ми Красноярска и пригорода. 
На загородных трассах устано-
вят детекторы, метеостанции, 
электронные табло и куполь-
ные камеры. Эту работу также 
выполнят в рамках нацпроекта.

Внедрение единой транс-
портной интеллектуальной си-
стемы позволит в онлайн-ре-
жиме управлять дорожной об-
становкой. Например, выстра-
ивать оптимальный маршрут 
транспорта, управлять потока-
ми движения, настраивать све-
тофоры, контролировать рабо-
ту дорожников.  

ТУРИЗМ

ОТ ЮРТЫ ДО ОВРАГА

Олег Платонов

Для своих мини-отелей бизне-
смены выбирают живописные 
места. Цены за проживание ва-
рьируются в зависимости от 
типа домиков и дня недели. В 
выходные — дороже. Глубина 
продаж тоже разная. Здесь роль 
играет расстояние до глэмпин-
га от крупных городов.

Дарья Измайлова вместе 
с мужем Глебом осенью про-
шлого года выиграла грант на 
строительство модульных до-
мов. И уже зимой в Татарстане 
появился «Свияга глэмп». «У 
нас была земля рядом  в Зеле-
нодольском районе. Это очень 
классное место для отдыха, — 
рассказывает Дарья. — Вокруг 
холмы, в овраге протекает реч-
ка, которая попадает в Свия-
гу. Очень красиво!  А модуль-
ные домики для нас — это очень 
удобно. Их привозят в готовом 
виде, под ключ. Не нужно пла-
тить подрядчикам. Только под-
ключить коммуникации. И сто-
ят они от 2 до 2, 4 миллиона». 
Так что Измайловы очень до-
вольны новым бизнесом. И по-
стояльцев у них менее чем за 
полгода оказалось немало. 

Специалисты говорят, что 
модульные дома помогают раз-
бить глэмпинг в тех местах, где 
капитальное строительство 
запрещено. Это может быть 
как берег реки, так и лесные 
угодья. В Татарстане с креати-
вом относятся к таким проек-
там. Есть, к примеру, база отды-
ха, целиком составленная из 
юрт. Yurt Resort расположился 

на склоне живописного холма. 
А внутри юрты — уровень от-
личной гостиницы: огромная 
кровать, белоснежная постель, 
банные халаты, горячая вода, 
ванна перед панорамным ок-
ном. «Мы начинали в чистом 
поле, — признается основатель-
ница глэмпинга  Римма Якупо-
ва. — Не было света, канализа-
ции, воды». Сначала поставила 
семь юрт за свои деньги, а осе-
нью выиграла грант на строи-
тельство модульных домов. Это 
помогло им с мужем расши-
рить бизнес.  

В Татарстане 18 предприни-
мателей победили в конкурсе 
на предоставление субсидий в 
рамках нацпроекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства», 
сообщила пресс-секретарь Гос-
комитета по туризму Татарста-
на Елена Елизарова. Они полу-
чили более 271 миллиона. И по-
строят 219 новых домиков на 
706 человек в Казани и девяти  
районах республики.  

МЕДИЦИНА

КРОВНЫЕ УЗЫ

Светлана Добрынина

В Нижнем Тагиле уникальное 
для уральского региона специ-
ализированное медицинское 
отделение —  Центр гематоло-
гии и химиотерапии — теперь 
сможет принимать значитель-
но больше пациентов.

Он работает при горбольни-
це №4 и расширился после ее 
капитального обновления. Рас-
положен центр далеко от про-
фильных клиник областного 
Екатеринбурга, зато близко к 
пациентам северной промыш-
ленной зоны Урала, где нахо-
дится до десятка городов. За год 
оперативную высококвалифи-
цированную помощь здесь по-
лучат более 900 пациентов с за-
болеваниями крови.  

Решение о создании такого 
центра было принято еще де-
сять лет назад. Заболевания 
крови, в том числе онкологи-
ческие, требуют незамедли-
тельного вмешательства. А до 
Екатеринбурга не одна сотня 
километров.  Пациенты часа-
ми добирались до врачей.  В 
2013 году в отделение было 
всего 12 коек. Провести мо-
дернизацию удалось благода-
ря нацпроекту «Здравоохра-
нение». «Увеличилось коли-
чество палат, в которых паци-
енты могут проходить сеансы  
химиотерапии, — рассказала 
«РГ» завотделением Дарья 
Бушковская. — Процедуры од-
новременно могут принять 
27 человек. Стали доступны 
современные технологии об-
следования и лечения».

В центре используют инно-
вационные методики лечения 
тангерными препаратами. Они 
способны блокировать рост и 
развитие заболевания. Чтобы 
их применянять, врачи прошли 
специальное обучение. Боль-
ница в рамках нацпроекта по-
лучила и установила  оборудо-
вание для хранения ценных ле-
карств. «Рецепты на препараты 
по программе «14 высокоза-
тратных нозологий» выписыва-
ют также на месте. Ездить в об-
ласть, как раньше, не надо», — 
уточнила  Дарья Бушковская.

Впервые местные врачи ста-
ли сами проводить исследо-
вания костного мозга по двум 
передовым методикам. И нако-
нец-то решилась проблема с бы-
строй доставкой биоматериала 
в лаборатории областного цен-
тра для экстренного получения 
результатов, чтобы определить-
ся с наиболее эффективным 
курсом лечения. Биоматериал в 
лаборатории сейчас доставляет 
особая курьерская служба, а ре-
зультаты исследования посту-
пают по интернету.  

ЯРМАРКА 

ПРИХОДИТЕ ЗА РАБОТОЙ

Лариса Ионова

В России прошел первый, 
региональный, этап Всероссий-
ской ярмарки трудоустройства 
«Работа России. Время возмож-
ностей». Ее цель — не только по-
мочь россиянам найти работу, 
но и стать успешными в карье-
ре. На ярмарке вместе с вакан-
сиями были представлены но-
вые возможности современной 
службы занятости, которая со-
вершенствуется в рамках нац-
проекта «Демография».

Калмыкия впервые приня-
ла участие в ярмарке. Около 
55 предприятий предоставили 
более 200 вакансий. Все соис-
катели — а их пришло около ты-
сячи человек — имели возмож-
ность пройти профориентаци-
онные тесты, поучаствовать в 
дискуссиях, мастер-классах по 
составлению резюме, тренин-
гах по самопрезентации. А так-
же познакомиться с кадровыми 
службами ключевых работо-
дателей. Узнать о программах 
обучения и переобучения по 
востребованным профессиям. 
«Пришли не только безработ-
ные, но и те, кто хотел бы сме-
нить работу или род занятий, 
открыть свое дело», — подчерк-
нула зампредседателя прави-
тельства региона — министр 
соцразвития, труда и занятости 
Марина Ользятиева.

На ярмарку пригласили экс-
пертов, которые рассказали 
выпускникам школ и студентам  
о наиболее перспективных от-
раслях для трудоустройства, об 

открытых вакансиях, о господ-
держке, которую они могут по-
лучить. А вузы и колледжи ор-
ганизовали интерактивную 
площадку, где провели мастер-
классы «Все в наших руках», 
«Научу за 5 минут» и другие.

Благодаря проведению та-
ких  мероприятий более 30 про-
центов их участников находит 
работу, рассказала «РГ» офици-
альный представитель минтру-
да  республики Тамара Эрен-
дженова. Республика включает-
ся и в другие программы, кото-
рые помогают снизить безрабо-
тицу. Это развитие и поддерж-
ка инвестиционных проек-
тов, переподготовка кадров, 
госпомощь на основании соц-
контракта. Одна из таких про-
грамм касается господдержки 
работодателей по субсидирова-
нию найма отдельных катего-
рий граждан, в том числе до 30 
лет. Она помогает молодым лю-
дям успешно трудоустроиться, 
получить необходимые навы-
ки и опыт. А работодатели по-
лучают возмещение затрат на 
зарплату при трудоустройстве. 
Уровень зарегистрированной 
безработицы на конец марта 
снизился в республике  до 1,1%.

Второй, федеральный, этап 
Всероссийской ярмарки тру-
доустройства запланирован на 
июнь. Специально для него бу-
дет создана специальная стра-
ница портала «Работа России». 
Здесь соискатели смогут узнать 
о лучших предложениях рабо-
тодателей, представленных на 
ярмарку со всех регионов.  

Краевые и городские дорожники решили объединить системы автоматизи-
рованного управления транспортными потоками Красноярска и пригорода.

Сначала Римма Якупова поставила семь юрт за свои деньги, а осенью 
выиграла грант на строительство модульных домов. И расширяет бизнес.
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Путешественники, попав в липецкий Данков, отмечают и уютную тишину районного центра, и размеренный ритм жизни, и свой, неповторимый 
порядок, который царит здесь во всем. Уютные улицы переходят в природные зоны. Есть контактный фонтан, детские городки. Но что особенно 
стоит посетить в Данкове — так это планетарий, скажут вам в любом туристическом агентстве, где организуют маршруты по Липецкой области.

ГОРОДА РОССИИ

ПРИНЦИПЫ ДАНКОВА

НАУКА

УЧЕНЫЕ РАЗБИРАЮТСЯ С ГЕНЕТИКОЙ ВИРУСОВ 

ИЩИТЕ УМНЫЕ МАРШРУТЫ

Цель национального проекта «Наука и университеты» — Россия должна 

войти  в пятерку стран, ведущих разработки в приоритетных областях. 

Он стартовал в 2019 году.

Работа идет по нескольким направлениям. Открываются лаборатории, 

где молодые ученые могут делать свои открытия. Студентам создают 

комфортные условия для учебы и творчества. Так, в Нижнем Новгороде 

построят межвузовский IТ-кампус мирового уровня. Здесь  будет 13 ше-

стиэтажных и пять четырехэтажных корпусов общежитий на  1300 сту-

дентов.

Еще одно направление —научно-популярные туры. Они  организованы в 

10 регионах — от Калининграда до Дальнего Востока. Туристы могут по-

сетить уникальные научные объекты, многие из которых ранее были за-

крыты для широкой публики. Программы позволят почувствовать себя 

участником процесса исследований, пообщаться с учеными и погру-

зиться в увлекательный мир открытий. К 2025 году планируется уве-

личить перечень таких направлений — до 200 объектов в 40 регионах. 

Информация о действующих маршрутах научно-популярного туризма 

размещена в разделе туризм.наука.рф на официальном портале Десяти-

летия науки и технологий Наука.рф.

А в начале апреля прошел   первый пресс-тур нацпроекта. Журналистов 

познакомили с  научными центрами, новыми лабораториями, мега-

сайенс-установками. Пресс-тур прошел в Москве и Московской области  

по объектам научно-популярного маршрута «Путешествие в науку: 

Москва космическая» и «Путешествие в науку. Дубна». 

Так что сезон умных маршрутов открыт!

СПРАВКА «РГ»

Программа по субсидированию 

строительства модульных быстро-

возводимых отелей стартовала в 

2022 году. 

20 регионам правительство РФ 

выделило субсидию в общем раз-

мере 4 млрд рублей. В них появит-

ся 3229 новых номеров. Строи-

тельство модульных отелей проис-

ходит на принципах софинансиро-

вания: не менее 50% от стоимости 

проекта — средства бизнеса, вто-

рую часть — поддерживает госу-

дарство за счет субсидии.

Справка «РГ»

За четыре года и три месяца с на-

чала реализации нацпроекта 

«Здравоохранение» для лечения и 

диагностики онкологических и ге-

матологиских больных в клиниках 

страны установлено более 11,4 

тысячи единиц оборудования, 

среди них — компьютерные и маг-

нитно-резонансные томографы.
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Прямая речь 

Игорь Костюченко, заместитель руководителя 
Федерального дорожного агентства:
—  Комплексные ремонты — особенность нацпроекта «Безопасные ка-

чественные дороги».  В этом году установят более 110 тыс. знаков и  1,1 

тыс. светофоров.Появятся новые  барьерные и пешеходные огражде-

ния, освещение, дорожные разметки, тротуары. Региональные дорож-

ные ведомства работают в тесном взаимодействии с ГИБДД. 

Выявляют места концентрации ДТП, решают вопросы о необходимо-

сти установки светофоров, уделяют внимание профилактике детского 

травматизма. Снижение смертности на дорогах — наша общая задача.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Например,  доклад-
ная записка началь-
нику ОКР «Смерш» 

1-го Белорусского фронта гене-
рал-лейтенанту Вадису А.А. об 
обнаружении потайного склада 
со взрывчаткой, который немец-
кая полиция оборудовала на од-
ном из кладбищ Берлина. Всего 
из фальшивых могил было изъ-
ято 6 тонн аммонала, с помощью 
которого участники немецкой 
диверсионно-террористической 
организации «Вервольф» плани-
ровали осуществить серию круп-
ных терактов на советских воен-
ных объектах.

Что касается зафронтовой 
работы органов «Смерш», то 
к сегодняшнему юбилею рас-
секречен большой массив до-
кументов, касающихся рабо-
ты наших «агентов по тылу про-
тивника» (в дальнейшем закре-
пилось название — «зафронто-
вые агенты»), внедренных в Бо-
рисовскую и Варшавскую раз-
ведывательные школы, а также 
в подразделения так называемой 
Русской освободительной ар-
мии. Всего из забвения возвра-
щены имена десяти героев.

В то же время за последние 
30 лет появилось очень много 
наносного и даже откровенно 
лживого о деятельности воен-
ных контрразведчиков в годы 
войны, как чуть ли не о глав-
ном карательном органе про-
тив собственного народа и ко-
мандиров Красной Армии. 
И расстреливали они всех без 
суда и следствия, и заградотря-
дами лично руководили и всех 
красноармейцев, прошедших 
через немецкий плен, поголов-
но отправляли в лагеря и тому 
подобное. Причем это звучит 
из уст не только западных, но 
и ряда отечественных, с позво-
ления сказать, исследователей.

АЛЕКСАНДР БЕЗВЕРХНИЙ: С развалом 
Советского Союза героическое 
прошлое нашей страны подверг-
лось тотальному очернению. 
Метко заметил по этому поводу 
выдающийся военный контрраз-
ведчик, сподвижник В.С. Абаку-
мова и герой Сталинградской 
битвы Николай Николаевич Се-
ливановский: «Корень зла за-
ключается в том, что мы в одно-
часье забыли идеалы, за которые 
умирали тысячи на полях Отече-
ственной войны…».

Деятельность органов госу-
дарственной безопасности осве-
щалась в 1990-е годы исключи-
тельно с отрицательной стороны. 
Военную контрразведку пыта-
лись представить в виде репрес-
сивного инструмента в руках 
«сталинского режима», а ее ра-
ботников обвинили во всех мыс-
лимых и немыслимых грехах.

Наиболее мифологизирова-
на оказалась тема заградитель-
ных отрядов, создание которых 
являлось вынужденной мерой 
военного командования, приня-
той в условиях продолжавшегося 
отступления Красной Армии. Во-
преки сложившемуся мнению, 
заградотряды не расстреливали 
военнослужащих, бросавших по-
зиции, отступавших без приказа, 
бродивших по тылам в поисках 
своей части, а задерживали их 
для того, чтобы после проверки 
направить обратно в войска.

Вот что говорят недавно рас-
секреченные документы о ре-
зультатах использования загра-
дительной службы: «С момен-
та сформирования заградитель-
ных отрядов за период с 1 авгу-

ста по 1 сентября 1942 года было 
задержано 68 293 военнослу-
жащих, из них: арестовано 746, 
направлено в штрафные роты — 
1348, в штрафные батальоны — 
79. Остальные военнослужащие 
направлены в свои части и на 
пункты формирования».

Важно отметить, что сотруд-
ники военной контрразведки не 
имели отношения к созданию 
заградотрядов или управлению 
ими. Единственное исключе-
ние — Сталинградский фронт, где 
Особый отдел по указанию Став-
ки назначил начальниками за-
градотрядов «боевых, проверен-
ных на практической работе осо-
бистов».

На 20 декабря 1942 года из 
203 созданных в частях действу-
ющей Красной Армии только 
17 заградотрядов Сталинград-
ского фронта были подчинены 
Особому отделу НКВД.

А как «смершевцы» работа-
ли по тем, кто прошел немец-
кий плен?

А Л Е К СА Н Д Р  Б Е З В Е Р Х Н И Й : Большим 
количеством мифов обросла 
фильтрация, то есть процедура 
государственной проверки лиц, 
находившихся в плену, прожи-
вавших на оккупированной тер-
ритории или угнанных на прину-
дительные работы в Германию.

Инсинуации о том, что филь-
трация репатриантов в СССР 

будет использована советским 
руководством исключитель-
но в карательных целях, пер-
выми начали распространять 
предатели-власовцы. Их зада-
чей было лишить находившихся 
в германском плену советских 
солдат надежды на благополуч-
ное возвращение домой и скло-
нить тем самым к вступлению 
в созданную по указанию Гит-
лера Русскую освободительную 
армию. Так, в номере 67 вла-
совской газеты «Заря» от 20 ав-
густа 1944 года была процитиро-
вана якобы произнесенная Ста-
линым фраза: «У нас нет военно-
пленных, у нас есть изменники 
Родины».

В дальнейшем этот пропа-
гандистский ход на постоянной 
основе использовался в инфор-
мационной войне против нашей 
страны, вначале для того, что-
бы сорвать репатриацию угнан-
ных на запад советских граждан, 
а затем, чтобы представить Со-
ветский Союз «империей зла», 
устраивающей «жестокие рас-
правы над собственными гра-
жданами — жертвами Второй 
мировой войны».

Но ведь на самом деле все было 
абсолютно по-другому? 

АЛЕКСАНДР БЕЗВЕРХНИЙ: Постановле-
ние Государственного Комитета 
Обороны от 4 ноября 1944 года 
№ 6884с предписывало направ-
лять всех освобожденных совет-
скими и союзными войсками 
бывших военнопленных — воен-
нослужащих Красной Армии, по 
мере их возвращения в Совет-
ский Союз, в специальные запас-
ные части.

Органам контрразведки 
«Смерш» НКО в течение 1—2 ме-
сяцев было предписано заканчи-
вать проверку всех прибывших 
в эти части, после чего всех во-
еннослужащих красноармейцев 

и командиров, не вызывающих 
подозрений, направлять на по-
полнение войск фронтов.

Большинство репатриантов 
понимали необходимость про-
водимых мероприятий, ведь 
в огромной массе бывших воен-
нопленных и угнанных на рабо-
ты в Германию жителей оккупи-
рованных территорий раство-
рились тысячи власовцев, кара-
телей, пособников, официаль-
ных работников и агентов гер-
манских спецслужб. Прекрас-
но осознавая, что подавляющее 
большинство лиц, проходящих 
фильтрацию, является честными 
людьми и патриотами, сотрудни-
ки «Смерш» делали все от них за-
висящее, чтобы провести прове-
рочные мероприятия в макси-
мально короткие сроки. Главным 
итогом фильтрационной работы 
явилось то, что миллионам со-
ветских людей было возвращено 
честное имя.

В бытность руководителем 
Департамента военной 
контрразведки ФСБ России, 
а это без малого 15 лет, именно 
вы начали активно популяри-
зировать историю «Смерш» 
и открывать для широкой об-
щественности малоизвестные 
и уникальные факты о дея-
тельности военных контрраз-
ведчиков. Почему в новой рос-
сийской и даже советской ис-
ториографии эту тему осо-
бенно не афишировали?

 АЛЕКСАНДР БЕЗВЕРХНИЙ: В моем ста-
новлении как начальника Управ-
ления военной контрразведки 
ФСБ России принимали актив-
ное участие такие заслуженные 
ветераны «Смерш», как Иван 
Лаврентьевич Устинов, Алек-
сандр Иванович Матвеев и Лео-
нид Георгиевич Иванов. На тот 
момент они были моими настав-
никами — щедро делились опы-
том руководящей работы, увле-
кательно рассказывали о раз-
личных оперативных эпизодах, 
произошедших на фронте. В ре-
зультате этого общения у меня 
сформировалось убеждение 
в необходимости восстановле-
ния исторической справедливо-
сти — возвращения из небытия 
легендарного ГУКР «Смерш». 
В памяти отложился такой эпи-
зод — когда я задумал отметить 
60-летие «Смерш», ко мне прие-
хал Иван Лаврентьевич Устинов: 
«Александр Георгиевич, — ска-
зал он, — будьте поаккуратнее — 
вроде бы о «Смерш» не принято 
рассказывать, вас за это могут 
с должности снять…». Я это вос-
принял как наказ — обязательно 
рассказать правду о «Смерш» 
и нашей молодежи, и ветеранам, 
и широкой общественности.

Действительно, в годы Вели-
кой Отечественной войны и не-
которое время после ее оконча-
ния открыто говорить о деятель-
ности военной контрразведки 
и ее сотрудников было нельзя. 
Эти сведения относились к го-
сударственной тайне, а за ее раз-
глашение наступала уголовная 
ответственность — от 8 до 20 лет 
заключения в исправитель-
но-трудовых лагерях. Характер-

ная для СССР преувеличенная 
засекреченность всех сфер дея-
тельности органов госбезопас-
ности мешала объективному из-
ложению их истории в открытых 
изданиях, предназначенных для 
широкого круга читателей.

Впервые открыто о службе 
смершевцев написал в 1974 году 
Владимир Богомолов в своей 
книге «Момент истины (В ав-
густе сорок четвертого…)». 
Получился настоящий детек-
тив с элементами боевика 
и ведь все это было основано на 
реальных событиях и героях?

АЛЕКСАНДР БЕЗВЕРХНИЙ: Не совсем 
так. Акценты в идеологической 
политике государства начали 
смещаться при Л.И. Брежневе. 
На первый план выдвигалась ис-
торическая роль советского на-
рода в Победе над нацизмом. Мы 
начали по-настоящему отме-
чать День Победы — в 1965 году 
он был объявлен нерабочим 
праздничным днем. В этот же 
период в литературе и кине-
матографе произошел настоя-
щий бум, связанный с Великой 
Отечественной войной. Особый 
интерес общественности вызы-
вало противостояние на тайных 
фронтах. В 1967 году экранизи-
рован роман Василия Ардамат-
ского «Сатурн почти не виден», 
в основу которого легла история 
зафронтового агента органов 
«Смерш» Александра Иванови-
ча Козлова, внедренного в раз-
ведшколу «Абверкоманды-103» 
(позывной — «Сатурн»).

Через год группой энтузи-
астов из Ленинграда — ветера-
нами военной контрразведки 
А.А. Богдановым, Г.Г. Власовым, 
Б.И. Ивановым, Б.Д. Лебиным 
и Н.С. Павловым издан доку-
ментальный очерк «В поединке 
с абвером», который рассказы-
вал о контрразведчиках Ленин-
градского фронта. В 1973 году 
вышла в свет повесть В. Вла-
димирова и Л. Суслова «Агент 
абвера», посвященная подви-
гу зафронтового агента Отдела 
контрразведки «Смерш» При-
морской оперативной группы 
Мокия Демьяновича Каращенко.

Как вы правильно заметили, 
по нынешним меркам, вышед-
ший в 1974 году роман Влади-
мира Богомолова «Момент ис-
тины (В августе сорок четверто-
го…)» был настоящим остросю-
жетным детективом. Его сюжет 
содержит все признаки этого 
жанра: борьба со злом, напря-
женные ситуации, стрельба 
и погони. Но для героев романа 
все это — обычные будни, кото-
рые сам автор охарактеризовал 
так: «Военная контрразведка — 
это огромная тяжелая работа… 
четвертый год по пятнадцать — 
восемнадцать часов каждые 
сутки — от передовой и на всем 
протяжении оперативных ты-
лов… Огромная соленая работа 
и кровь…».

Феномен самого знамени-
того в истории отечественной 
литературы романа о работе 
контрразведки в годы Великой 
Отечественной войны состоит 
в его документальности, нераз-
рывной связи с реальными ис-
торическими событиями и пер-
сонажами. Это очень характер-
но для Владимира Богомолова, 
называвшего себя «человеком 

документа и факта». «Больше 
всего я ценю достоверность», — 
говорил он.

Все основные персонажи ро-
мана, в том числе Алехин, Таман-
цев и Блинов, имеют реальных 
прототипов, что позволило писа-
телю достоверно передать образ 
военного контрразведчика. Их 
биографии типичны для сотруд-
ников «Смерш», профессиональ-
ные навыки, достоинства и недо-
статки показаны без прикрас 
и мистификаций.

К каким ухищрениям прибе-
гала германская разведка, за-
сылая шпионов и диверсантов 
в СССР, как вычисляли их во-
енные контрразведчики? 

АЛЕКСАНДР БЕЗВЕРХНИЙ: «Притчей 
во языцех» стала пресловутая 
скрепка, по которой военные 
контрразведчики вычисляли 
немецких агентов. Любопыт-
но, что этот факт действитель-
но имел место. Вот что о нем го-
ворит Инструкция по распозна-

ванию фиктивных документов, 
выдаваемых немецкой развед-
кой своим агентам, разработан-
ная в июне 1944 года 2-м отде-
лением ОКР «Смерш» 48-й ар-
мии: «п. 2. Скрепки документов 
книжечного образца [изъятые 
у германских агентов] изготов-
лены из нержавеющей стали, 
в то время как наши документы 
скрепляются железной прово-
локой, оставляющей на бумаге 
следы ржавчины».

Как говорится, не было бы 
счастья, да несчастье помогло — 
немецкие агенты «сыпались» на 
фальшивках, изготовленных ка-
чественнее оригиналов. Напри-
мер, пункт 4 этой же инструк-
ции гласит: «Фотокарточки 
в документах, изготовленных 
немцами, отличаются от наших 
фотографий хорошим качеством 
изготовления, отчетливостью 
снимка и его глянцевостью».

Вместе с тем германские раз-
ведорганы часто допускали гру-
бые ошибки в экипировке своих 
агентов. Так, известны случаи, 
когда в советский тыл шпио-
ны и диверсанты направлялись 
с абсолютно новыми, не затер-
тыми красноармейскими книж-
ками, некорректными записями 
в командировочных предписа-
ниях и продовольственных ат-
тестатах. При личном досмотре 
германских агентов, пытавших-
ся выдать себя за солдат и офи-
церов Красной Армии, часто об-
наруживались предметы, вхо-
дившие в комплект снаряжения 
солдата вермахта. Например, 
сапоги с кованой подошвой, 
столовые полевые наборы, ба-
келитовые маргаринницы, фо-
нарики для подачи световых 
сигналов и т.п. Много шпио-
нов «погорело» на использова-
нии поддельных наград и воен-
ной фурнитуры. В частности, 

ветеран военной контрразвед-
ки А. М. Хенкин вспоминал та-
кой эпизод: «Офицер отдает 
воинское приветствие, пред-
ставляется. Я смотрю ему на по-
гоны и вижу, что звездочки-то 
не наши. Наши звездочки чека-
нились на автомате и были ре-
льефными (рожки не гладкие, 
а фигурные). А у него звезды гла-
денькие, лучи ровные. Я убежда-
юсь, что это не красноармейцы, 
но виду не подаю…».

Имел место уникальный слу-
чай, когда противник использо-
вал в качестве «документов при-
крытия» удостоверения сотруд-
ников «Смерш». Этот эпизод 
связан с неудавшейся попыткой 
германского разведоргана «Цеп-
пелин» осуществить покушение 
на И.В. Сталина. Так, 5 сентября 
1944 года сотрудниками отделе-
ний НКВД и НКГБ Кармановско-
го района Московской области 
была задержана группа дивер-
сантов, одетых в форму майора 
и младшего лейтенанта Крас-

ной Армии. Задержанные име-
ли при себе документы на имя 
заместителя начальника отдела 
контрразведки «Смерш» 39-й 
армии 1-го Прибалтийского 
фронта Петра Ивановича Таври-
на и машинистки того же отде-
ла — Шиловой Лидии Яковлевны.

В ходе осмотра транспортно-
го средства, на котором передви-
гались диверсанты, были обна-
ружены оружие, в том числе пор-
тативный гранатомет, боепри-
пасы, радиоуправляемая мина, 
бланки всевозможных удостове-
рений, более сотни печатей со-
ветских учреждений и организа-
ций и прочая шпионская экипи-
ровка. Срочный запрос в Моск-
ву не подтвердил службу майо-
ра Таврина в органах контрраз-
ведки «Смерш». Через некото-
рое время задержанные призна-
лись, что являются немецкими 
агентами, заброшенными в со-
ветский тыл с целью ликвидации 
Сталина, после чего дали согла-
сие на сотрудничество с совет-
ской контрразведкой.

При аресте Таврина и его 
спутницы в наши руки попали 
шифры, кодировочные таблицы 
и специально оговоренные на 
случай провала способы опове-
щения. На одном из первых до-
просов Лидия Шилова дала ис-
черпывающие показания об осо-
бенностях организации радио-
связи с Центром. В целях выяв-
ления дальнейших намерений 
германской разведки было при-
нято решение завязать с «Цеп-
пелином» радиоигру, получив-
шую наименование «Туман». 
Непосредственное руководство 
ее проведением осуществлял 
старший оперуполномоченный 
3-го отдела ГУКР «Смерш» май-
ор Фролов, а с января 1945 года 
это дело было поручено Григо-
рию Федоровичу Григоренко.

В ходе проведения радио-
игры военным контрразведчи-
кам удалось убедить противни-
ка в том, что подготовка поку-
шения на И.В. Сталина идет по 
плану, что предотвратило дру-
гие, не контролируемые орга-
нами госбезопасности попыт-
ки к устранению первых лиц 
Советского государства.

Задержанный сотрудника-
ми «Смерш» весной 1945 года 
агент «Цеппелин-Норд» Алек-
сандр Джон на допросе расска-
зал, что германская развед-
ка доверяла сведениям, полу-
ченным от этой «семейки». 
Со слов Джона, Таврин П. И.. со-
общал, что он «добился входа 
в Кремль и даже присутствовал 
на одном из совещаний прави-
тельства. <…> Последнее до-
несение от них было в апреле 
1945 года».

Сегодня остались еще живые 
участники тех событий — 
ветераны органов военной 
контрразведки?

АЛЕКСАНДР БЕЗВЕРХНИЙ: К сожале-
нию, с каждым годом ветера-
нов контрразведки «Смерш» 
остается все меньше. Сегодня на 
территории Московской обла-
сти проживают всего несколь-
ко фронтовиков, в чьей военной 
биографии значится эта грозная 
аббревиатура. Один из них — 
полковник в отставке Гришеч-
кин Александр Дмитриевич. Он 
родился в 1924 году в селе Мо-
настырское Ульяновской губер-
нии в крестьянской семье. В ав-
густе 1942 года призван в Крас-
ную Армию, направлен во 2-е 
Ульяновское Краснознамен-
ное танковое училище имени 
М.И. Калинина. По его оконча-
нии прошел обучение на двух-
месячных курсах при Особом 
отделе Приволжского военно-
го округа, после чего был зачис-
лен в Особый отдел 4-го артил-
лерийского корпуса ПВО, где 
принял в контрразведыватель-
ное обеспечение 1078-й зенит-
но-артиллерийский полк. Участ-
вовал в освобождении Белорус-
сии, Прибалтики и Польши. По-
сле расформирования артилле-
рийского корпуса ПВО, в сентя-
бре 1946 года, был направлен 
для прохождения дальнейшей 
службы в органы госбезопас-
ности Литовской ССР, где про-
работал более 40 лет, пройдя 
должности от оперуполномо-
ченного до начальника инспек-
ции КГБ Литовской ССР. Актив-
но участвовал в борьбе с антисо-
ветским националистическим 
подпольем и его вооруженны-
ми бандами, а также в оператив-
ных играх с английской развед-
кой. Я поздравляю Александра 
Дмитриевича и других ветера-
нов-долгожителей с 80-летней 
годовщиной образования ГУКР 
«Смерш». Желаю им доброго 
здоровья и бодрости духа. Заве-
ряю, что нынешнее поколение 
военных контрразведчиков свя-
то чтит и преумножает традиции 
легендарного «Смерша», надеж-
но обеспечивает безопасность 
Вооруженных сил Российской 
Федерации.  

* Полную версию интервью 
с уникальными архивными до-
кументами читайте на сайте 
RG.RU 

Ключевой вопрос

Почему все-таки решение о реор-
ганизации «Смерша» было приня-
то в 1946 году, всего спустя три 
года после его создания, ведь в это 
время бандподполье на Украине 
и в Прибалтике еще не было уни-
чтожено и не все нацистские 
 пособники и преступники были 
пойманы?
Александр Безверхний | Как я уже 

отмечал, органы «Смерша» со-

здавались в условиях перехода 

Красной Армии к крупным насту-

пательным операциям. Их струк-

тура, формы и методы деятельно-

сти были адаптированы для рабо-

ты в экстремальных условиях 

и не вписывались в мирную 

жизнь. Приведу несколько 

 примеров: чем могли заниматься 

в мирное время маневренные 

оперативно-чекистские группы 

«Смерш», которые действовали 

в передовых порядках наступаю-

щих войск? Какой практический 

смысл имела зафронтовая 

 работа, когда фронтов больше 

не было, а разведывательные ор-

ганы противника были разгром-

лены?

Полным ходом шло восстановле-

ние народного хозяйства. Пере-

вод страны на мирные рельсы со-

провождался сокращением ар-

мии. В этих условиях реорганиза-

ция органов государственной без-

опасности и военной контрраз-

ведки стала вопросом времени. 

В марте 1946 года все наркоматы 

были переименованы в министер-

ства, создано Министерство госу-

дарственной безопасности (МГБ) 

СССР, в состав которого 4 мая 

1946 года вошли все структуры 

бывшего НКГБ СССР, а органы во-

енной контрразведки «Смерш» 

НКО и НКВМФ СССР были преоб-

разованы в 3-е Главное управле-

ние нового министерства с зада-

чами контрразведывательного 

обеспечения армии и флота. В тот 

же день Виктор Семенович Абаку-

мов был назначен министром го-

сударственной безопасности 

СССР. Начальником 3-го Главного 

управления МГБ СССР стал гене-

рал-лейтенант Селивановский 

Н.Н., одновременно являвшийся 

заместителем министра госбезо-

пасности СССР. По случаю воз-

вращения военной контрразвед-

ки в систему госбезопасности за-

меститель начальника ГУКР 

«Смерш» генерал-лейтенант 

 Бабич Исай Яковлевич собрал 

личный состав в актовом зале 

и объявил: «…военная контрраз-

ведка в ходе войны нанесла реши-

тельное поражение немецко-фа-

шистским спецслужбам. Тем са-

мым армейские чекисты оказали 

большую помощь победоносной 

Красной Армии в разгроме гитле-

ровских войск».

19.04.1943 Момент истины

Уже через неделю после создания ГУКР «Смерш» Виктор Абакумов направил Сталину на утверждение его штат.   

Редколлегия стенгазеты 1-й Московской школы ГУКР НКО «Смерш» за работой. Второй слева — майор Дворянчиков.

А К Ц Е Н Т

Немецкие агенты при проверке сотруд-
никами «Смерш», как правило, «сыпа-
лись» на фальшивках, изготовленных 
качественнее советских оригиналов

А К Ц Е Н Т

Один из добытых смершевцами 
документов «Цеппелина» содержит 
планы гитлеровцев по политическому 
разложению Советского Союза

Арестованный содержатель склада оружия и боеприпасов организации латышских националистов «Айзсарги» Артур Тимрос. Декабрь 1944 года.

Оружие, изъятое у диверсантов.Сотрудники УКР «Смерш» 3-го Прибалтийского фронта вскрывают тайник с оружием латышских националистов.

1

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 В

.А
. 

Д
В

О
Р

Я
Н

Ч
И

К
О

В
А

Ц
Е

Н
Т

Р
А

Л
Ь

Н
Ы

Й
 А

Р
Х

И
В

 Ф
С

Б
 Р

О
С

С
И

И
Ц

Е
Н

Т
Р

А
Л

Ь
Н

Ы
Й

 А
Р

Х
И

В
 Ф

С
Б

 Р
О

С
С

И
И

Ц
Е

Н
Т

Р
А

Л
Ь

Н
Ы

Й
 А

Р
Х

И
В

 Ф
С

Б
 Р

О
С

С
И

И
Ц

Е
Н

Т
Р

А
Л

Ь
Н

Ы
Й

 А
Р

Х
И

В
 Ф

С
Б

 Р
О

С
С

И
И

Ц
Е

Н
Т

Р
А

Л
Ь

Н
Ы

Й
 А

Р
Х

И
В

 Ф
С

Б
 Р

О
С

С
И

И

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 А

.Г
. 

Б
Е

З
В

Е
Р

Х
Н

Е
Г

О



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 апреля 2023
среда № 84 ( 9029 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СКАНДАЛ Парламент 
Великобритании начал 
расследование 
против Риши Сунака 

Премьер скрыл 
интерес

Алексей Швайковский

Парламент Великобритании инициировал разби-
рательство в отношении премьер-министра страны 
Риши Сунака. Хотя официально деталей об этом не 
приводится, местные СМИ уже выяснили, что послу-
жило причиной разбирательства против главы прави-
тельства.

По данным газеты The Telegraph, расследование в 
отношении Сунака связано с долей его жены Акша-
ты Мурти в компании по уходу за детьми Koru Kids. 
Недавно властями 
было принято ре-
шение, согласно ко-
торому компания 
получит дополни-
тельное финанси-
рование из бюдже-
та в рамках проекта 
по популяризации 
профессии няни. 
Отмечается, что 
из-за этих решений 
доля Мурти в этой 
сфере могла уве-
личиться. Сунака 
же обвиняют в том, что он не рассказал парламентари-
ям о своей выгоде от применения новой финансовой 
политики, когда ему об этом был задан прямой вопрос.

По местному законодательству чиновникам такого 
уровня необходимо регистрировать все получаемые 
подарки, взносы и пожертвования в «реестре интере-
сов», а также сообщать обо всем, что может повлиять 
на их действия, выступления или голоса. Местные 
СМИ утверждают, что, следуя этой логике, оппозици-
онная Либерально-демократическая партия и призва-
ла провести расследование в отношении Сунака, уви-
дев в этой ситуации явный личный интерес для него.

Отставкой это разбирательство Сунаку едва ли гро-
зит, но если комиссар парламента Великобритании 
выявит нарушения по делу, он сможет потребовать от 
премьера признания и извинений. А если комиссар 
посчитает нарушения более серьезными, на премье-
ра могут быть наложены и более серьезные санкции 
вплоть до запрета на посещение парламента.  

ГЕОПОЛИТИКА 
Североатлантический 
альянс нарастит силы 
на границах с Россией

Не НАТО 
воспрещать

Иван Сысоев

Североатлантический альянс намерен кардинально 
пересмотреть свои подходы к выстраиванию воен-
ной деятельности на восточных рубежах. Как пишет со 
ссылкой на свои источники газета The New York Times, 
в НАТО решили перейти от концепции «сдерживания 
за счет ответного удара» к «сдерживанию путем вос-
прещения удара».

Формулировки, на первый взгляд, достаточно схо-
жи. Однако изменение может повлечь существенное 
наращивание военного присутствия блока на грани-
цах с Россией. Раньше натовские генералы исходили 
из того, что в случае нападения на страну — члена аль-
янса ей нужно будет продержаться до того момента, 
пока войска союзников по НАТО, основные силы кото-
рых сконцентрированы в Западной Европе, не придут 
на помощь. Теперь 
же в альянсе хотят 
в принципе исклю-
чить возможность 
наступления про-
тивника на свою 
территорию.

Такое измене-
ние, очевидно, при-
звано обосновать 
увеличение воен-
ных контингентов 
НАТО в Восточной 
Европе. Для этого 
альянс намерен раз-
местить дополнительные подразделения на восточных 
границах. Кроме того, в Брюсселе рассчитывают уси-
лить взаимодействие между силами США и европей-
скими военными, а также добиться очередного увели-
чения военных расходов союзниками. В натовских шта-
бах планируют провести внутренние реформы, чтобы 
повысить их эффективность в качестве центров плани-
рования и анализа всех видов боевых действий. Штаб-
ные офицеры должны быть способны не только орга-
низовывать локальные и региональные операции, но 
и задействовать киберпространство и космос, а также 
обеспечивать решение боевых задач в крупномасштаб-
ном конфликте с применением ядерного оружия.

The New York Times признает, что речь идет фак-
тически об отказе от последних ограничений в от-
ношении увеличения численности натовских войск 
вдоль всей границы с РФ, хотя это напрямую нарушает 
Основополагающий акт Россия — НАТО от 1997 года. 
В Брюсселе не скрывают, что цель — сделать альянс 
«боеспособнее». На первом этапе запланировано зна-
чительное усиление уже развернутых на восточных 
границах восьми боевых групп НАТО, численность 
которых сейчас составляет около десяти тысяч сол-
дат и офицеров. В распоряжение верховного главноко-
мандующего Объединенных вооруженных сил НАТО 
в Европе американца Кристофера Каволи может быть 
передано в общей сложности до 50 тысяч военнослу-
жащих. И именно Каволи под чутким руководством 
Пентагона и Белого дома будет решать, где лучше раз-
местить эти силы и за счет чего улучшать их боеготов-
ность. Роль европейских государств в этом процессе 
будет снижена. Вашингтон больше не намерен идти на 
уступки европейским союзникам по НАТО, выслуши-
вая их отговорки о неспособности предоставить необ-
ходимые силы и средства. По данным источников NYT, 
из Брюсселя в столицы натовских стран уже разосла-
ны подробные вопросники о реальном положении дел 
в военной сфере. На их основе аналитики блока ука-
зывают странам-членам, какие срочные действия они 
должны предпринять в интересах альянса. И это уже не 
просьбы и советы, а практически приказы.  

РЕЗОНАНС Кому в США выгоден скандал с выдвижением обвинений против 
китайских полицейских

Дело было в Чайнатауне
Игорь Дунаевский

С
кандал вокруг якобы 
вскрытой агентами ФБР 
тайной деятельности ки-

тайской полиции в Нью-Йорке 
грозит новым витком обостре-
ния отношений КНР и США, ко-
торые и без того проходят через 
ухабистый период.

Силовики накануне отчита-
лись о задержании в Нью-Йорке 
двух граждан США китайского 
происхождения, а федеральные 
прокуроры выдвинули обви-
нения против 34 сотрудников 
полиции КНР, в очередной раз 
запугивая американцев «ки-
тайской угрозой».

Представленная властями 
США подоплека звучит не ме-
нее экзотично, чем история со 
сбитым в феврале над Амери-
кой аэростатом из КНР. В этот 
раз агенты ФБР якобы раскры-
ли, что двое подозреваемых в 
прошлом году организовали 
тайное отделение полиции Ки-
тая в нью-йоркском Чайнатау-
не. Сотрудники этого участка 
наряду с бюрократическими 
услугами для граждан КНР типа 
продления водительских прав 
предположительно занимались 
выявлением и преследованием 
сбежавших туда критиков Пе-
кина. Двух арестованных вла-
сти США обвиняют в незадекла-

рированной работе в качестве 
агентов правительства Китая, 
а именно — министерства об-
щественной безопасности КНР. 
После явки в суд обоих освобо-
дили под залог, запретив при-
ближаться к диппредставитель-
ствам Китая в городе. Оба задер-
жанных от сделки со следствием 
отказались. По предъявленным 
обвинениям им грозит от 5 до 
20 лет лишения свободы.

Одновременно министер-
ство юстиции США выдвинуло 
обвинения против 34 китайских 
полицейских, которые пред-
положительно живут в Подне-
бесной. Им вменяется создание 
учетных записей в соцсетях, че-

рез которые якобы велось запу-
гивание активистов, критикую-
щих власти КНР. Кроме того, в 
таких аккаунтах размещались 
записи в поддержку политики 
Китая.

Министерство иностран-
ных дел КНР, комментируя ин-
цидент, назвало действия вла-
стей США «политической ма-
нипуляцией». «Китай твердо 
выступает против клеветы и 
очерняющей кампании со сто-
роны США, — заявил официаль-
ный представитель внешнепо-
литического ведомства Ван Вэ-
ньбинь. — Под указанными об-
винениями нет базиса из фак-
тов. Не существует и так назы-
ваемых зарубежных отделений 
полиции». В Пекине призвали 
американцев «отбросить мыш-
ление в духе «холодной вой-
ны» и идеологические предрас-
судки».

Как отмечает телеканал 
CNN, инцидент «отправит и без 
того испорченные отношения 
в еще более глубокий кризис». 
Несоответствие слов и действий 
властей США в этом смысле 
впечатляет. С одной стороны, 
Вашингтон публично выража-
ет заинтересованность в диало-
ге с Пекином, особенно пережи-
вая за его сближение с Москвой. 
В частности, когда глава КНР 
Си Цзиньпин после недавнего 
переизбрания на третий срок 
приехал с визитом в Россию, 
США стали активно добивать-
ся телефонного разговора меж-
ду президентом Джо Байденом 
и его китайским коллегой. Кро-
ме того, в Вашингтоне пытают-
ся согласовать новую дату для 
ранее отмененного визита гос-
секретаря США Энтони Блин-
кена в КНР.

С другой стороны, в США 
последовательно генерируют-
ся все новые скандалы с нагне-
танием тезисов о «китайской 
угрозе», что фактически бло-
кирует любые возможности для 
налаживания двусторонних от-
ношений. Это, например, регу-
лярные визиты конгрессменов 
из США на Тайвань и постав-
ки туда вооружений напере-
кор всем протестам из Пекина. 
Это шумиха, поднятая в февра-
ле вокруг сбитого над США ки-
тайского аэростата, из-за чего 
и сорвался визит Блинкена. 
Это и другие меры военного и 
экономического давления на 
Китай. Среди недавних — зако-
нопроект, принятый палатой 
представителей США, согласно 
которому американцы будут до-
биваться лишения Поднебесной 
статуса развивающейся страны 
в различных международных 
организациях с тем, чтобы ли-
шить ее возможности получать 
связанные с этим экономиче-
ские преференции. Кроме того, 
США поступательно наращива-
ют военное присутствие в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе 
для сдерживания КНР.

В результате, как недавно пи-
сала газета Politico, Пекин за-
метно ограничил дипломатиче-
ские контакты с Вашингтоном.

На этом фоне, как утвержда-
ет газета The Wall Street Journal, 
США и их союзники пытаются 
постепенно сократить эконо-
мическую взаимозависимость 
с Китаем, чтобы уменьшить 
вред возможных экспортных 
ограничений в случае резкого 
обострения отношений. По дан-
ным издания, соответствующие 
меры обсуждаются в рамках 
«Группы семи».  

ДИПЛОМАТИЯ Почему поездка Сергея Лаврова в Бразилию вызвала 
болезненный отклик в Вашингтоне

Визит с созвучием 
Юрий Нечаев, 
«Российская газета», Бразилиа 

Х
отя  в и з и т  гл а в ы 
МИД России Сергея 
Лаврова в Брази-
лию, открывший ла-
тиноамериканское 
турне министра, и 
был однодневным, 
но событий в себя 
вместил предоста-

точно. Это и договоренности 
развивать двустороннее со-
трудничество, и сверка часов 
по многим международным 
процессам от дедолларизации 
до реформы институтов гло-
бального управления, включая 
ООН, и вручение бразильскому 
президенту Луле да Силве при-
глашения в Россию от Владими-
ра Путина.

Кому-то отношения с дале-
кой Бразилией могут казаться 
экзотикой, но в этом году ди-
пломатические связи между 
Москвой и Бразилиа отпразд-
нуют 195-летний юбилей. А ста-
тус Бразилии как крупнейшей 
региональной державы и од-
ной из ведущих развивающих-
ся стран позволяет обсуждать 
проблемы самого высокого 
уровня.

Прилет Лаврова планиро-
вался на 7.30 утра по бразиль-
скому времени, однако состав 
кортежа, встречавшего рос-
сийского министра на военном 
аэродроме, начал готовиться 
еще до восхода солнца. Вскоре 
среди снующих пестрых само-
летов коммерческих авиалиний 
(по соседству с военной базой 
ВВС Бразилии расположен гра-
жданский аэропорт) проявился 
могучий силуэт Ил-96 летного 
отряда «Россия».

У трапа министра встретил 
посол РФ в Бразилии Алексей 
Лабецкий. Плотный рабочий 
график Лаврова не оставлял 
времени на раскачку, поэтому 
после короткого приветствен-
ного церемониала от бразиль-
ских военных кортеж быстро 
умчался в город. У отеля, прав-
да, неожиданная пробка. Ее при-
чина — беспечно прогуливающе-
еся по территории семейство 
павлинов.

Вскоре российская делега-
ция перебирается в здание МИД 
Бразилии — дворец Итамара-
ти, у которого ожидание жур-
налистов скрашивает живу-
щие в местном пруду две огром-
ные черепахи и множество вы-
клянчивающих корм золотых 
карпов.

Лавров тем временем уже 
на переговорах с бразильским 
коллегой Мауро Виейра. Че-
рез пару часов представителей 
СМИ приглашают на пресс-кон-
ференцию в зал «Рио-де-Жаней-
ро», где министры рассказали о 

достигнутых в ходе встречи до-
говоренностях.

Бразилец высказался за 
дальнейшую диверсификацию 
и углубление товарооборота 
между двумя странами, под-
черкнув «важное место России 
для нашей экономики». «Това-
рооборот в прошлом году был 
рекордным — 9,8 миллиарда 
долларов», — отметил Виейра, 
добавив, что «Россия постав-
ляет в Бразилию четверть всех 
удобрений», поэтому одной из 
тем переговоров стал вопрос 
дальнейших поставок, жизнен-
но необходимых для дальней-
шего развития бразильского 
сельского хозяйства.

Виейра поблагодарил рос-
сийскую сторону за поддерж-
ку Бразилии в ее стремлении 
стать постоянным членом СБ 
ООН и на высоком уровне пред-
ставлять интересы всей Южной 

Америки. Кроме того, брази-
лец заявил о важности дальней-
шей интенсификации отноше-
ний между странами — членами 
БРИКС, одним из авторов идеи 
создания которого в начале XXI 
века и был тогдашний и нынеш-
ний президент Бразилии.

По мнению бразильского 
дипломата, введенные в обход 
Совета Безопасности ООН од-
носторонние экономические 
санкции стран Запада против 
России вредят всему миру и раз-
вивающимся государствам, ко-
торые еще не успели оправить-
ся от пандемии COVID-19.

Комментируя, пожалуй, са-
мый острый вопрос политиче-
ской повестки дня, Виейра еще 
раз подтвердил готовность Бра-
зилии всячески способствовать 
мирному разрешению конфлик-
та между Россией и Украиной, в 
том числе путем создания ра-

нее предложенной президен-
том южноамериканской стра-
ны Лулой да Силвой новой меж-
дународной организации, наце-
ленной на инициацию мирных 
переговоров между Москвой и 
Киевом.

Эта инициатива, что харак-
терно, вызвала острую реакцию 
в США, представители которых 
настаивают на несвоевремен-
ности переговоров. Комменти-
руя недавнее заявление Лулы 
относительно ответственности 
США и Европы за продолжение 
конфликта на Украине, предста-
витель Белого дома Джон Кир-
би назвал слова бразильского 
президента «глубоко проблем-
ными», а также потребовал от 
лидеров Латинской Америки 
найти время для встреч с руко-
водством Украины. Вашингтон 
таким образом отказал прези-
денту одного из крупнейших 
мировых государств в праве на 
собственное мнение и на стрем-
ление к мирному процессу.

Лавров в ответном слове по-
благодарил своего коллегу за 
атмосферу доверительности и 
дружбы, которая сопровожда-
ла весь ход переговоров, наце-
ленных на «дальнейшее укреп-
ление нашего стратегического 
партнерства». «Мы подтверди-
ли нацеленность на продуктив-

ное и плодотворное сотрудни-
чество между нашими страна-
ми, которое опирается на прин-
ципы равноправного, взаимо-
уважительного диалога и не 
подвержено той или иной пере-
мене международной конъюнк-
туры», — заявил глава МИД Рос-
сии, сделав особый упор на со-
трудничестве в энергетике, 
мирном использовании космо-
са, сельском хозяйстве, здра-
воохранении, фармацевтике, а 
также на культурных, научных 
и гуманитарных связях.

«Мы констатируем, что под-
ходы России и Бразилии к собы-
тиям, которые в настоящее вре-
мя происходят, созвучны. Нас 
объединяет общее стремление 
содействовать в формировании 
более справедливого, подлин-
но демократического, полицен-
тричного миропорядка, который 
основывался бы на фундамен-
тальном, международном прин-
ципе суверенного равенства го-
сударств», — указал Лавров.

Возвращаясь к обсужде-
нию украинской проблемати-
ки, глава МИД России отметил, 
что к целям Москвы относятся 
в первую очередь гарантии от-
сутствия на территории Укра-
ины каких-либо угроз военной 
безопасности России, а также 
защита жизни и законных прав 

русскоязычного населения 
украинского востока и юга. Он 
заявил о заинтересованности в 
том, чтобы «украинский кон-
фликт как можно скорее завер-
шился».

Позже Лавров успел про-
читать лекцию в дипломати-
ческой школе «Институт Рио- 
Бранко», названной в честь ба-
рона Рио-Бранко, дипломата и 
государственного деятеля, счи-
тающегося «отцом бразильской 
дипломатии». А затем россий-
ского министра принял прези-
дент Бразилии.

Стороны подробно обсудили 
в том числе и идеи Лулы по на-
чалу мирных переговоров меж-
ду Россией и Украиной, а в кон-
це разговора Лавров передал 
собеседнику личное письмо от 
российского президента с при-
глашением на Петербургский 
международный экономиче-
ский форум (ПМЭФ). Пригла-
шение посетить Россию в удоб-
ное время было передано и гла-
ве бразильского МИДа.

А у российского министра 
впереди однодневные, но тоже 
очень насыщенные перегово-
ры в Венесуэле, Никарагуа и на 
Кубе.  

Министра иностранных дел России 
Сергея Лаврова в Бразилиа встре-
чал почетный караул.

Задержанные ФБР Лу Цзяньван (на фото в центре с назначенным ему адвокатом) и Чен Цзиньпин от сделки с про-
куратурой в Нью-Йорке отказались.

А К Ц Е Н Т

Схожесть взглядов России и Бразилии 
по украинскому конфликту и другим 
мировым проблемам явно претит 
Соединенным Штатам

Благодаря реше-
нию кабинета 
Риши Сунака его 
супруга могла 
получить финан-
совую выгоду

Изменения в фор-
мулировках НАТО 
призваны обосно-
вать милитариза-
цию Восточной 
Европы

ОПЫТ В Китае 
нейросеть 
поуправляла 
спутником

ИНТЕЛЛЕКТ 
НА ОРБИТЕ
Анна Белорусцева

Ученые из Уханьского универ-
ситета в Поднебесной «посади-
ли» за пульт управления око-
лоземным спутником искус-
ственный интеллект.

Нейросеть около суток без 
вмешательства людей едино-
лично распоряжалась рабо-
той аппарата Oimingxing 1, вы-
бирая локации для детальной 
съемки. 

Под наблюдением предва-
рительно обученного «интел-
лектуального» босса оказал-
ся древний индийский город 
Патна, расположенный на бе-
регу Ганга, где базируется Би-
харский полк, солдаты кото-
рого участвовали в погранич-
ном конфликте с китайцами в 
2020 году. Кроме того, нейро-
сеть заинтересовал японский 
порт Осака, где периодически 
швартуются корабли амери-
канских ВМС.

Перед миссией ученые за-
грузили в ИИ внушительную 
библиотеку данных с тем, что-
бы научить нейросеть «пони-
мать нашу планету». Речь не 
только о различных объектах 
для наблюдения, но и о таких 
факторах, как облачность, ра-
курсы камеры и технические 
возможности устройства.

Китайские исследователи 
убеждены, что внедрение ма-
шинного интеллекта в управле-
ние космическими устройства-
ми позволит «максимально эф-
фективно использовать их воз-
можности» и избежать рабо-
ты дорогостоящих спутников 
«вхолостую».  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ» Мы не должны допускать, чтобы ложная история становилась наставницей ложной 
политики

Когда мы были братьями
Елена Новоселова

Р
осархив представляет 
сборник документов, 
которые обосновы-
вают известную ста-
тью Владимира Пути-
на «Об историческом 
единстве русских и 
украинцев». Почти за 
тысячу лет в истории 

двух соседних народов были 
разные страницы. Но истина не 
стесняется неудобных вопро-
сов, убежден руководитель Фе-
дерального архивного агент-
ства Андрей Артизов, который 
согласился на них ответить.

Андрей Николаевич, что было 
самым сложным в работе?

А Н Д Р Е Й  А РТ И З О В :  Из огромного 
объема источников выбрать те, 
которые объективно отража-
ют многовековые взаимоотно-
шения восточных славян. Это 
очень важно сегодня, ведь, как 
известно, ложная история яв-
ляется наставницей ложной по-
литики. У нас получилось 242 
документа и почти тысяча стра-
ниц печатного текста.

Под эту задачу вам пришлось 
что-то специально рассекре-
тить? Какие-то информаци-
онные «бомбы» вы взорвали?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Во-первых, при-
мерно 80% из опубликованно-
го касается нашей общей исто-
рии до 1945 года. А эти докумен-
ты давным-давно уже открыты 
и доступны. В архивах до 1917 
года вообще секретных мате-
риалов не осталось. Поэтому 
главная ценность хрестоматии 
— комплексность освещения 
темы, открытие таких сюже-
тов, о которых не подозревает 
массовый читатель.

Если же говорить о рассекре-
ченных документах, то они каса-
ются партийных лидеров Укра-
ины. Так называемое «дело Ше-
леста».

Это документы об обсужде-
нии в 1965 году предложения 
руководителя компартии Укра-
ины Петра Ефимовича Шелеста 
предоставить Украине право 
напрямую торговать с зарубеж-
ными странами в нарушение 
партийной традиции еще с ле-
нинских времен. Кое-что из его 
записки раньше было опубли-
ковано, но вся история целиком 
неизвестна. Например, впер-
вые можно познакомиться с от-
поведью председателя Комите-
та партийно-государственного 
контроля и заместителя предсе-
дателя Совета Министров СССР 
Александра Шелепина, что рес-
публике лучше бы выполнять 
правила экономического со-
трудничества, которые установ-
лены внутри Союза, и массой 
примеров неэффективной ра-
боты экономики на Украине. К 
слову, с Шелестом произошла 
уникальная вещь: ему такое ра-
дикальное предложение сошло с 
рук. Обсудили, не согласились и 
даже не сняли с должности.  

После публикации этих до-
кументов он станет героем 
современной Украины…

А Н Д Р Е Й  А Р Т И З О В :  Если так слу-
чится, нашим соседям придет-
ся принять всю правду о совет-
ском периоде своей республи-
ки. А она состоит в том, что это 
был самый успешный этап эко-
номического развития Украи-
ны. И уходила она из Советского 
Союза мощнейшей экономиче-
ской державой с уровнем жиз-
ни выше, чем в соседней Польше. 
Напомню тезис Владимира Вла-
димировича Путина о том, что 
«современная Украина — дети-
ще советской эпохи». В сборни-

ке есть серьезный раздел, посвя-
щенный тому, что из себя пред-
ставлял единый народно-хозяй-
ственный комплекс Советского 
Союза. И какие силы и средства 
были вложены в развитие Укра-
ины. Например, в строительство 
ДнепроГЭСа, крупнейших заво-
дов, в восстановление Украины 
после Великой Отечественной... 
Отдельный документ посвящен 
ликвидации последствий черно-
быльской аварии.

Еще одна значимая для исто-
рии личность — Владимир Васи-
льевич Щербицкий, занимав-
ший должность главы компар-
тии Украины самый долгий срок. 
Комплекс связанных с ним до-
кументов был рассекречен бук-
вально перед сдачей хрестома-
тии в типографию. Это три его 
записки по важнейшим для по-
нимания сути перестройки во-
просам 1987—1989 годов.

Первый вопрос — о нацио-
нальной политике. Я под каж-
дым словом Щербицкого готов 
подписаться. Он писал, напри-
мер, о том, что русский являет-
ся на Украине языком межнаци-
онального общения, благодаря 
которому венгры, евреи, румы-
ны, татары имеют возможность, 
не зная украинского языка, об-

щаться друг с другом. Речь там 
и о сбалансированном подходе 
к развитию национальной ли-
тературы и переводов и о многих 
сюжетах, поддерживающих вну-
триполитическую стабильность 
в республике.

Очень интересны в современ-
ном контексте церковного 
раскола на Украине докумен-
ты об истории православия.

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Так вот вторая 
записка Щербицкого касалась 
попыток возрождения униат-
ской церкви в западных обла-
стях Украины и вопросов рели-
гиозной политики. Он был убе-
жден, что если пойти на поводу 
требований легализовать уни-
атство, то впереди Украину ждет 
церковный раскол. Ну а выводы, 
был ли он прав, делайте сами.

История у нас с Украиной об-
щая, и это доказывает огром-
ное количество архивных до-
кументов. Впрочем, многие из 
них говорят и о причинах ны-
нешнего украинского кризи-
са. Например, о деятельности 
партийных функционеров, 
которые потакали национа-
листическим идеям. Шелест, 
Хрущев и даже Брежнев…

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Я бы не стал наве-
шивать ярлыки. В анкетах мо-
лодой Брежнев пишет: «украи-
нец». А уже зрелый — «русский». 
Он родом из Каменского (в 
1936—2016 годах —  Днепродзер-
жинск), у него смешанные кор-
ни. Но в качестве начальни-
ка Политического управления 
Прикарпатского военного окру-
га в 1945—1946 годах он состав-
лял и подписывал отчеты по 
противоборству бандеровско-
му подполью, рассказывал, что 
творили оуновцы по отноше-
нию к своим соотечественни-
кам, не только к коммунистам, 
а к обычным людям, которые 
были лояльны советской власти. 
Как резали, как убивали. Он все 
это видел. И постепенно пере-
стал идентифицировать себя 
как украинца.

А что говорят документы по 
поводу того, почему Никита 
Хрущев вдруг решил передать 
Крым Украине?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Как известно, вер-
нувшись из Киева в Москву по-
сле юбилейных торжеств по слу-
чаю 300-летия Переяславской 
Рады (8 января 1954 года), Хру-
щев в узком кругу высшего ру-
ководства страны заявил, что 
передача Крыма способствовала 
бы упрочению дружбы русско-
го и украинского народов. Пре-
зидиум ЦК 25 января 1954 года 
утвердил проект Указа Президи-
ума Верховного Совета СССР о 
передаче Крымской области из 
состава РСФСР в состав УССР.

 Но в целом это дискуссион-
ный вопрос. Наиболее обосно-
ванными представляются по-
литические мотивы, связан-
ные с тем, что в развернувшей-
ся после смерти Сталина борь-

бе за власть Хрущев нуждался в 
поддержке секретарей ЦК и об-
комов крупнейшей республи-
канской компартии.

 Кстати, проблема юридиче-
ской состоятельности акта пере-
дачи рассматривалась в 1992 
году Верховным Советом Рос-
сийской Федерации, который 
указал на допущенные наруше-
ния. Так, вопрос о передаче Кры-
ма, согласно Конституции СССР 
1936 года, должен был рассмат-
ривать непосредственно Вер-
ховный Совет СССР с участием 
двух его палат, а не подотчетный 
ему Президиум. На деле Верхов-
ный Совет СССР лишь утвердил 
ранее принятый партийными 
вождями акт.

Никто в 1954 году не был про-
тив такого подарка Украине?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Против был пер-
вый секретарь Крымского об-
кома П.И. Титов. Его после это-
го сразу сняли. Потому что пуб-
лично возмущаться, как вы по-
нимаете, в рамках тогдашней 
системы было невозможно.

Целый раздел книги посвя-
щен образованию УССР. Дон-
басс и сто лет назад не хотел 
быть Украиной, большевики 
же противились созданию ав-
тономной республики в со-
ставе РСФСР. А человек, ко-
торый был по другую линию 
фронта в Гражданскую войну 
— генерал Деникин, очень хоро-
шо понимал, что именно вра-
гам России выгодно отделить 
от нее 9 губерний под именем 
«Украинской державы». Как 
борьба за мировую революцию 
и мировой язык обернулась 
идеями коренизации и укра-
инским шовинизмом?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Мы публикуем 
основные документы, как воз-
никла Донецко-Криворожская 
республика во главе с лидером 
большевиков Федором Серге-
евым, известным под псевдо-
нимом «Артем». Кстати гово-
ря, Сергеев рано погиб, и его 
сын стал приемным в семье 
Сталина.

Желание донбасских комму-
нистов войти в состав РСФСР 
было перечеркнуто решения-
ми в Москве, которые приня-
ли лидеры большевиков Ленин 
и Свердлов. Они сделали это во 
имя укрепления «пролетарской 
косточки» (в Донбассе было 
много большевиков, а в Киеве 
мало). В феврале 1919 года Ста-
лину было поручено провести 

«уничтожение Кривдонбасса», 
что и было выполнено. К слову, в 
сборнике есть документ, в кото-
ром Сталин отвечает на желание 
жителей Мелитопольского, Бер-
дянского и Днепровского уездов 
быть в составе РСФСР. Мы обя-
зательно выпустим отдельный 
сборник документов по теме 
Донецко-Криворожской рес-
публики.

На фоне того, что творит-
ся сегодня вокруг канониче-
ской Украинской православ-
ной церкви, очень интересный 
сюжет. Но ведь атаки на Ки-
ево-Печерскую лавру и другие 
церкви и монастыри УПЦ — 
это не первый демарш внеш-
них сил, желающих использо-
вать раскол в своих интересах?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: В истории Укра-
ины был период, который на-
зывается Руина (в переводе на 
русский «развалина»). Это се-
редина XVII века. Фактически 
гражданская война с вмешатель-
ством со стороны, когда проли-
лась большая кровь и обостри-
лись религиозные противоре-
чия. В результате Киевская мит-
рополия с согласия Вселенского 
патриарха перешла под омофор 
Московской патриархии.

Все повторяется. Известны 
слова из Священного Писания: 
Богу — Богово, а кесарю — кеса-
рево. Конечно, влияние свет-
ской власти на дела церковные 
всегда существовало. Но чем бо-
лее умный, глубокий и содержа-
тельный кесарь, тем аккуратнее 
он ведет себя по отношению к 
чувствам верующих. Ну а если 
кесарь подменяет собой Бога, 
судьба таких государей нам хо-
рошо известна.

Миф, который раскручивают 
со времен выхода пушкинской 
«Полтавы», касается Мазе-
пы. В честь человека, кото-
рый за 21 год своего гетманства 
семь раз менял сюзерена (пре-
дал и Петра Первого), учре-
ждена президентская награда 
— Крест Ивана Мазепы и выпу-
щен указ «По подготовке меро-
приятий по случаю 300-летия 
событий, связанных с военно-
политическим выступлением 
гетмана Ивана Мазепы и за-
ключением украинско-швед-
ского союза». А сколько казаков 
на самом деле его поддержало, 
когда он изменил присяге? 

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Мазепу привели к 
власти, убрав предшественника, 
еще до Петра. Сделано это было 
по инициативе командующе-
го русскими войсками в крым-
ском походе князя Василия Го-
лицына и поддержано соправи-
тельницей царей Петра и Ивана 
Софьей Алексеевной. Петр Пер-
вый доверял Мазепе как себе, и 
когда царя предупредили, что 
гетман готов предать, он не по-
верил и жалобщиков наказал. 
Нами опубликованы и присяга 
Мазепы Петру Первому, и доку-
мент, где царь говорит об измене 
Мазепы.   

На мой взгляд, Мазепа, пре-
дав, действовал по логике всех 
изменщиков. В этом смысле он 
не сильно отличается, если воз-
можны исторические анало-
гии, от генерала Андрея Власова. 
Для некоторой части общества 
современной Украины важно не 
то, что он предал, а то, что отка-
зался от союза с Москвой, с ве-
ликороссами. За это его и возве-
ли в ранг национального героя. 
А ушла с ним примерно одна ше-
стая часть реестровых казаков. 
Всего около пяти тысяч.

Любопытная деталь, как вы-
страивается нынешняя истори-
ческая политика властей в Киеве. 
Все, кто против Москвы, против 
единения славянских народов, 
заслуживают награды. Напри-
мер, Московское войско под го-
родом Конотопом проиграло 
сражение изменившему прися-
ге после смерти Богдана Хмель-
ницкого и переметнувшемуся на 
сторону Речи Посполитой гетма-
ну Ивану Выговскому. Президент 
Ющенко издает указ о праздно-
вании даты Конотопского сра-
жения.

Но был и другой случай. На 
левобережье Украины вошла ар-
мия под командованием поль-
ского короля Яна Казимира и 
великого коронного хорунжего 
Яна Собеского и остановилась у 
города Глухова. Этот город ныне 
в Сумской области, располо-
жен близко к современным гра-
ницам России. Местные жите-
ли и казаки не хотели сдать го-
род польскому королю, органи-
зовали героическую оборону и 
отстояли город. Если бы сдали, 
наверное, это была бы еще одна 
праздничная дата современной 
Украины.

Несмотря на то что соседи 
пытаются отгородиться в 
истории, изобретая такие 
названия для собственного 
государства, как Русь-Укра-
ина или даже «Украина-ан-
ти-Россия», с документами 
спорить трудно. О чем свиде-
тельствуют берестяные гра-
моты — первые письменные 
источники?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: О том, что язы-
ковые различия между славян-
скими племенами не выходят 
«за рамки междиалектных раз-
личий, существующих внутри 
любого современного языка». 
Это я цитирую академика РАН 
Андрея Зализняка, который 
изучал берестяные грамоты из 
Великого Новгорода, Звениго-
рода Галицкого (древнерусско-
го города в окрестностях совре-
менного Львова), Витебска, а 
также граффити собора Свя-
той Софии в Киеве с записью о 
«Бояновой земле». Они датиру-
ются последней четвертью XI — 
началом XII века, написаны од-
ним языком и свидетельству-
ют о едином экономическом 
пространстве на территории 
Древнерусского государства.

Когда в документах появилось 
слово «Украина»?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Это термин от-
носительно новый, потому что 
ни в одном из документов с XI 
по XIV век такого слова вы не 
найдете. Выражение «люди 
украинные» применительно к 
жителям окраин применялось 
с XV века, а название «Украи-
на», обозначающее окраинные 
территории России и Великого 
княжества Литовского, — с XVI.

Запорожские казаки иден-
тифицируют себя так: «Мы рус-
ские люди, мы православные». 
К слову, жителей Белоруссии в 
те времена воспринимали так: 
«литвин» значит католик, а «бе-
лорусец» — православный…

Термин «Украина» примени-
тельно к территории малорос-
сийских губерний возникает, ис-
ходя из документов, в XIX веке. 
И вот интересная вещь, укра-
инская историография в лице 
ее создателей, в первую очередь, 
конечно, Михаила Грушевского, 
стала его экстраполировать на 
более ранние эпохи. Это науч-
ное допущение. Но сами тогдаш-
ние жители Юго-Западной Руси 
украинцами себя не называли. В 
московских документах исполь-
зуются слова «Малороссия», а 
по отношению к ее жителям — 
«черкасы».

А дальше еще интересней. 
Большевистские руководите-
ли, занимающиеся националь-
ной политикой, поддержали 
украинских авторов, и термин 
«Украина» вошел в советскую 
историографию. Отсюда появи-
лось «Воссоединение Украины 
с Россией». Хотя какая Украи-
на была в середине XVII века? 
На Переяславской Раде, изви-
ните меня, речь шла всего лишь 
о землях Войска Запорожско-
го, о Черниговском, Киевском и 
Брацлавском воеводствах. Вот и 
все. О других землях, в том чис-
ле о Львове и Волыни, конечно, 
ничего не говорилось.

Какие документы нашего об-
щего прошлого находятся у 
нас, а какие в украинских ар-
хивах?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: В советском дело-
производстве был такой прин-
цип работы: один экземпляр 
документа, чаще всего подлин-
ник, направлялся в Москву, а 
второй экземпляр визировал-
ся и оставался на местах. Мы 
сохранили почти все. Что оста-
лось у украинских коллег, не 
знаю. С 2014 года профессио-
нальные контакты замороже-
ны. Я под санкциями за то, что 
якобы мы похитили архивы 
Крыма и Донбасса. Но мы их 
спасли, все обработали и ни од-
ного документа с полуострова 
в Москву не увезли.

Надеюсь, что рано или поздно 
прерванные отношения возоб-
новятся. Потому что наша задача 
— не сыпать соль на раны и раз-
жигать ненависть, а объяснить, 
дать трезвый взгляд на прошлое. 
И, конечно, сказать, что для нас 
настоящие граждане Украины — 
это не бандеровцы, а народ, ис-
торически имеющий общие кор-
ни с великороссами.  

Полицейские охраняют вход 
в Успенский собор Киево-Печерской 
лавры. Пасха в Киеве. 2023 год.

Личное послание Сталина президенту США Рузвельту. Сентябрь 1944 года. Телеграмма экзарха Украины Ионна Сталину о денежных взносах верующих на оборону страны. 7 мая 1944 года. 

А К Ц Е Н Т

Влияние светской власти на дела церков-
ные всегда существовало. Но чем более 
умный, глубокий  и содержательный 
кесарь,  тем аккуратнее он ведет себя  
по отношению к чувствам верующих

А К Ц Е Н Т

Желание донбасских коммунистов 
войти в состав РСФСР было 
перечеркнуто решениями в Москве, 
которые приняли Ленин и Свердлов. 
Они сделали это во имя укрепления 
«пролетарской косточки»

E
P

A

Р
Г

А
С

П
И

Р
Г

А
С

П
И



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 апреля 2023
среда № 84 ( 9029 )

Регион
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СТИХИЯ На Камчатке 
ликвидируют последствия 
пеплопада

Следы 
Шивелуча

Александр Филимоненко, 
«Российская газета», Камчатский край

Уже семь дней в Ключах и Козыревске с раннего утра 
и до позднего вечера работает тяжелая дорожная тех-
ника. В первую очередь расчищаются подъезды к со-
циальным объектам и их территории, во вторую — цен-
тральные дороги, межквартальные проезды. Проснув-
шийся в ночь на 11 апреля вулкан Шивелуч выбросил 
пепел почти на 20 километров в высоту, а потом его 
шлейф протянулся на северо-запад. 

За неделю спасательные службы и подрядные ор-
ганизации сумели убрать более 10 тысяч кубометров 
снежной массы с пеплом.  

— Вывозим пепел на участки, защищенные от вет-
ра, чтобы впоследствии не выполнять двойную работу: 
летом эти массы начнут высыхать и пыль снова может 
раздуть , — объяснил глава Усть-Камчатского района 
Олег Бондаренко.

Пожарные расчеты поливают водой окна и фасады 
соцучреждений, пытаясь сбить вулканическую пыль. 
В Ключах  моют  здания детсадов, школ, расчищают  их 
территорию. 

В садиках открыли дежурные группы. Прогулок у 
малышей нет, их заменили игры в зимнем саду и физ-
культурном зале. Школьников перевели на дистанци-
онное обучение. По словам губернатора региона, оч-
ные уроки в школах возобновятся через неделю. •

ЛОГИСТИКА В Ижевске 
начали строить новый 
аэропорт

Ворота в небо

Оксана Ильина, «Российская газета», Ижевск

В столице Удмуртии началось строительство нового 
здания аэропорта. Хотя первый камень новостройки 
заложили еще восемь месяцев назад, в конце прошлого 
лета в присутствии министра транспорта России Ви-
талия Савельева. Он тогда сказал, что желание властей 
региона обновить воздушную гавань — не прихоть, а 
экономическая необходимость.

В 2022 году пассажиропоток в небольшом Ижевске 
перешагнул за полмиллиона человек в год. Но похоже, 
что 2023-й превзойдет и это достижение: за три меся-
ца года уже обслужили 167 тысяч пассажиров. Генди-
ректор аэропорта Александр Синельников оставил эту 
цифру без комментариев, но назвал другие: «Площадь 
нового терминала превысит десять тысяч квадратных 
метров. Трехэтажное здание (один этаж будет подзем-
ным) сможет принять 400 пассажиров в час — вдвое 
больше, чем сейчас. Строительство проведут на терри-
тории в 4,5 тыс. кв. м». 

Старый ижевский аэропорт через год отметит 
50-летие. Сегодня его подлатали, подкрасили, отре-
монтировали фасад, привели в порядок зону ожидания 
вылета. Но, по сути, это все те же старые ворота, гово-
рит ижевчанин Владимир Каргополов, постоянный 
клиент и местной «Ижавиа», и российского «Аэро-
флота». 

— Летаю часто, к тому, что есть, уже привык: смотрю 
на взлетное поле из тех же окон, что и в детстве. Толь-
ко тогда рейсов было в разы больше, — вспоминает Вла-
димир.

Сегодня из Ижевска по воздуху можно добраться до 
Москвы, Санкт Петербурга, Сочи, Минеральных Вод, 
Калининграда и Новосибирска. Во время недавнего 
визита удмуртской делегации в Беларусь предложили 
открыть прямое авиасообщение с Минском. «Для это-
го нужен международный терминал, в новом здании он 
уже предусмотрен», — заявил глава республики Алек-
сандр Бречалов. 

Строительством занимается компания «ГлавСпец-
Строй», она оказалась единственным претендентом на 
крупный контракт стоимостью больше четырех млрд 
рублей. 

— Мы скрупулезно оценивали всех претендентов и 
выбрали компанию, которая соответствует всем заяв-
ленным требованиям, имеет необходимый опыт в воз-
ведении крупных инфраструктурных проектов, — по-
яснил директор аэропорта. 

Несмотря на задержку в 8 месяцев, сроки сдачи 
объекта пока не поменяли — это по-прежнему весна 
2024 года. Планируют обновить и взлетно-посадочную 
полосу, но это уже другие сроки и другие источники 
финансирования. •

ТУРИЗМ  Курорты Северного Кавказа вошли в ТОП-10 
самых популярных мест отдыха россиян

Селфи с горами
Тимур Алиев, 
Николай Грищенко,
«Российская газета», 
Махачкала, Черкесск

Т
уристы «распробовали» 
Кавказ на вкус, отдых и 
развлечения. Дагестан 

ожидает их рекордного прибы-
тия на длинные майские выход-
ные. А в Карачаево-Черкесии 
на одного местного жителя уже 
приходится по четыре туриста. 
И гостеприимные горцы гото-
вы принять еще больше путеше-
ственников.

По данным аналитиков пор-
тала SuperJob, курорты Север-
ного Кавказа вошли в ТОП-10 
самых популярных среди росси-
ян мест отдыха. Для туристов в 
Карачаево-Черкесии подготов-
лено более 200 отелей, баз отды-
ха и пансионатов. Но несмотря 
на окончание горнолыжного се-

зона, свободных мест особо не 
прибавилось. Россияне желают 
провести майские праздники на 
лоне живописных гор и сменили 
лыжи на конные прогулки, ката-
ние на велосипедах и рыбалку в 
горных реках. Для них в респуб-
лике проложили 72 турмаршру-
та разной сложности.

И не стоит огорчаться, что 
в отелях почти нет свободных 
мест. Помочь с размещением 
туристам готовы местные жите-
ли. Суточная аренда квартиры 
в Черкесске обойдется от 1800 
рублей до 7000 рублей, в Дом-
бае и Архызе — от 2200 до 16 ты-
сяч рублей в сутки.

Выручает туристов частный 
сектор и в Дагестане. Предпри-
имчивые местные жители взя-
ли на вооружение «московский 
вариант». Они переезжают к 
родственникам, а свои кварти-
ры сдают на лето посуточно ту-

ристам. Если зимой «однушку» 
в Махачкале можно было снять 
за десять тысяч рублей в месяц, 
то к началу сезона сумма воз-
росла в разы — в сутки она обой-
дется в две-три тысячи. К сере-
дине апреля на различных плат-
формах в сети Интернет было 
выставлено более полутора ты-
сяч предложений. К лету их ста-
нет намного больше. 

В регионе работают и на 
перспективу. Протяженность 

береговой линии Каспийско-
го моря в Дагестане превыша-
ет 500 километров. Причем 
это песчаные пляжи. Поэтому 
именно здесь развернули гран-
диозный проект по строитель-
ству туристско-рекреационно-
го комплекса «Каспийский при-
брежный кластер». Он предпо-
лагает строительство гостиниц 
и коттеджей вместимостью до 
12 тысяч человек. Здесь разме-
стятся аквапарк, аттракционы, 
яхтенная марина. По предвари-
тельным оценкам, турпоток на 
территории кластера ожидает-
ся на уровне 360 тысяч человек.

А в этом году эксперты сове-
туют туристам не откладывать 
на последний момент покупку 
билетов. «Среди молодых лю-
дей до 34 лет больше всего пла-
нирующих поездки по стране и 
за рубеж — 23 и 10 процентов со-
ответственно. Это лето, очевид-

но, будет способствовать раз-
витию внутреннего туризма: 
россиян, желающих совершить 
поездку по родной стране, стало 
больше», — говорится в иссле-
довании портала SuperJob. По 
прогнозам, кавказские направ-
ления в нашей стране будут осо-
бенно востребованы. 

Сейчас в столицу Дагеста-
на летают около 20 авиакомпа-
ний, это около 40 рейсов в день. 
Махачкалинский аэропорт уже 
стал транспортным хабом Юга 
России. На отдых в Карачае-
во-Черкесию тоже можно от-
правиться самолетом — до аэро-
порта Минеральных Вод. А вот 
далее придется добираться на 
автотранспорте: время в пути 
на автобусе — около четырех ча-
сов, на автомобиле — полтора 
часа. Прямого сообщения для 
туристов из центральной Рос-
сии, увы, нет. Также из Моск-
вы и Санкт-Петербурга поез-
дом можно добраться до стан-
ции Невинномысская. А потом 
предстоит 40-минутная авто-
мобильная поездка до Черкес-
ска. Трансферт до Домбая или 
Архыза займет около двух ча-
сов. •

ПРОИЗВОДСТВО Новый завод под Калининградом 
обеспечит лекарствами всю страну 

Таблетка из эксклава

Денис Гонтарь, 
«Российская газета», 
Калининградская область

Н
овый фармацев-
тический завод в 
Калининградской 
области обеспе-
чит и свой, и дру-
гие регионы лекар-
ствами по ценам 
ниже рыночных. 
Производит он ан-

тибиотики, иммуномодулято-
ры, анальгетики и противови-
русные препараты.

Это стандартный набор от 
простуды, гриппа или ОРВИ, 
который мы привыкли поку-
пать в аптеках. Такие препара-
ты пользовались в Калинин-
градской области большой по-
пулярностью в эпидсезоны, и 
именно их, на удивление, не 
хватало. Проблему решили кар-
динально — в регионе построи-
ли и запустили новый завод. 

Производитель обещает, 

что цена на калининградские 
таблетки будет ниже, даже не-
смотря на сложную логисти-
ку. Правда, на сколько именно, 
пока не уточняют. Поможет в 
этом режим особой экономи-
ческой зоны, который действу-
ет в самом западном регионе 
России. Он дает предприни-
мателям целый ворох налого-
вых преференций, что позво-
ляет снижать конечную цену на 
товар. 

Новый фармацевтический 
завод, например, на протяже-
нии трех лет может не платить 

налог на прибыль. Затем тариф 
тоже будет весьма щадящим — 
всего 10% вместо привычных 
20%. Кроме того, территория 
Калининградской области яв-
ляется свободной таможен-
ной зоной, что позволяет вво-
зить сырье без уплаты пошлин 
и налога на добавленную стои-
мость. 

Площади завода впечатля-
ют: на 19 тысячах «квадратов» 
разместились производствен-
ная линия, склады, аналити-
ческая и микробиологическая 
лаборатории,  инженерная 

зона и собственное исследова-
тельское подразделение. В год 
производство может выпус-
кать до 320 миллионов упако-
вок лекарств. «Уже в этом году 
мы произведем более 50 мил-
лионов упаковок препаратов, 
из которых 16 миллионов вхо-
дят в перечень жизненно необ-
ходимых и важнейших лекар-
ственных средств», — рассказа-
ла директор завода Ольга Мед-
никова. Над логистикой, конеч-
но, пришлось поработать.

Сырье для лекарств в об-
ход санкций решили завозить 
по морю из Санкт-Петербур-
га. Способ не самый удобный, 
но компания смогла вовремя 
зафрахтовать под себя суда. 
Срывов поставок не ожидают. К 
слову, большинство компонен-
тов, из которых на заводе изго-
тавливают лекарства, — отече-
ственного производства. А вот 
готовые препараты будут от-
правлять из эксклава в россий-
ские регионы уже по суше через 

Литву и Беларусь. К счастью, 
такие грузы в санкционные 
списки Евросоюза не попали. 

«Завод начали строить в ин-
дустриальном парке «Храбро-
во» в 2021 году, и через два года 
производство уже запустили. 
Это без преувеличения знаме-
нательный проект для экскла-
ва, — подчеркнул губернатор 
Калининградской области Ан-
тон Алиханов. — Сегодня здесь 
работают больше 300 человек. 
Еще 200 сотрудников наберут 
в ближайшее время, чтобы вы-
ходить на работу в две смены». 
Раньше препараты доставляли 
в эксклав из других регионов 
России. «Мы надеемся, — ска-
зал губернатор, — теперь логи-
стических издержек станет зна-
чительно меньше. И лекарства 
станут доступнее как для кали-
нинградцев, так и для системы 
здравоохранения в целом». •

В год новый завод в Калининграде 
сможет выпускать до 320 миллио-
нов упаковок лекарств. 

Проект нового здания  аэропорта выбирали сами жители. 

На огромной территории после схода снега будет толстый 
слой пепла. Как природа справится с этой ЧС — не ясно.

В Дагестане для эффектного фото туристы поднимаются на плато Матлас — это 2 тысячи метров над уровнем моря.

А К Ц Е Н Т

Основной упор на новом заводе сделали 
на выпуск стандартного набора лекарств 
от простуды, гриппа или ОРВИ, который 
чаще всего покупают в аптеках

А К Ц Е Н Т

Суточная аренда квартиры в Черкесске 
обойдется от 1800 рублей до 7000 руб-
лей, в Домбае и Архызе — 
от 2200 до 16 тысяч рублей в сутки

К альпакам за счастьем

Возле горнолыжного курорта Архыз открылась первая на Северном 

Кавказе ферма по разведению альпак и гуанако. Здесь можно не только 

гладить и играть с животными, но и отдыхать.  

Двухчасовая экскурсия стоит 1000 рублей с человека. В сутки на фер-

ме бывает до 500 человек. «Альпак — это ничем не измеримые положи-

тельные эмоции. Ряд исследований показал, что при контакте с живот-

ными у людей повышается уровень гормона счастья — окситоцина. Об-

щение с альпаками может помочь улучшить настроение и снизить уро-

вень стресса и тревожности», — рассказала волонтер проекта Яна Пет-

ровская. В отдельном подворье на ферме обитают кролики, нубийские 

козлы, карликовые бараны. А еще — самые маленькие в мире лошади 

породы фалабелла, их рост в холке — 80 сантиметров.

— Чем опасен для самолетов вулканический пепел - узнайте 
на сайте
rg.ru/art/2534778

РЕШЕНИЕ 

Создан совет 
по качеству 
жизни

КОМУ 
В ТАМБОВЕ 
ЖИТЬ ХОРОШО
Антон Валагин, 
«Российская газета», Тамбов

В Тамбове создали совет по ка-
честву жизни. Этот новый ор-
ган необходим, чтобы контро-
лировать внедряемый в регио-
не социальный стандарт. Он, в 
свою очередь, поможет улуч-
шить обслуживание тамбовчан 
в больницах и поликлиниках, 
государственных и социальных 
службах.

Стандарт разработало 
Агентство стратегических ини-
циатив (АСИ). Его задача — сде-
лать оказание социальных и 
административных услуг мак-
симально комфортным для 
людей. Для этого внедряется 
институт сервисных уполномо-
ченных. Это что-то типа тьюто-
ров, только для госучреждений. 
Предположим, нужно человеку 
размежевать участок. Или по-
лучить звание «Ветеран труда». 
Или инвалидность оформить. 
Вступить, словом, во взаимо-
действие с государством. На 
всех стадиях процесса — от пер-
вой заполненной бумаги до по-
лучения результата — заявителя 
будет сопровождать уполномо-
ченный. Он не только поможет 
правильно подать заявление 
или обратиться в нужное окно, 
но и зафиксирует, что в этом 
процессе можно улучшить.

— Стандарт был подготовлен 
для всех регионов, но на при-
зыв АСИ испытать его отклик-
нулись только 40 субъектов 
страны. Так получилось, что мы 
стали одной из пилотных тер-
риторий, — рассказала «РГ» ис-
полняющая обязанности  заме-
стителя главы региона Оксана 
Леонгард.   

Всего в стандарт входят 
13 пунктов. Среди них раз-
работка стратегии развития 
социальной сферы, отладка 
межведомственного взаимо-
действия — чтобы в пределах 
региона заявитель не метался 
по инстанциям, а нужные ему 
справки и выписки появлялись 
автоматически. Собираться 
Совет по качеству жизни будет 
по необходимости, но не реже 
двух раз в год. •

РЕЗОНАНС 

Задержан 
чиновник 
по делу гибели 
ребенка 
от стаи псов

СОБАЧЬЕ ДЕЛО

Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Оренбург

В Оренбурге в рамках расследо-
вания уголовного дела по факту 
гибели девятилетнего мальчи-
ка, растерзанного стаей бродя-
чих собак, задержан начальник 
управления городского ЖКХ. 
Чиновнику предъявлено об-
винение в халатности, повлек-
шей по неосторожности смерть 
человека (часть 2 статьи 293 
УК РФ).

Следствие направило хо-
датайство в суд о заключении 
задержанного под стражу. По 
поручению главы СК России 
Александра Бастрыкина пред-
ставлен доклад в центральный 
аппарат ведомства.

Как уже писала «РГ», 
останки ребенка, который в 
минувшее воскресенье вышел 
погулять неподалеку от своего 
дома, были обнаружены возле 
гаражей в районе улицы Коль-
цевой. Раны от укусов на его 
теле явно указывали на причи-
ну его гибели. 

Страшная новость вызва-
ла бурю возмущения в городе. 
Местные власти и обществен-
ники вновь потребовали внести 
поправки в Федеральный закон 
«Об ответственном обращении 
с животными...». В регионе ор-
ганизовали интернет-петицию 
с требованием очистить улицы 
от бездомных собак. 

— Нельзя уравнивать жизнь 
собак и жизнь детей, - заявила 
детский омбудсмен в области 
Анжелика Линькова.

Тем временем мэрия Орен-
бурга отчиталась об отлове со-
бак-убийц. Выяснилось, что из 
семи животных в стае три были 
с бирками — то есть ранее их 
уже отлавливали и стерилизо-
вали, а значит, они не подлежат 
повторному изъятию. Осталь-
ные четыре особи временно по-
мещены в приют. Через три не-
дели, после совершения необ-
ходимых манипуляций, их тоже 
придется вернуть на улицу. •

—О туризме и отдыхе в России 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/otdyh
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ТЕАТР На качелях мюзикла в стране и в мире

Не счесть алмазов...
Валерий Кичин

М
юзикл «Призрак опе-
ры» после 35 лет триум-
фов на Бродвее был по-

казан последний, 13 981-й раз, 
за все годы собрав около 20 
миллионов зрителей. Завер-
шив самую длинную дистан-
цию в истории Бродвея, мюзикл 
продолжает жить: его стави-
ли на 17 языках в 141 стране. У 
нас его играла компания Stage 
Entertainment, за два года мо-
сковский спектакль посмотрел 
почти миллион зрителей.

Родившись в США, мюзикл в 
СССР считался «буржуазным», 
что-то типа «музыки толстых». 
Хотя гастролировавшие в Моск-
ве бродвейские «Моя прекрас-
ная леди» и «Кошки» вызыва-
ли ажиотаж, а на Московском 
кинофестивале особым спро-
сом пользовались «Оливер!» и 

«Милая Чарити». Театры Моск-
вы ставили Леонарда Бернстай-
на («Вестсайдская история»), 
Свердловска — мюзиклы того же 
Бернстайна («Кандид»), Лай-
онела Барта, Фредерика Лоу и 
Доменико Модуньо.

Постепенно и у нас сфор-
мировалась школа мюзик-
ла, требующая от актера уни-
версальности: нужно уметь 
не только играть, но и петь, и 
танцевать, обладать спортив-
ной пластикой и сценическим 
обаянием, мюзикл должен ра-
довать и слух, и глаз. С разви-
тием жанра он научился и по-
трясать, вобрав опыт зонг-о-
пер Брехта и лайт-опер Сонд-
хайма, смыкаясь с политиче-
ским фарсом и даже трагедией. 
Мюзикл активно играют дра-
матические труппы, в России 
сложилась когорта композито-
ров, работающих в этом жан-

ре, созданы Театры мюзикла в 
Москве и Екатеринбурге, регу-
лярно выпускает свои шоу Мо-
сковская оперетта.

Есть и у нас долгожите-
ли. Ровно полвека назад про-
шла премьера мюзикла Оскара 
Фельцмана «Тетка Чарли», он 
всегда в репертуаре десятков 
трупп. 15 лет не сходит со сце-
ны Свердловской музкомедии 
«Екатерина Великая» Сергея 
Дрезнина, спектаклю аплоди-
ровали Москва и Берлин. Обе-
щает стать хитом новая версия 

«В джазе только девушки» с му-
зыкой Владимира Баскина.

Плохо, что мюзикл вытес-
няет оперетту, ее стали даже 
стесняться: вот и Московский 
Театр мюзикла играет «Прин-
цессу цирка», назвав оперет-
ту Кальмана мюзиклом, иначе 
молодежь не пойдет. Неважно: 
назовите хоть горшком, толь-
ко в топку вечности не заталки-
вайте. И я уже представляю, ка-
кие роскошные мюзиклы мож-
но сотворить из «Прекрасной 
Елены» или «Путешествия на 
Луну» Оффенбаха, тут вам и 
приключения, и фантастика, и 
романтика, и сатира.

На долгую жизнь претендует 
сатирический мюзикл «Прайм-
Тайм» в Театре мюзикла. Вот 
пример актуальной эксцентри-
ады: там джаз, поп, рэп, брейк-
данс и совершенно бродвейский 
размах. А главное — смеемся над 
«духовной пищей», которую 
нам скармливает «телеящик»: 
туда если и попадет свежий та-
лант, его перетрут в ту же муку 
грубого помола. Там из лахудр 
куют телезвезд, из романтиков 
— циников; там родился чуд-
ный аргумент «пипл хавает», 
по-научному — рейтинг. Но и на 
это, по слову Радищева, «чуди-
ще обло, озорно, огромно, сто-
зевно и лаяй» уже есть управа: 
наступающий на пятки интер-
нет, творчество «ширнармасс» 

— всепроникающее, изобрета-
тельное, не признающее глупых 
норм и ограничений.

Чем хорош мюзикл в срав-
нении с опереттой? Поют там 
хуже, да и смеются реже. Зато в 
основе хорошая книга. От Сер-
вантеса («Человек из Ламан-
чи») до Диккенса («Оливер!»), 
от  Шоу («Моя прекрасная 
леди») до Вольтера («Кандид»), 
от Каверина («Норд-Ост») до 
Ильфа-Петрова («Двенадцать 
стульев»), от Гоголя («Мертвые 
души») до Мопассана («О, ми-
лый друг!»). Одни быстро со-
шли со сцены, другие завоевы-
вают любовь все новых городов 
и стран — нормальная жизнь лю-
бого театрального жанра.

Было время, к мюзикловой 
гонке подключилось и наше 
кино. Насмотревшись на ММКФ 
иноземных мюзиклов, наши ре-
жиссеры сняли несколько пре-
восходных фильмов: «Мелодии 
Верийского квартала» Шенге-
лая, «Рецепт ее молодости» Гинз-
бурга, «Небесные ласточки» 
Квинихидзе продолжили тра-
диции любимых музыкальных 
кинокомедий «Веселые ребя-
та», «Весна» или «Карнавальная 
ночь» — тоже мюзиклов, только 
тогда не знали этого слова. Но по-
том кино опять поскучнело, петь 
и танцевать разучилось, публи-
ка отвыкла от жанровой услов-
ности и снова стала думать, что 
люди поют, только если выпьют.

Так мы и живем в нашем 
кино, как на качелях: от песни, 
что жить и любить помогает, к 
суровой прозе. Хорошо, что есть 
театр, там поют все чаще, а тан-
цуют и в Гоголе, и даже в Вилья-
ме нашем Шекспире. Там мю-
зикл набирает обороты и посто-
янно готовится к взлету. •

Брат Сезанн 
Проект представляет 
«этапы большого пути» 
русского искусства от 

реализма передвижников с их 
социальным пафосом, который 
сохранялся даже в полотнах на-
ших пенсионеров, завершавших 
академическое образование в 
Италии, Германии, Франции, до 
русского авангарда, который в 
ХХ веке станет визитной карточ-
кой отечественного искусства 
в мире. И тут выставка в Пуш-
кинском перекликается, конеч-
но, с выставкой «Отличники» в 
Музее русского импрессиониз-
ма, которая сегодня кажется 
предисловием, прологом в сти-
ле роуд-муви к большому при-
ключению искусства, предло-
женному ГМИИ им. А.С. Пушки-
на. Но если маршрут открытия 
русскими художниками радо-
стей пленэра и тихого лириче-
ского пейзажа Шарля Добиньи, 
монументального символизма 
Пюви де Шаванна, тайн картин 
Сезанна и кубизма Пикассо дав-
но построен искусствоведами, 
а встречу хитов Пикассо, Ма-
тисса, Гогена, Ван Гога из Пуш-
кинского и Эрмитажа мы недав-
но имели счастье видеть, то чем 
будет удивлять, если вспомнить 
любимую присказку Дягилева, 
выставка «После импрессио-
низма»?

Прежде всего подходом. Он 
имеет значение. Магистральная 
линия диалога с западным ис-
кусством в этом проекте удва-
ивается виртуальной беседой 
с музейной выставкой в Лон-
доне. Речь, конечно, о большом 
проекте «После импрессиониз-
ма. Изобретение нового искус-
ства» в лондонской Националь-
ной галерее. Лондонская вы-
ставка предлагает новый взгляд 
на историю искусства рубежа 
конца XIX — начала ХХ века, од-
ним из главных летописцев кото-
рой был Джон Ревалд. Для него, 
как и для художников начала ХХ 
века, Париж был центром, где 
рождалось новое искусство, а 
основной сюжет истории живо-
писи рубежа веков выглядел как 
битва новаторов с ретрограда-
ми. Париж и впрямь учил много-
му. Не только живописи старых 
мастеров в Лувре и новому ис-
кусству в галереях маршанов… 
Как написал Кончаловский дру-
гу Машкову: «Париж учит ра-
боте. Он учит ценить и чувство-
вать мгновение в жизни. Он та-
кой большой, такой серьезный, 
что мелочи жизни тонут в нем 
и ваша душа сбрасывает все не-
нужное. (…) В Париже остаешься 
один с своими мечтами и вопло-
щением их».

И все же при всем значении 
французских художников для 
ХХ века сегодня силен интерес 
к истории искусства, которая 
создавалась тогда же в Мюнхе-
не и Вене, Брюсселе, Барселоне, 
Москве и Петербурге… Эта исто-
рия неотрывна от крупных меж-
дународных выставок совре-
менного искусства, будь то вы-
ставки Сергея Дягилева в Петер-
бурге, Салон «Золотого руна» 

в Москве 1908 года, выставка 
«Мане и импрессионисты» в 
Лондоне 1910 года или Между-
народная выставка современно-
го искусства в Нью-Йорке 1913 
года. Очевидно, что Москва в на-
чале ХХ века становилась одним 
из центров модернизма. Русские 
художники точно так же вели 
диалог с работами Моне, Сёра, 
Сезанна, Пикассо, Гогена, Ван 
Гога, как их коллеги в Мюнхене, 
Вене, Праге, Барселоне и Глаз-
го. И вот этот взгляд на Москву 
как один из центров современ-
ного искусства ХХ века сегодня 
актуален со всех точек зрения, в 
том числе и с точки зрения исто-
рии искусства. Его и предлагает 
Пушкинский в новом проекте.

Выставка получилась увле-
кательная. Одни названия раз-
делов чего стоят! Но не ими од-
ними жива выставка. Но и как 
минимум неожиданными сбли-
женьями, красивыми рифмами. 
Чего стоит, например, встреча 
экзотического пейзажа Гогена 
«Лошадь на дороге» (1899) с яр-
кой зеленью пальм и почти крас-

ной дорогой, идущей мимо таи-
тянских хижин, с «экзотикой» 
дачного пейзажа у Фалька на по-
лотне 1911 года. Лошадки тут, 
правда, на дороге нет. Но поко-
сившийся заборчик, зелень де-
рев, окошки домика вдали вку-
пе с открытым гогеновским цве-
том, контрастами и плоскост-
ным решением пространства 
— в наличии. Гоген с Фальком 
открыли зрителям глаза на эк-
зотическую красу вечерних за-
катов среднерусской полосы. 
Не менее эффектна встреча «Ка-
цапской Венеры» Ларионова с 
портретом таитянской красави-
цы Гогена: они кажутся разлу-
ченными близнецами-сестра-
ми. Причина не только в том, что 
Ларионов увидел работы Гогена 
на Осеннем салоне 1906 года, 
когда Дягилев привез в Париж 
большую ретроспективу рус-
ской живописи. Собственно, с 
этой встречи с полотнами Гоге-
на во Франции начнется для Ла-
рионова увлечение и архаикой, 
и русским лубком, и уличными 
вывесками. Милый сердцу ла-

рионовский неопримитивизм 
возрос на гогеновской южной 
экзотике. Но в случае с Венера-
ми интереснее, что и Гоген, и Ла-
рионов ведут диалог с Венера-
ми Тициана и Эдуарда Мане. В 
этом смысле и кацапская, и та-
итянская красавицы и впрямь 
родственники — бабушки у них 
точно общие.

Не менее важно открытие для 
зрителя новых работ. Поэтому 
так драгоценно участие в этом 
проекте художественных музеев 
России. Причем речь не только о 
гигантах, как Эрмитаж и Рус-
ский музей, но и чудесных рабо-
тах из музейных собраний Каза-
ни и Кирова, Омска и Рязани, Са-
ратова, Самары, Чебоксар... Ска-

жем, динамичная, яркая футу-
ристическая картина «Поворот 
автомобиля» Михаила Ле-Дан-
тю из Орловского музея изоб-
разительных искусств — редкая 
возможность увидеть работы ху-
дожника, погибшего на Первой 
мировой. Его картины в музеях 
— наперечет. Не менее значима 
возможность увидеть работы из 
частных коллекций. Невозмож-
но забыть замечательную се-
рию коллажей Ольги Розановой 
для книги стихов Алексея Круче-
ных «Вселенская война. Ъ. Цвет-
ная клей» из частного собрания. 
«Цветная клей», то бишь колла-
жи из цветной бумаги, выглядят 
сегодня не столько радикальным 
переводом заумного языка Кру-

ченых на язык живописи, сколь-
ко супрематизмом, открытым до 
супрематизма Малевича. И если 
для Крученых разрушение грам-
матической конструкции языка 
— аналог разрушения всего чело-
веческого в войне, то Розанова в 
переформатировании языка ху-
дожника идет еще дальше — к гео-
метрической абстракции, отка-
зу от кисти в пользу коллажа и 
клея… •

На глазах удивленных зрителей русская живопись ведет диалог с новым западным искусством.

Михаил Пиотровский, Илья Доронченков и Елизавета Лихачева открыли выставку «После импрессионизма».

Прощание с бродвейским шоу прошло торжественно, с участием Эндрю Ллойда Уэббера и Сары Брайтман.

А К Ц Е Н Т

Выставка в Пушкинском музее 
представляет «этапы большого пути» 
русского искусства от реализма 
передвижников до авангарда

А К Ц Е Н Т

Мюзикл в СССР считали чем-то вроде 
«музыки толстых». Сегодня уже ясно: 
нет жанра более демократичного
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ФЕСТИВАЛЬ 

Определился 
первый 
хедлайнер 
«Нашествия»

В СТРАНЕ 
МИТЯЕВО 
Вячеслав Немиров

Организаторы рок-фестиваля 
«Нашествие», который прой-
дет с 4 по 6 августа в калужской 
деревне Митяево, определи-
лись с одним из хедлайнеров 
— им станет группа «Алиса», 
отмечающая в этом году юби-
лей. Основанный в Ленинграде 
в 1983 году музыкальный кол-
лектив вот уже 40 лет радует 
поклонников тяжелой музыки. 
И хотя некоторые считают пло-
хой приметой отмечать сорока-
летний юбилей, мэтров отече-
ственной рок-сцены, видимо, 
не пугают суеверия.

В оргкомитете фестиваля 
сообщили, что программа, ко-
торую представят музыканты, 
будет называться «Алиса — 40 
лет!» и объединит в себе песни 
разных лет, среди которых бу-
дут и композиции из последне-
го альбома «Дудка». О других 
участниках фестиваля органи-
заторы планируют сообщить 
позже.

Впервые «Алиса» выступи-
ла на «Нашествии» в 2005 году, 
а сам фестиваль проводится с 
1999 года, тогда смотр в пер-
вый и последний раз прошел в 
Москве в знаменитом ДК Гор-
бунова. С 2000 года организа-
торы выбирали для проведения 
рок-фестиваля площадки в Мо-
сковской и прилегающих к ней 
областях. В этом году «Наше-
ствие» проводится впервые с 
2019 года. •

ТОТ, КТО ЛЮБИТ
Новый «Театральный журнал» был основан в марте 
2023 года, а в начале апреля в свет вышел его первый 
номер, который уже сегодня стал библиографической 
редкостью. 999 экземпляров разошлись достаточно 
быстро среди театральных профессионалов и люби-
телей Мельпомены и Талии. Многие из них, разуме-
ется, читают московский «Театрал», «Современную 
драматургию» или «Петербургский театральный жур-
нал», но из-за приостановки деятельности «Театра» от-
сутствие «толстого» общероссийского издания о сце-
ническом искусстве и драматургии стало ощущаться 
особенно остро. Именно поэтому прочитал первую 
книжку недавно вышедшего журнала, что называется, 
взахлеб. Но является ли это достаточным поводом для 
того, чтобы многомиллионная аудитория «Российской 
газеты» узнала об издании, вышедшем сталь малым 
тиражом? Думаю, смысл есть. Прежде всего потому, 
что появление периодического издания, посвященного 
художественной культуре, событие в высшей степени 
неординарное, важ-
ное не только для 
профессиональной 
среды.    

Ответ на вопрос 
об оптимальном 
объеме аудитории 
для театрального, 
как для любого ис-
кусствоведческого 
журнала, далеко не 
прост. Но от него за-
висит редакцион-
ная тактика и стра-
тегия. И для этого 
надо остро чувствовать общественный и профессио-
нальный контекст, в котором новый журнал появляет-
ся на свет. А он совсем иной, чем десять или двадцать 
лет назад, когда статьи о театральных премьерах пере-
местились на страницы «глянцевых» журналов, что 
определило их рекламный характер. И уж вовсе не по-
хож на тот, что был при советской власти. Когда в 1990 
году после 20-летнего сотрудничества с журналом «Те-
атр» уходил из редакции с поста заместителя главного 
редактора (главным был А. Д. Салынский), его тираж 
достигал 75 тысяч экземпляров — в период «перестрой-
ки» был повышенный спрос на живое, освободившееся 
от цензуры слово.

    Мне повезло, мое поколение критиков выросло в 
период поздней «оттепели», завершившейся, правда, 
после 1968 года. В ту пору журнал «Театр», в который 
посчастливилось попасть еще в студенческие годы в 
качестве участника семинара Н. А. Крымовой, был од-
ним из самых важных литературно-художественных 
изданий страны. По своему значению в жизни «чита-
ющей России» он уступал разве что «Новому миру». В 
Российской империи и Советском Союзе театр зани-
мал особое место в жизни общества и каждого отдель-
ного человека. Это был и храм, и кафедра, и площадь 
для обсуждения самых животрепещущих вопросов 
времени. И для самых личных, интимных проблем 
тоже. Иногда казалось, что театр подлиннее и важнее 
самой жизни. «Горький в письме к Станиславскому 
приводит слова какого-то уральского казака, который 
к театру ни малейшего отношения не имеет, но кото-
рый попал в Художественный театр и охарактеризовал 
его искусство примерно так: «Это и есть такая правда, 
что настоящая жизнь кажется карикатурой на нее», — 
цитата из статьи Алексея Бартошевича, посвященной 
недавно вышедшему двухтомнику «Письма в Художе-
ственный театр», которую опубликовал новый «Теат-
ральный журнал», лишь подтверждает особую роль те-
атра в российской жизни.   

     Театр такой мощи, такого волшебного свойства 
требовал столь же глубокого уровня его осмысления. 
Театральные критики минувшего века были литерато-
рами высшей пробы, мыслителями, не уступающими 
современным философам. Собственно, они и были из 
их ряда, глубокие теоретики и историки искусства, не-
редко выступающие как театральные критики. И газе-
ты ценили возмож-
ность приглашать 
в качестве рецен-
зента ученого, име-
ющего различные 
научные титулы. Но 
дело было, разуме-
ется, не в формаль-
ных признаках уче-
ности. Литератур-
ный талант, глубина 
познаний и широта 
кругозора делали 
их небольшие газет-
ные заметки образ-
цами российской словесности и искусствоведческого 
анализа. Они любили театр, который вбирал в себя все 
мироздание.        

   Неслучайно первый выпуск «Театрального жур-
нала» его редакция во главе с Марией Музалевской во 
многом посвятила проблемам театральной критики. 
Он открывается дискуссией под названием «Куда мы 
идем…», модератором которой стал ректор Российско-
го института театрального искусства — ГИТИС Григо-
рий Заславский, а его участниками талантливые пред-
ставители этой профессии, соединяющие театроведе-
ние с педагогикой и театральной критикой. У некото-
рых из них, как у Бориса Любимова или Риммы Кре-
четовой, учились Г. Заславский, сотрудники и авторы 
журнала. Наши наставники, преподававшие и не допу-
щенные в ГИТИС, — П. А. Марков, Г. Н. Бояджиев, А. А. 
Аникст,  Б. И. Зингерман,  Ю. И. Кагарлицкий, Б. Н. Асе-
ев, Б. И. Ростоцкий, как и более старшие — А. К. Дживе-
легов, Б. В. Алперс и С. С. Мокульский, при всей разно-
сти судеб, готовности и неготовности к компромиссу, 
точно знали, что театральная критика вовсе не сфера 
обслуживания. Как и само театральное искусство. 

     Когда-то А. П. Свободин, один самых ярких теат-
ральных литераторов, с которым мне посчастливилось 
работать в журнале «Театр», остроумно, но совершен-
но точно ответил на вопрос: «Что будут делать крити-
ки, если театр умрет?» — «Если театральное искусство 
умрет, то мы будем объяснять, почему оно умерло». 
Блестящая когорта театральных критиков-«шестиде-
сятников», которые немало сделали и для отечествен-
ного киноведения, как М. Туровская, Н. Зоркая или 
Ю. Ханютин, точно знали, что театр будет жить, пока 
жива человеческая цивилизация. Что игра — природ-
ный дар человека, один из важнейших способов пости-
жения мира. 

   Новый «Театральный журнал» начал свой путь в 
очень сложный период нашей истории, когда многое, 
в том числе и бытие театра в современной реальности, 
надо осмысливать заново. Именно поэтому он нужен 
и важен. И не только «юношам, обдумывающим жи-
тье». •

Театральные кри-
тики минувшего 
века были мысли-
телями, не уступа-
ющими современ-
ным философам

Сегодня многое, в 
том числе и бытие 
театра в современ-
ной реальности, 
надо осмысливать 
заново

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Фото 
и видео-
репортаж
смотрите 
по 
QR-коду. 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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КУЛЬТУРА В Петербурге после реставрации 
откроют один из красивейших парковых ансамблей  

Ораниенбаум 
возвращается
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

П
арк «Ораниенбаум» об-
новили. И при этом вер-
нули ему прежний облик, 

исторически точный. Скоро по-
сетители смогут насладиться 
этой воссозданной красотой, 
обещают в Государственном 
музее-заповеднике «Петергоф».

И увидеть Дворцово-пар-
ковый ансамбль «Ораниен-
баум» таким, каким он сфор-
мировался к середине XIX века. 
Реставрация одного из краси-

вейших парков шла два года. Его 
история восходит к Петру Вели-
кому. Князь Меншиков задумы-
вал свою усадьбу как парадные 
морские ворота России. А пол-
ный облик комплекса, который 
дошел до нас, сформировался 
при Екатерине II. 

Сейчас идут последние при-
готовления к началу нового ту-
ристического сезона. «В клум-
бах у нас будут бегонии, пету-
нии. В некоторых цветниках — 
виола, — рассказывает завотде-
лом по благоустройству и об-
служиванию парков «Орани-
енбаума» Анастасия Громова. — 

Парк и цветники максимально 
соответствуют тому, как было 
исторически. Мы ориентируем-
ся на архивные данные». Скоро 
в пруды выпустят канадских ка-
зарок, лебедей и уток-мандари-
нок. Реставрация водной систе-
мы была одной из самых слож-
ных задач. Как рассказал заве-
дующий филиалом «Ораниен-
баума» Андрей Лузянин, пруды 
очищали от ила, восстанавлива-
ли мосты, укрепляли берега. 

Официально парк «Ораниен-
баум» откроют для посетителей 
22 апреля. Но работы продлятся 
еще до июня. •

КОШЕЛЕК Цены на подержанные авто в России растут, 
новый транспорт дешевеет

Новые машины 
уткнулись в потолок

Владимир Баршев

К
оличество новых ди-
леров в России вы-
росло по сравнению 
с февралем прошлого 
года. Цены на подер-
жанные машины рас-
тут, при этом новые 
автомобили дешеве-
ют. К таким выводам 

пришли аналитики автомобиль-
ного сайта «Дром».

Они напомнили, что в про-
шлом году российский автомо-
бильный рынок изменился до 
неузнаваемости. Ушли западные 
бренды, выросли доли отече-
ственных и китайских марок, 
продажи упали, а цены много-
кратно выросли. И что в итоге? 
В марте 2023 года количество 
новых дилерских автомобилей 
на портале превысило показате-
ли февраля 2022-го. По мнению 
аналитиков компании, это свя-
зано не столько с ростом спро-
са у покупателей, сколько с пол-
ным изменением структуры 
рынка автомобилей.

— Сегодня радикально ме-
няется автопарк дилеров. По 
нашим данным, в январе 2022 
года китайские марки — дилер-
ские новинки — занимали 10% 
предложения новых легковых 
автомобилей, а в марте 2023 
года — уже 50% на Дальнем Вос-
токе и в Сибири. Российские 
марки тоже выросли — с 18 до 
25%. В европейской части Рос-
сии процентное соотношение 
отечественных авто измени-
лось еще сильнее — с 20 до 40%, 
— отмечает аналитик «Дрома» 
Игорь Олейников.

Теперь на рынке преобла-
дают китайские бренды. При-

мечательно, что по сравнению 
с 2022 годом доли иномарок и 
отечественных автомобилей 
на вторичном рынке в 2023-м 
остались без изменений. Доля 
отечественных машин состав-
ляет 14%, японских — 49%, ко-
рейских — 11%, китайских — 
2%, европейских — 18%, амери-
канских — 5%. Остальные зани-
мают около 1%.

По оценке экспертов, подер-
жанные автомобили подорожа-
ли на 20—23% по сравнению с 
прошлым годом. Еще сильнее 
выросли в цене б/у машины без 
пробега по России — приблизи-
тельно на 30%.

Новые автомобили, отдель-
ные модели, также подорожа-
ли. Стоимость некоторых повы-
силась настолько, что их вовсе 
перестали покупать. Из-за этого 
средневзвешенная цена нового 
автомобиля уменьшилась на 5%.

— Происходит неклассиче-
ское падение цен на новые ав-
томобили. Стоимость европей-
ских и японских иномарок вы-
росла до такой степени, что они 
перестали быть просто дороги-
ми, а стали люксовыми. На заме-
ну им пришли более дешевые ки-
тайские модели. При этом поку-
пательная способность рубля не 
выросла — основной спрос остал-
ся в прежних ценовых категори-
ях. Из-за всего этого сложилась 
парадоксальная ситуация: сред-
няя цена на новые автомобили 
немного упала,  — поясняет эту 
ситуацию Игорь Олейников.

При этом спрос на автомоби-
ли все-таки растет. Автомоби-
ли от частников быстро раску-
пают: за период с декабря 2022 
года по март 2023-го спрос вы-
рос на 17%. Два показателя — 

снижение общего числа объяв-
лений о продаже машин и рост 
числа добавленных объявлений 
в день — говорят о высоком спро-
се на автомобили.

Изменилась структура мо-
дельного ряда, представленно-
го на российском рынке. Спрос 
сместился в пользу подержан-
ных автомобилей, и их стои-
мость медленно растет. Если в 
мае 2022 года она составляла 
около 1 миллиона, то сейчас — 
от 1,3 до 1,4 миллиона. Еще бы-
стрее растет цена на подержан-
ные машины без пробега по Рос-
сии. В прошлом году она колеба-
лась в районе 1,5 миллиона руб-
лей. А  сегодня уже перешагну-
ла порог в 1,8 приближается к 2 
миллионам рублей. •

Рынок изменился. Заглядывать под 
капот при выборе автомобиля уже 
особого смысла нет.

Наказать водителя сильно ревущего мотоцикла по нашим законам сложно.

Совсем скоро в парковые пруды «Ораниенбаума» выпустят канадских казарок, лебедей и уток-мандаринок.

А К Ц Е Н Т

По оценке экспертов, подержанные 
машины подорожали за год на 20—23%. 
Еще сильнее выросли в цене старые 
иномарки без пробега по России — на 30%

СЛЕДСТВИЕ Полиция завершила 
расследование афер врача, 
который делал ненужные 
операции

Доктор Зло

Наталья Козлова

Очень необычное уголовное 
дело завершило полицейское 
следствие. Его фигурантом стал 
бывший, на сегодняшний день, 
доктор. Этот врач обвиняется 
в обмане 28 граждан, которые 
пришли к медику из-за проблем 
со здоровьем.

 Случилось все на Дальнем 
Востоке, где  следователь  след-
ственного отдела МВД по Даль-
невосточному федеральному 
округу поставил точку в деле  
врача-травматолога-ортопеда. 
Доктора обвинили сразу в 34 
эпизодах мошенничества «с ис-
пользованием служебного по-
ложения». Жертвами медика 
стали  его пациенты.

По версии следствия, меди-
цинский работник направлял 
пациентов в стационар, где про-
водил им операции на суставах 
без необходимого обследова-
ния и установления показаний. 
При этом доктор просто  наста-
ивал на необходимости доро-
гостоящих платных услуг — на-
ращивание хрящей, сшивание 
связок  и других врачебных ма-
нипуляциях. 

— Ему предъявлено обвине-
ние в преступлениях, преду-
смотренных частью 3 статьи 
159 Уголовного кодекса РФ, — 
объяснили в МВД. Эта статья о 
крупном мошенничестве.

В полиции рассказали, что 
по требованию доктора его па-
циенты, которые теперь полу-
чили статус  потерпевших, вно-
сили часть требуемой суммы в 

кассу больницы, а остальные 
средства в размере от 100 до 
400 тысяч рублей отдавали вра-
чу наличными. Врач убеждал 
граждан, что за эти деньги при-
обретает для больных дорого-
стоящие искусственные хрящи, 
а также редкие лекарства, кото-
рых нет в медучреждении. 

 — Но вместо обещанных опе-
раций по наращиванию хрящей 
и сшиванию связок злоумыш-
ленник проводил простую са-
нацию суставов, в которой ни 
один из пациентов не нуждал-
ся, — уверяют в полиции. В ре-
зультате большинство паци-
ентов этого доктора продол-
жают испытывать боли, поте-
ряли мобильность и работу, а 
также выплачивают взятые для 
оплаты медуслуг кредиты. По 
подсчетам следствия, причи-
ненный ущерб составил поряд-
ка пяти с половиной миллионов 
рублей.

Пока шло следствие, врач 
был под домашним арестом. Но 
попытался скрыться. Сегодня  
он находится под стражей.

По ходатайству следовате-
ля в качестве обеспечительной 
меры по возмещению причи-
ненного материального ущерба 
пациентам на недвижимое иму-
щество фигуранта в Москве на-
ложен арест. 

— Вчера уголовное дело с 
утвержденным прокурором 
обвинительным заключением 
направлено в суд для рассмот-
рения по существу, — заявила 
официальный представитель 
МВД России Ирина Волк. •

ДАТА   19 апреля  
прошел 
День единых 
действий   

СУД ИСТОРИИ 

Владимир Емельяненко 

День памяти о геноциде совет-
ского народа в годы Великой 
Отечественной войны, отмеча-
емый 19 апреля, стал Днем еди-
ных действий. Накануне, 17 ап-
реля, во всех общеобразователь-
ных школах был урок «Разго-
воры о важном». На нем школь-
ники узнали о казнях, заклю-
чении в концлагеря и о массо-
вых расстрелах мирных людей 
— женщин, стариков и детей — на 
оккупированных территориях 
СССР с 1941 по 1945 год. Теперь 
Дни памяти проходят в библио-
теках, домах культуры и других 
публичных местах.  

— 19 апреля 1943 года был из-
дан Указ Президиума Верховно-
го Совета СССР № 39 «О мерах 
наказания для немецко-фашист-
ских злодеев, виновных в убий-
ствах и истязаниях советского 
гражданского населения и плен-
ных...», — говорит заместитель 
директора Института государ-
ства и права РАН Александр Звя-
гинцев. — Этот документ — факт 
признания политики нацистов и 
их пособников по геноциду мир-
ного населения на оккупирован-
ных территориях. 

Теперь в День единых дей-
ствий учителя, историки, писа-
тели рассказывают о том, что 
целью политики геноцида, ко-
торый устроили фашисты, было 
уничтожение и порабощение 
славян, цыган и евреев СССР 
как якобы неполноценных. По 
данным РАН, от зверств наци-
стов на оккупированных терри-
ториях СССР погибли свыше 16 
миллионов мирных граждан и 
пленных красноармейцев. В их 
честь первый в России мемори-
ал жертвам нацизма — мирным 
людям будет установлен в Гат-
чинском районе Ленинградской 
области. Открыть его планиру-
ется 22 июня 2023 года. 

Одновременно в ряде регио-
нов России, оккупированных в 
1941—1945 годах, действия гит-
леровцев и их пособников че-
рез суды квалифицируются как 
военные преступления. А феде-
ральный проект «Без срока дав-
ности» материалы расследо-
ваний внедряет в учебные про-
граммы школ и вузов. •

АКЦИЯ  

«Бессмертный 
полк» пройдет 
в смешанном 
формате  

ФОРМАТЫ 
ПАМЯТИ 
Владимир Емельяненко 

Шествия «Бессмертного пол-
ка» в 2023 году пройдут в сме-
шанном формате — очно и в он-
лайн-формате. Об этом сооб-
щил сопредседатель «Бессмерт-
ного полка России» Геннадий 
Иванов. 

В ряде городов традици-
онное шествие принято реше-
ние отменить из соображений 
безопасности. 9 мая «Бессмерт-
ный полк» по улицам Калуги, 
Воронежа не пройдет. Варианты 
проведения акции пока решают 
в Курске, Орле, Брянске и Бел-
городе, где оперштабы регио-
нов объявили об усилении  ан-
титеррористических мер.

Министерство культуры 
РФ и движение «Бессмертный 
полк России» рекомендуют за-
менить праздничное шествие в 
этих регионах онлайн-шестви-
ем или концертами-посиделка-
ми во дворах. 

В остальных регионах стра-
ны шествие «Бессмертного пол-
ка», которое в 2022 году собра-
ло свыше 12 миллионов чело-
век, будет традиционным улич-
ным.  

— Мы решили в этом году 
выйти за границы одной улицы, 
площади или набережной и раз-
работали целый ряд форматов 
чествования героев, которые 
каждый может реализовать, — 
отметил Иванов.

Одним из этих форматов 
станет «Бессмертный полк» для 
автомобилистов. Им предла-
гается разместить портреты 
родственников-ветеранов на 
задних или боковых стеклах 
автомобилей. Главное, разме-
стить портреты ветеранов так, 
чтобы они не мешали обзору 
водителя. Депутат Госдумы Еле-
на Цунаева призвала делиться  
рассказами о героях Победы в 
социальных сетях. 

Чтобы выбрать наиболее 
удобный формат участия, нуж-
но зайти на официальный сайт 
«Бессмертного полка», найти 
свой регион и выбрать нужную 
опцию из предлагаемых.  •

— Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте
rg.ru/auto
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В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей судей:

—  председателя Ростовского областного суда;
—  заместителя председателя Краснодарского крае-

вого суда;
—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского 

округа;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляци-

онного суда;
—  судьи 224 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 18 мая 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ПРОВЕРКА СЛУХА Будут ли 
мотоциклистов наказывать 
за громкость с помощью камер

Не рычи

Владимир Баршев

Депутат предложил наказывать 
мотоциклистов за превышение 
уровня шума с помощью авто-
матических камер. 

Вице-спикер Госдумы Бо-
рис Чернышов направил пись-
мо начальнику Госавтоинспек-
ции МВД России Михаилу Чер-
никову, в котором предлагает 
использовать искусственный 
интеллект для выписывания 
штрафов за городской шум, со-
общает РИА Новости. По дан-
ным департамента природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды Москвы, гово-
рится в обращении депутата, 
до 70% территории города под-
вержены сверхнормативному 
шуму от различных источников   
. Особенно острой ситуация в 
Москве становится с приходом 
весны и началом мотосезона.

«Стремительно развиваю-
щиеся технологии позволяют 
вывести этот процесс на каче-
ственно новый уровень. Прошу 
вас рассмотреть возможность 
внедрения пилотного проек-
та по оснащению камер видео-
фиксации в Москве программа-
ми на основе искусственного 
интеллекта, которые могли бы 
фиксировать нарушения допу-
стимого уровня шума от транс-
порта, в том числе мотоцик-
лов и скутеров», — говорится в 
письме.

Идея не нова. Еще в 2021 
году соответствующая инициа-
тива исходила от мэра столицы 
Сергея Собянина. Более того, 
были подготовлены поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях. Дело в том, 
что по действующему сейчас 
КоАП привлечь за превышение 
уровня шума автоматически, 
даже с помощью самых совре-
менных и навороченных камер 
просто невозможно. За такое 
нарушение существует отдель-
ная специальная норма КоАП 
— статья 8.23. Согласно ей, экс-
плуатация автотранспорта гра-
жданами с превышением уров-
ня шума карается предупре-
ждением или штрафом 500 руб-
лей. Но возможность вынесе-
ния штрафов в автоматическом 
режиме не распространяется 
на эту статью. 

Проект поправок преду-
сматривал ее включение в спи-
сок норм, за которые наказы-
вают автоматом. Кроме того, 
он предусматривал увеличе-
ние штрафа за это в 10 раз — до 
5 тысяч рублей. Проект попра-
вок был поддержан правитель-
ственной комиссией по законо-
проектной деятельности. Хотя 
в отзыве на него правительства 
было указано, что увеличение 
штрафа в 10 раз ничем не обос-
новано. Кроме того, необосно-
вано также введение дифферен-
цированного наказания в зави-
симости от мощности двигате-
ля автомобиля. 

В Москве даже был проведен 
эксперимент. Были установле-
ны несколько камер, которые 
фиксируют такие нарушения. 
Они были оборудованы четырь-
мя направленными в сторону 
проезжей части микрофона-

ми на Х-образном креплении. 
Приборы фиксировали звук, 
а также снимали фото и видео. 
Для работы ночью на них был 
предусмотрен инфракрасный 
датчик. Предполагалось, что 
постановление об администра-
тивном наказании будет вклю-
чать панорамную фотографию 
с траекторией проезда машины 
или мотоцикла, а также инфор-
мацию об уровне произведен-
ного транспортным средством 
шума в нескольких точках по 
ходу движения.

Однако и тут возникли во-
просы. До вступления в силу 
положений законопроекта 
необходимо обеспечить утвер-
ждение типа средства измере-
ний, то есть шумомера. Соот-
ветствующая аппаратура долж-
на быть сертифицирована. 

Проект так и не был принят. 
Как рассказал «РГ» эксперт 

по системам фотовидеофикса-
ции Григорий Шухман, пробле-
ма по сравнению с 2021 годом 
никуда не ушла. Во-первых, нет 

методики измерения шума от 
движущегося автомобиля. Звук 
на разном расстоянии разный. 
В 2 метрах он один, в 4 метрах 
— другой. 

В Техническом регламенте 
Таможенного союза прописано, 
как измерять шум автомобиля. 
Датчик должен быть располо-
жен на расстоянии полметра от 
выхлопной трубы под углом 45 
градусов. И как эти параметры 
обеспечить для движущегося 
транспортного средства?

Кроме того, нет понимания, 
как выявлять ошибки. Едут 
несколько машин в соседних 
рядах с одной скоростью. Какая 
из них шумит? У нас часто ка-
меры фиксации скорости счи-
тывают скорость мотоцикли-
ста и привязывают ее к номеру 
спокойно едущего автомобиля. 
А звук, ко всему прочему, еще и 
отражается. 

Все нарушения, выявляе-
мые камерами, можно просле-
дить по фото визуально. В том 
числе скорость по положению 
соседних машин. А как визуаль-
но определить громкий авто-
мобиль?

В общем, штраф выписать 
можно, а доказать его обосно-
ванность сложно, резюмиру-
ет эксперт. По его мнению, это 
могло быть основанием для 
остановки машины или мото-
цикла. Чтобы инспектор уже 
разобрался, что, кто и почему 
шумит. •

Сейчас привлечь 
за превышение 
уровня шума авто-
матически, даже 
с помощью самых 
современных 
камер просто 
невозможно 
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РЕСУРСЫ Россияне стали 
снова сдавать металл  

Прием лома

Светлана Задера

Рынок лома восстанавливается после обвала в 2022 
году: люди активнее сдают металл. Но бизнес просит 
отменить НДФЛ для физлиц, чтобы простимулировать 
людей сдавать лом легально. 

Более 2 млн людей в России сдают лом, они состав-
ляют большую половину (50,7%) ломосдатчиков, по 
данным ассоциации «Руслом. Ком». В прошлом году на 
рынке фиксировалось значительное падение — люди 
перестали сдавать металл, в некоторых категориях со-
кращение достигало 80%. 

«Лом — это частная собственность. Решение про-
давать или не продавать человек принимает, оцени-
вая текущие цены.  В 2021 году цены были очень высо-
кими, а в прошлом году они в определенные моменты 
опустились в разы. Поэтому люди, конечно, не спеши-
ли продавать. То, что лежало несколько лет, ведь оно 
может пролежать еще. Конечно, когда нужно было по-
крывать какие-то затраты, то люди что-то продавали,  
но в целом по стране мы увидели, что ломосбор по про-
шлому году упал более чем на треть», — рассказал «Рос-
сийской газете» директор ассоциации «Руслом.Ком» 
Виктор Ковшевный. 

По его словам, 
рынок сейчас начал 
восстанавливать-
ся, но его все еще 
нельзя сравнить с 
показателями 2021 
года. «Цена  всегда 
зависит в первую 
очередь от мировой 
конъюнктуры на 
конечные металлы. 
И цену на металл 
определяет как раз 
потребитель. В этом 
особенность рын-
ка — не только в России, во всем мире. Есть такая фраза: 
«Лом не продается, лом покупается».  По цене нужно 
ориентироваться в первую очередь на состояние ме-
таллургии», — рассказал Ковшевный. 

 Учредитель компании  «Метпром» ( Оренбургская 
область)  Андрей Казанков считает, что сейчас металла 
на рынке стало меньше. Кроме того,  все меньше физ-
лиц готовы его собирать. 

«Я бы дал возможность физлицам  заходить на тех-
ногенные месторождения. Это будет полезно для всех, 
чтобы они не по огородам лазили.  Мы разрабатывали 
один отвал, и чтобы у нас не воровали, мы по паспор-
там запускали физлиц, у нас их еще называют «чайки». 
В день заходили по 190—200 человек в городе с населе-
нием 150 тысяч. Каждый набирал по 100 кг», - расска-
зал Казанков.

Сдавать лом приходит тот слой населения, кото-
рый может украсть, так пусть он лучше не ворует, гово-
рит он.  «Не стоит их никакими налогами обременять. 
Люди не разбираются и боятся. Им кажется, что их по-
садят или обсчитают», — добавляет он. 

Отмена НДФЛ не сделает рынок более криминаль-
ным, так как приемные пункты и так не покупают без 
документов кабеля, рельсы, таблички и памятники с 
кладбищ, садоводческие вещи, считает Казанков. 

Поддерживает идею отмены НДФЛ и коммерческий 
директор производственного технопарка «Юг-Мет» 
Виктор Дворовой, по его словам, это позволит при-
влечь к легальной продаже металла людей, которые 
сейчас это делают в серой зоне. 

«У нас рост по физлицам начался с ноября, хотя в 
прошлом году из-за падения мы закрыли восемь на-
ших площадок из-за того, что там был очень маленький 
сбор лома.  Но с февраля ситуация начала улучшаться, 
в марте общий  наш  ломосбор на опте и рознице пока-
зал лучшие  результаты. Думаем, что с апреля начнем 
их открывать. Но отменять НДФЛ для людей нужно, 
чтобы людям было невыгодно сдавать металл полуле-
гально», — отметил Дворовой. 

В ассоциации «Руслом.Ком» отмечают, что в стра-
нах с высоким уровнем сбора «старого лома» нет нало-
га на доходы для физлиц и есть меры поддержки. «В не-
развитых странах наоборот идут безуспешные попыт-
ки взимания налога на доход, а программы поддерж-
ки ломозаготовителей, безналичный расчет, гранты 
и субсидии отсутствуют», — отмечают в ассоциации. 
По прогнозам экспертов «Руслом.Ком», если в России 
отменить НДФЛ для физлиц, то это позволит поднять 
страну с 73-го места по сбору лома до 45-го. 

Также, по словам представителей рынка, отмена 
НДФЛ упростит создание современных пунктов прие-
ма вторсырья, куда люди смогут приносить не только 
металл, но и пластик, макулатуру и стекло. Такие пунк-
ты приема уже сейчас планируется поставить в Моск-
ве и Московской области, рассказал Дворовой.

«В России много людей, которые не нацелены на 
извлечение прибыли со вторсырья, а они просто хо-
тят, чтобы это вторсырье действительно не наносило 
ущерб природе», — говорит Дворовой. По его словам, 
плата за вторсырье привлечет к экологической жизни 
и тех людей, кто заинтересован только в выгоде. 

Отмена налога и установка современных пунктов 
приема вторсырья, по подсчетам ассоциации,  позво-
лит добавить в отрасль 4,7 тонны металла, создаст 75 
тыс. рабочих мест, а также добавит 60 млрд налогов в 
региональный и федеральные бюджеты за счет приро-
ста объема рынка.  

Тем временем в Госдуме приняли закон о безна-
личном расчете с физическими лицами за прием ме-
таллолома. Депутат Госдумы Алексей Канаев, высту-
пая на Форуме черных и цветных металлов, сообщил, 
что в ряде регионов пилотный проект по отмене НДФЛ 
для физлиц при сдаче лома может начаться уже в 2024 
году.  

ПОДДЕРЖКА В Госдуме собирают обращения бизнеса по новым правилам 
платежей в бюджет

Принимают на свой счет
Екатерина Свинова

В 
Госдуме собирают и ана-
лизируют обращения 
предпринимателей о не-

корректных подсчетах пла-
тежей на введенный с 1 янва-
ря 2023 года Единый налого-
вый счет, сообщил в интервью 
«Российской газете» председа-
тель Комитета Государствен-
ной Думы по малому и средне-
му предпринимательству Алек-
сандр Демин. Он также расска-
зал о том, когда могут принять 
закон о малых инновационных 
предприятиях и какие новые 
меры поддержки готовят для 
малого бизнеса. 

С 1 января 2023 года 
большинство платежей в 
бюджет нужно перечислять 
на Единый налоговый счет 

(ЕНС). У предпринимателей 
много вопросов. Что будете 
делать?

 АЛЕКСАНДР ДЕМИН: Основные жа-
лобы связаны с некорректным 
подсчетом налога. Необходи-
мо разобраться, из чего налог 
сложился, поскольку он теперь 
единый, и почему именно такая 
цифра вышла в итоге.

Мы активно взаимодейству-
ем с бизнесом, деловыми и от-
раслевыми союзами, уполномо-
ченными по защите прав бизне-
са. Пока собираем мнения и жа-
лобы со стороны предпринима-
телей. Проблемы в основном у 
всех типовые, их можно решить. 

Введение механизма едино-
го налога — это правильная тен-
денция. А дальше уже вопрос к 
реализации этого нововведе-
ния. Возможно, были допуще-
ны какие-то технические ошиб-

ки. Насколько мне известно, все 
проблемы, которые возникают, 
разбираются отдельно с ФНС.

Когда планируется принять 
закон о стимулировании ма-
лого технологического пред-
принимательства? 

АЛЕКСАНДР ДЕМИН: Ожидаем, что 
этот законопроект зайдет в 
Госдуму в период весенней сес-
сии. Сейчас он дорабатывается 
в правительстве.

Закон разрабатывался для 
того, чтобы законодательно за-
крепить статус инновационной 
компании. В законопроекте бу-
дет прописано, какие именно 
малые предприятия можно от-
нести к инновационным, а так-
же особенности осуществления 
деятельности Московского ин-
новационного кластера.

Инициатива позволит вы-

делить такие предприятия в 
отдельную категорию. Под 
них будут создаваться нише-
вые меры господдержки. Такие 
предприятия получат льготы по 
аренде производственных пло-
щадей, льготный лизинг и смо-
гут в приоритетном порядке 
участвовать в закупках у круп-
нейших заказчиков. 

 Какие еще законопроекты 
для малого бизнеса сейчас в 
работе?

АЛЕКСАНДР ДЕМИН: Готовим ко вто-
рому чтению законопроект о 
включении в инфраструктуру 
поддержки малого бизнеса цен-
тров компетенций в сфере сель-
ского хозяйства. Центры помо-
гут отслеживать нововведения 
и разбираться в них бизнесу.

Также работаем над ини-
циативой по предоставлению, 
субъектам МСП — производи-
телям упакованной воды, права 
пользоваться государственной 
финансовой поддержкой. Вода 
относится к полезным ископа-
емым, а те, кто занимается до-
бычей полезных ископаемых, 
не могут претендовать на меры 
поддержки. Как правило, произ-
водители обычной бутилиро-
ванной упакованной воды — это 
МСП, и там нет никаких сверх-
доходов, как с углем, газом, неф-
тью, и так далее.

В рамках первого чтения у 
нас есть законопроект, наделя-
ющий статусом социального 
предприятия организации, ра-
ботающие с инвалидами. 

Предприниматели, которые 
занимаются реабилитацией и 
лечебной физкультурой для лиц 
с ограниченными возможно-
стями здоровья (ОВЗ), не име-
ют статуса социального пред-
приятия. Но эта деятельность 

является социально направлен-
ной, и такой бизнес должен пре-
тендовать на меры поддержки, 
положенные социальным пред-
приятиям.

 Какие меры по улучшению 
условий для введения бизне-
са планируете запустить в 
этом году?

АЛЕКСАНДР ДЕМИН: Планируем ра-
ботать над увеличением по-
рогов критериев отнесения к 
МСП, распространением льгот 
для IT-сектора и на компании, 
выполняющие НИОКР. Работа-
ем над повышением доступно-
сти инвестиционных кредитов 
для малого бизнеса, ведем пере-
говоры со всеми профильными 
министерствами, чтобы сни-
зить кредитную ставку за счет 
субсидирования.

Что происходит с бизнесом на 
новых территориях?

АЛЕКСАНДР ДЕМИН: Пока военные 
действия не закончатся, там 
невозможно будет вести пол-
ноценный бизнес. На этих тер-
риториях предприниматель-
ство существует, но в варианте, 
необходимом для обеспечения 
базовых потребностей насе-
ления — строительство, продо-
вольствие, медицинские услуги.

Задача местного бизнеса до 
конца 2023 года перейти полно-
стью под юрисдикцию россий-
ского законодательства. Необ-
ходимо адаптироваться и сдать 
документооборот за 2023 год. В 
апреле внесли поправки в Закон 
«О развитии малого и средне-
го предпринимательства в РФ». 
Это позволит предприятиям на 
территориях ДНР, ЛНР, Запо-
рожской области, Херсонской 
области получить статус МСП, 
не дожидаясь 2024 года.  

СВЯЗИ Индия 
и Россия 
нарастили 
товарооборот

ТОРГУЕМ 
ВМЕСТЕ
Гульнара Вахитова,
Нью-Дели

Товарооборот между Россией 
и Индией в прошлом году вы-
рос в 2,5 раза по сравнению с 
2021 годом и составил более 
35 млрд долларов, заявил ви-
це-премьер, глава Минпром-
торга России Денис Мантуров в 
ходе заседания межправкомис-
сии по торгово-экономиче-
скому, научно-техническому и 
культурному сотрудничеству 
в Нью-Дели. Таким образом, 
планы увеличить оборот между 
странами до 30 млрд долларов к 
2025 году были выполнены до-
срочно.  

«Интенсивность россий-
ско-индийского взаимодей-
ствия находит отражение в ди-
намике двусторонней торгов-
ли. Невзирая на сложный внеш-
ний фон, товарооборот между 
нашими странами в прошлом 
году увеличился более чем в 2,5 
раза и превысил 35 млрд долла-
ров», — указал вице-премьер.

В основе российских поста-
вок — нефть и нефтепродукты, 
каменный уголь, минеральные 
удобрения и отдельные виды 
сельскохозяйственной продук-
ции. Кроме того, планомерно 
увеличивается экспорт алма-
зов, продукции машинострое-
ния и металлургии. Россия из 
Индии импортирует лекар-
ственные средства, продоволь-
ственные товары.

«При этом пока сохраняет-
ся существенный дисбаланс 
товарных потоков. Для его вы-
равнивания предлагаем индий-
ским производителям актив-
нее заходить в ниши, которые 
освободились с уходом с на-
шего рынка ряда зарубежных 

компаний. Речь идет, прежде 
всего, про поставки комплекту-
ющих, оборудования и матери-
алов для различных отраслей 
промышленности», — указал 
Мантуров.

Как позднее пояснил вице-
премьер журналистам, дисба-
ланс с Индией может быть ис-
правлен за счет создания сов-
местных производств в обеих 
странах. Для диверсификации 
товарооборота приоритетным 
является заключение Согла-
шения о свободной торговле 
между Евразийским экономи-
ческим союзом и Индией. «Рас-
считываем в ближайшее вре-
мя начать переговорный про-
цесс», — добавил он.

По словам вице-премье-
ра, прошлый год обозна-
чил зависимость финансо-
во-банковской сферы от поли-
тических факторов — мировые 
резервные валюты утратили 
прежнее доверие. «В связи с 
чем будущее российско-ин-
дийское сотрудничество, как 
и международные отношения 
в целом, связаны с переходом 
на расчеты в национальных ва-
лютах. Это в том числе снизит 
барьеры для дальнейшего раз-
вития промышленной коопера-
ции. Вчерашний диалог с дело-
выми кругами Индии и России 
лишний раз показал емкость 
потенциала для углубления ин-
дустриального партнерства», — 
указал Мантуров.

 В числе приоритетных 
направлений использование 
российских компетенций и тех-
нологий в сфере железнодо-
рожного машиностроения. «В 
качестве перспективной сферы 
сотрудничества рассматрива-
ем судостроение. Имея в виду 
проектирование и совместное 
строительство грузовых и пас-
сажирских судов, а также дно-
углубительной техники», — ска-
зал он.

По словам Мантурова, Рос-
сия готова предметно отрабо-
тать интерес индийской сторо-
ны к освоению компетенций 
полярного судоходства. «Видим 
потенциал для взаимодействия 
по созданию научно-исследо-
вательских судов арктического 
класса, а также по подготовке 
индийских специалистов для 
работы в полярных водах», — 
добавил Мантуров.

Россия видит на рынке Ин-
дии перспективные ниши для 
наращивания объемов рос-
сийского IT-экспорта, уделя-
ется повышенное внимание 
технологической кооперации 
в освоении космического про-
странства.  

НАДЗОР Росстандарт предложил бороться с фальсификатом 
при помощи внутренних стандартов предприятий

Ставят условия

Татьяна Карабут, 
Ольга Крупеник

Т
ех н и ч е с к и е  ус л о -
вия (ТУ), то есть вну-
тренние стандарты 
предприятий стали 
для недобросовест-
ных производителей 
с п о с о б о м  с к р ы т ь 
фальсификации и об-
ходить утвержден-

ные техрегламенты, заявили в 
Росстандарте. 

По данным Россельхознадзо-
ра, ТУ прикрывают нарушения 
в производстве продуктов пита-
ния. Служба аннулировала 8,7 
тыс. производственных ветери-
нарных сопроводительных до-
кументов на рыбные консервы. 
Вместо заявленных семги и лосо-
ся производители использовали 
более дешевую рыбу — толстоло-
бика. В Росстандарте предлага-
ют регистрировать ТУ и обязать 
производителей предоставлять 
доступ к характеристикам про-
дуктов, выпускаемым по СТО 
и ТУ.

«До недавнего времени су-
ществовало несколько подходов 
к проведению экспертизы ТУ и 
СТО, так как процедура не была 
обязательной. В первом кварта-
ле этого года Росстандарт опре-
делил единый порядок проведе-
ния экспертизы», — рассказали 
«РГ» в ведомстве.

Изменения могут затронуть, 
прежде всего, товары народно-
го потребления и продукты пи-
тания. В Росстандарте намерены 
за два месяца проверить зареги-
стрированные за последние три 
года ТУ и их экспертизы, сведе-
ния о которых занесены в базу 
данных и Реестр ТУ, а уже затем  

менять законодательство. В Рос-
сельхознадзоре считают, что ТУ 
вряд ли могут подтверждать ка-
чество и безопасность произве-
денной по ним продукции. 

Работа по ТУ открывает 
производителям большой про-
стор для злоупотреблений, со-
глашается председатель «Обще-
ственной потребительской ини-
циативы», Олег Павлов. По его 
словам, в случае введения обя-
зательной госрегистрации воз-
можностей для манипуляций 
станет меньше.  

Регистрировать ТУ — полез-
но, поскольку это сделает их пуб-
личными, уверен председатель 

Союза потребителей России 
Петр Шелищ. Однако внедрение 
инициативы потребует много 
времени и денег. Бизнес инициа-
тиву по регистрации ТУ воспри-
нял без энтузиазма. Введение но-
вых дополнительных нормати-
вов требует внимательного изу-
чения, чтобы избежать допол-
нительной нагрузки на бизнес, 
считает председатель президиу-
ма АКОРТ Игорь Караваев. Если 
инициатива приведет к росту из-
держек, то цены на товары также 
поднимутся, говорит он.

«Указать на упаковке номер 
ТУ — это не проблема. Но если 
нужна дополнительная реги-
страция и создание реестра, то 
это накладывает дополнитель-
ные расходы на производителей, 
которые сейчас и так стараются 
держать цены», — соглашается 
исполнительный директор Со-
юза производителей органиче-
ской, натуральной и экокосме-
тики ONE Татьяна Лебедева.

Производители продуктов 
выступают категорически про-
тив предложенных изменений. 

Есть большой риск того, что обя-
зательная экспертиза ТУ и СТО 
с ее довольно громоздким ме-
ханизмом лишь усилят адми-
нистративную нагрузку на до-
бросовестных производителей, 
не решая реальных проблем 
на рынке, говорит председа-
тель Рыбного союза Александр 
Панин. 

Дело вовсе не в регистрации 
ТУ, а в отсутствии надзора за ка-
чеством продукции на полках 
магазинов, считает председа-
тель Национального союза за-
щиты прав потребителей Павел 
Шапкин.  Глава Россельхознадзо-
ра Сергей Данкверт предложил 
отдать контроль за качеством 
продуктов в ведение минсель-
хоза. «Нужно, чтобы министер-
ство отвечало в том числе за ка-
чество продукции. А посред-
ством наших электронных си-
стем мы можем все отследить», 
— сказал он. Если зашло сырье — 
иваси, а вышла продукция под 
названием «Сайра», перемеще-
ние такой продукции остано-
вим, добавил он.  

А К Ц Е Н Т

Обязательная госрегистрация уменьшит 
возможности для манипуляций, 
но нужен еще и надзор за качеством 
продукции на полках магазинов

Сбалансировать 
товарные потоки 
поможет 
Соглашение 
о свободной 
торговле с Индией

Отмена НДФЛ и 
создание совре-
менных пунктов 
приема лома 
могут привлечь 
60 млрд налогов 

Металла у людей стало меньше.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКТУАЛЬНО Студенты-
онкологи могут получить 
грант в 200 тысяч рублей 

Ядро знаний

Евгения Добрынина 

На 2023/2024 учебный год Минобрнауки выделило ву-
зам более 570 тысяч бюджетных мест. В тройке лиде-
ров — медицина: здесь распределено почти 48 тысяч 
мест.

Одно из самых востребованных направлений, по 
мнению экспертов — ядерная медицина. Сегодня в Рос-
сии работает около 150 медицинских учреждений, где 
для лечения пациентов используют технологии ядер-
ной медицины. 

Еще несколько лет назад студенты настороженно 
относились к направлению лучевой терапии и диагно-
стики. Причина тревоги — ограниченное количество 
рабочих мест. Студенты переживали о том, смогут ли 
они найти для себя место работы. Сегодня же ситуация 
изменилась: на смену дефицита рабочих мест пришел 
дефицит специалистов.

Только за последние 3 года группа компаний «Ме-
дИнвестГрупп» (ГК «МИГ) открыла более 30 цен-
тров ядерной медицины в 28 регионах России. А что-
бы справиться с нехваткой специалистов, запустила 
программы подготовки для старшекурсников в ряде 
российских вузов, среди которых Новосибирский 
государственный университет, Башкирский госу-
дарственный медицинский университет, Приволж-
ский исследовательский медицинский университет 
и другие.

 «Не важно, где 
будет работать 
врач — в коммерче-
ской компании или 
в госсекторе, — он 
должен ориентиро-
ваться в отрасли и 
обладать современ-
ными компетенци-
ями», — уверены в 
компании. За по-
следние годы здесь 
реализован ряд 
образовательных 
проектов, включая 
предоставление грантов на обучение в ординатуре и 
дополнительную программу для ординаторов, стажи-
ровки в медицинских центрах ГК «МИГ», платформу 
профориентации в медицине, в том числе профориен-
тационное тестирование. 

— Мы выделяем гранты на обучение для тех студен-
тов, которые подают заявки и намерены в будущем 
идти к нам на работу, а также реализуем дополнитель-
ные образовательные блоки для развития мягких на-
выков, которые будут полезны будущим специали-
стам, — отмечает директор по персоналу ГК «МИГ» Та-
тьяна Клименко. 

В рамках образовательной программы помимо ме-
дицинской информации, которую ординаторы получа-
ют в университете, есть возможность изучения юриди-
ческих аспектов работы врачей, основ коммуникации 
с пациентом, иностранного языка для работы с зару-
бежной литературой и даже специфики формирования 
личного бренда врача.

Интересно: на первых курсах студенты-медики слу-
шают курс этики, в котором затрагиваются вопросы 
взаимодействия с пациентами и с их родственника-
ми. Но в начале обучения нет клинической практики, 
и применить эти знания на практике невозможно. А к 
шестому курсу, с учетом насыщенной образователь-
ной программы, знания попросту вымываются. Но от 
умения врача общаться с пациентом, от того, как он 
может донести и объяснить свои рекомендации, как 
может слушать или, при необходимости, наоборот, 
завершить монолог пациента, зависит очень многое. 
Особенно то, что называется «приверженность паци-
ента лечению». 

— Один из страхов у выпускников медицинских ву-
зов — выйти «один на один» с пациентом: страшно, 
потому что непонятно, как себя вести и выстраивать 
диалог, — добавляет Татьяна Клименко. — Мы пытаем-
ся снять это волнение, создать более безопасную среду 
для молодого врача. 

В марте 2023 года Министерство здравоохране-
ния Пермского края, Пермский государственный ме-
дицинский университет им. академика Вагнера и ГК 
«МИГ» запустили Всероссийский конкурс грантов 
проектных исследовательских работ в области онколо-
гии. Студенты-ординаторы, молодые специалисты мо-
гут получить грант в размере 150—200 тысяч рублей на 
проект. Идет прием заявок.  ВУЗЫ Определены победители и призеры совместной олимпиады «РГ» и МГИМО

В дипломаты — по Правде
Мария Набиркина 

О
ргкомитет Олимпиады 
МГИМО МИД России для 
школьников по профи-

лю «гуманитарные и социаль-
ные науки» утвердил списки 
победителей и призеров сезона 
2022/2023. Это творческое со-
стязание вот уже двенадцатый 
год университет проводит сов-
местно с «Российской газетой». 

Олимпиада включена в Пере-
чень Минобрнауки России и 
дает серьезные бонусы абиту-

риентам при конкурсном отбо-
ре в вуз. Напомним: принимать 
участие могут ученики 7—11-х 
классов всех российских и за-
рубежных школ. В нынешнем 
году работы на конкурс присла-
ли 959 человек, но свои счастли-
вые билеты в финале вытянули 
50 школьников. Пятеро из них — 
победители (85—91 конкурсный 
балл), у остальных — дипломы 
призеров II и III степени (от 71 
до 84 баллов).

У победителей и призеров 
олимпиады — особые права. При 

поступлении в МГИМО лауреа-
ты автоматом получат льгот-
ные 100 баллов ЕГЭ по исто-
рии и обществознанию. Прав-
да, есть условие: в школе сдать 
ЕГЭ по этим предметам не ме-
нее чем на 75 баллов. В МГИ-
МО они могут рассчитывать на 
несколько направлений: «Меж-
дународные отношения», «За-
рубежное регионоведение», 
«Политология», «Реклама и 
связи с общественностью», 
«Социология», «Юриспруден-
ция». 

Кстати, льготы будут, даже 
если олимпиадник решит посту-
пать в другой вуз по профиль-
ным направлениям. А еще эти 
льготы действительны еще в 
течение четырех лет после года 
проведения олимпиады, незави-
симо от класса, в котором учил-
ся школьник на момент участия 
в соревновании.

Безусловно, счастливые би-
леты ребята вытянули не про-
сто так. Каждый из них прошел 
серьезные испытания. Взять 
хотя бы конкурсное эссе. Это не 
просто сочинение. Это настоя-
щая научная работа. Как вам та-
кое задание для учеников 7—9-
х классов: «Культура питания 
и пища: что она может сказать 
об обществе и людях? Дайте от-
вет с позиций социологической 
науки». 

Или вот пара вариантов для 
старшеклассников: «Александр 
I и Наполеон Бонапарт. Что об-
щего и различного было меж-
ду этими двумя императора-
ми?», «Цифровые технологии 
приводят к созданию новых 
бизнес-моделей в экономике. В 
чем преимущества новых биз-
нес-моделей? Есть ли у них недо-
статки?». Тут просто удачи мало 
— нужны глубокие знания.

Об этом говорил в интервью 
«РГ» и ректор МГИМО Анатолий 
Торкунов: 

— Для того чтобы написать 
хорошее эссе по истории, надо 
просто больше читать, в том 
числе профессиональные исто-
рические работы. Много заме-
чательных работ готовят Инсти-

тут всеобщей истории, Инсти-
тут российской истории РАН .

Как сегодня учат в МГИМО? 
Ведь меняется международная 
обстановка, а вуз, как-никак, 
готовит дипломатов. По словам 
ректора, в университете меняет-
ся многое. 

 — Мы всегда большое вни-
мание уделяли азиатской, аф-
риканской проблематике. У 
нас работает Центр АСЕАН, в 
Институте международных ис-
следований работают несколь-
ко центров, которые занима-
ются сотрудничеством в рам-
ках ШОС, БРИКС, взаимодей-
ствием со странами Ближне-
го Востока, Ираном, — расска-
зал Анатолий Торкунов. — Сей-
час эти центры существенно 
укрепляются, расширяются. 
Кроме того, восточные языки 
сегодня учат не только на фа-
культете международных от-
ношений, но и на экономиче-
ском, юридическом факульте-
тах, на направлении «Торговое 
дело». Есть планы по расшире-
нию совместных магистратур 
со странами Азии, в частности, 
с Китаем. Укрепляем работу с 
индийскими вузами. По-преж-
нему в приоритете — работа со 
странами СНГ. Большое внима-
ние — отбору студентов из этих 
стран. Наши эксперты целыми 
командами выезжают в школы 
стран Центральной Азии, Ар-
мению, Азербайджан. И в мест-
ных школах проводят пробное 
тестирование для старшекласс-
ников, рассказывают об учебе в 
МГИМО.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Нужны ли школе и родителям «законные» 
отношения

Аттестат доверия

Мария Агранович 

В 
Госдуме хотят дать ро-
дителям право накла-
дывать вето на реше-
ния администрации 
школы.  

«Мы привыкли, что 
родительские комите-
ты собирают деньги на 
подарки учителям, по-

купают цветы. В лучшем случае 
— организовывают школьные 
экскурсии. Сейчас это орган без 
властных полномочий, а его ре-
шения — лишь рекомендации», — 
пишет в своем телеграм-канале 
автор инициативы — член Коми-
тета Госдумы по просвещению 
Анна Скрозникова. 

Что предлагается?  
Родители должны участво-

вать в принятии решений по во-
просам корректировки школь-
ного питания, введения обяза-
тельной школьной формы, ре-
монта школы, обновления обо-
рудования, запрета на использо-
вание телефонов во время уро-
ков, — таков предварительный 
набор родительских прав. Кро-
ме того, родители должны иметь 
возможность «заблокировать» 
решения руководства школы, 
если они противоречат видению 
большинства родителей, увере-
на автор инициативы. 

Школа и родители должны 
слышать друг друга. Казалось 

бы, все так. Правда, если мы  
откроем Федеральный закон 
«Об образовании в РФ», то про-
читаем: «Родители... имеют пра-
во... защищать права и законные 
интересы обучающихся, ...при-
нимать участие в управлении 
организацией, осуществляю-
щей образовательную деятель-
ность, в форме, определяемой 
уставом этой организации...» 
(ст. 44 п. 3).

Нужны ли школе и родите-
лям дополнительные «закон-
ные» отношения? «РГ» спро-
сила об этом директора Цен-
тра образования № 686 «Класс-
Центр» Сергея Казарновского. 
В образовании Сергей Зиновье-
вич уже более сорока лет, а ро-
дители в его школе — активные 
участники всех мероприятий. 

— Мне кажется, нас снова пы-
таются вернуть к понятию «об-
разовательная услуга», от ко-
торого мы вроде бы только что 
избавились. Школе опять хотят 
диктовать, что делать? — раз-

мышляет Казарновский. — Во-
обще, более конфликтного ме-
ста, чем школа, на земле не су-
ществует. Я давно здесь и знаю: 
масса проблем решаются в шко-
ле лишь одним способом — авто-
ритетом директора. И никакие 
законы не справятся лучше.

Надо учиться договаривать-
ся. Я всегда стараюсь детям объ-

яснять, что при всем уважении 
их прав и свобод в школе есть 
так называемое «соподчине-
ние». Можно не хотеть переса-
живаться за другую парту на 
уроке, потому что это твое лич-
ное пространство, но нужно по-
мнить, что урок — это еще и про-
странство учителя.

Родители — тоже участники 
образовательного процесса, на-
поминает директор. Скидывать 
это со счетов никто не вправе. 

— В нашей школе мы можем 
разговаривать с родителями о 
любых проблемах. Выпускной? 
Обсуждаем. Не устраивают воз-
можности школы? Договорим-
ся, выдадим ребятам аттестаты, 
а выпускной пройдет так, как 
решит большинство, — расска-
зывает Сергей Казарновский. 

— У нас есть и местная неком-
мерческая организация «Роди-
тели в помощь школе» — и они 
помогают, в том числе финан-
сово. Мы составляем смету, ро-
дители ее или утверждают, или 
нет. Убежден: главное для шко-
лы — доверие. Оно делает глубже 
и прочнее взаимоотношения, 
вызывает желание учеников, 
родителей и учителей общать-
ся через десятилетия после по-
следнего звонка. По-настояще-
му, все внутри школы завязано 
на качество человеческих отно-
шений.  

Главное для школы — доверие. 
Оно делает глубже и прочнее отно-
шения и детей, и взрослых. 

Один из выпускников МГИМО — глава МИД России Сергей Лавров. Студентом он не мог оторваться от институтских 
занятий даже за обедом. Фото 1970-х годов.

А К Ц Е Н Т

Кажется, нас снова пытаются вернуть
к понятию «образовательная услуга». 
Школе опять хотят диктовать, 
что делать?

ВЫСШАЯ ШКОЛА 
Выросло число 
дипломов 
в виде бизнес-
проектов

СТАРТАП 
ПРОВЕРИТ 
НЕЙРОСЕТЬ
Екатерина Филиппова

В России планируют создать 
единую цифровую платформу, 
которая поможет студентам 
российских вузов делать проек-
ты в рамках программы «Стар-
тап как диплом».

Напомним, участники этой 
программы вместо традицион-
ной дипломной работы готовят 
бизнес-проект. За последние 
два учебных года количество 
защит работ такого формата 
выросло в 5 раз — до 504!

Новый сервис обеспечит об-
мен информацией между всеми 
участниками программы: сту-
дентами, наставниками, препо-
давателями, администрациями 
вузов, индустриальными парт-
нерами и Минобрнауки России.

Неудивительно, что в век 
стремительного развития тех-
нологий студенты предложи-
ли внедрить в платформу ней-
росеть, которая бы помогала 
проверять выполненные зада-
ния, а также дополнить сервис 
календарем стартап-меропри-
ятий. 

— Программа «Стартап как 
диплом» позволяет студентам 
научиться просчитывать рис-
ки и сформировать команду из 
студентов разных направле-
ний с разными компетенциями. 
Важно, чтобы в вузах были для 
этого все условия, а студенты 
могли рискнуть, открыть биз-
нес, сделать патент, попробо-
вать вывести продукт на рынок, 
— отметила заместитель мини-
стра науки и высшего образо-
вания Ольга Петрова.  

ИНИЦИАТИВА 

Создана 
Ассоциация 
учителей — 
ветеранов 
труда

УРОКИ 
ПАМЯТИ
Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург,

Мария Агранович

Стартовал общероссийский 
проект «Встреча учительских 
поколений», который  объеди-
нит педагогов разных поко-
лений — от ветеранов до сего-
дняшних студентов. В рамках 
проекта создана Ассоциация 
ветеранов педагогическо-
го труда. На первом же меро-
приятии. Старейший учитель 
Санкт-Петербурга Надежда 
Строгонова, которой испол-
нилось 102 года, рассказала 
о том, как учителя работали с 
детьми в блокаду, как приходи-
лось не только учить, но и со-
гревать их, кормить, поддер-
живать. 

— Ломали заборы, чтобы раз-
вести огонь, варили какую-то 
еду, чтобы дети могли как-то 
заглушить голод. Но главное 
— свято верили, что на землю 
Ленинграда не ступит нога фа-
шистов. И эту веру передавали 
детям, — говорит Надежда Стро-
гонова. 

«РГ» уже сообщала, что в 
36 регионах было собрано бо-
лее двух тысяч подписей в под-
держку создания Ассоциации. 
— Патриотическое воспитание 
должно пронизывать всю нашу 
работу, — говорит председа-
тель Всероссийского педагоги-
ческого собрания Валентина 
Иванова. — Мы должны научить 
отличать правду от лжи и даже 
полуправды. Очень важно 
здесь слово реальных участ-
ников Великой Отечественной 
войны. Мы постараемся раз-
вернуть диалоги с молодым по-
колением, дополнить уроки по 
нашей военной истории тяже-
лейшими страницами блокады 
Ленинграда, яркими страни-
цами битвы за Сталинград, на 
Курской дуге и другими собы-
тиями. Нужно это делать как 
можно быстрее — ветераны ухо-
дят!  

Не важно, где будет работать врач — в коммерческой или гос-
компании, он должен обладать современными знаниями.

В России работает 
около 150 клиник, 
где лечат с помо-
щью технологий 
ядерной 
медицины
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А МАМУ СПРОСИЛИ?

Инициативу пока еще только планируется оформить в законопроект, но она, что называется, 
задела за живое. Вот что думают об этом родители из разных городов России.

Елизавета Смирнова, Москва: 
— Вето — право сильнейшего. Ну или «опытнейшего». 

Вряд ли надо в который раз разводить родителей и 

школу по разным углам ринга. Выстроить достойные 

коммуникации с родителями — да, важно. И в этих 

коммуникациях слышать друг друга надо научиться 

обеим сторонам. Но чего не хватает лично мне как 

маме в общении с руководством школы? Возможно-

сти привлекать внимание к спорным вопросам и 

проблемам без привлечения внимания администра-

ции к моему ребенку. Если я, председатель родкома, 

скажу, что в туалете на втором этаже нет мыла, услы-

шат не общую проблему, а «маме Смирнова снова не 

хватает мыла». Так было уже не раз. Как сбить эту 

связку? Я как родитель и как глава родкома хотела бы 

влиять на подобные ситуации.  

Павел Скобейко, Ярославль:
— Сама мысль, может, и не плоха. Например, так мож-

но было бы раз и навсегда поставить точку в вопро-

сах школьной формы. В нашей школе она точно не 

нужна. Еще хотелось бы закрепить добровольное 

участие в разных мероприятиях. А то чуть ли не каж-

дый месяц нужно «срочно проходить олимпиаду». 

ЦИФРА

504
ДИПЛОМА

в формате стартапа защитили 

студенты российских вузов

— Публикацию комментирует 
Евгений Ямбург

16

Мнение

Айгуль Шайхетдинова, студентка 6-го курса 
лечебного факультета БашГУ:
— Я хотела познакомиться с работой отделений химио-

терапии, радиотерапии, проследить путь, который пациент 

проходит после постановки диагноза, посмотреть, какие 

документы заполняет пациент, какая документация у вра-

ча, как онкологи ведут прием, устроить разбор истории бо-

лезни, анализов, снимков ПЭТ-КТ с врачом. Во время ста-

жировки в клинике «ПЭТ-Технолоджи» все это стало воз-

можным. Удалось узнать о шкалах, которые онкологи ис-

пользуют в практике, ознакомиться с процессом ведения 

приема, поработать с историями болезней.

Алена Маковецкая, студентка 6 курса 
Сеченовского университета:
 — Проходила практику по рентгенологии. Была возмож-

ность наблюдать за работой профессионалов, посмотреть 

томограммы и расшифровать их — лично и с врачом. На 

дом давали интересные кейсы, потом вместе их разбирали. 

Чувствуется заинтересованность врачей в том, чтобы по-

делиться знаниями и опытом. Для нас, будущих медиков, 

это очень важно. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ Немецкому клубу 
надо отыграть три мяча 
у «Манчестер Сити»

«Бавария» 
уповает на чудо

Артур Нанян

В среду определятся последние два участника полуфи-
нала Лиги чемпионов. Это будет ясно по итогам матчей 
«Баварии» (Германия) с «Манчестер Сити» (Англия) 
и «Интера» (Италия) с «Бенфикой» (Португалия). 

После поражения 0:3 в Англии «Баварии» в ответ-
ной встрече с «горожанами» нужно чудо. Такого раз-
грома неделю назад могло и не быть, но мюнхенцам 
порой откровенно не везло. Не обошлось и без сканда-
ла: еще на поле Садио Мане что-то не поделил с Лероем 
Сане, в результате чего в раздевалке футболисты вы-
ясняли отношения кулаками. Руководство «Баварии» 
не осталось в стороне от конфликта и исключила Мане 
из заявки на матч бундеслиги с «Хоффенхаймом» (1:1). 
Как инцидент с Мане и Сане скажется на команде — 
большой вопрос. Впрочем, и без того мюнхенский 
клуб находится в кризисе. Недавно «Бавария» вылете-
ла из Кубка Германии, проиграла «Манчестер Сити» 
и не смогла одолеть «Хоффенхайм». И все же в ста-
не немецкой команды уверены: им по силам дать бой 
«Сити».

— Надо хорошо начать — может, забить один мяч 
до перерыва, а потом посмотрим. Нет ничего невоз-
можного, — уверен хавбек «Баварии» Томас Мюллер.

Что касается «горожан», то они набрали потряса-
ющую форму. «Сити» выиграл десять матчей подряд 
с общим счетом 37:4, Эрлинг Холанд забивает пачка-
ми. Несмотря на солидное преимущество в три мяча 
после первой встречи с «Баварией», Хосеп Гвардиола 
не собирается расслабляться раньше времени. «Ниче-
го не решено до тех пор, пока не прозвучит финальный 
свисток игры в Мюнхене. В ответном матче мы думаем 
только о победе», — отметил Гвардиола.

Во второй паре дня фаворит также очевиден. «Ин-
тер» уверенно обыграл «Бенфику» в Португалии (2:0) 
и теперь близок к выходу в полуфинал.  

ХОККЕЙ «Ак Барс»
вышел вперед 
в финальной серии
Кубка Гагарина 

Показали когти

Михаил Щербань

Накануне в Казани прошел первый матч финальной 
серии Кубка Гагарина между «Ак Барсом» и ЦСКА. 
Поединок завершился победой «Белых барсов» — 
4:1. В составе хозяев голы на свой счет записали Ар-
тем  Лукоянов, Станислав Галиев, Дмитрий Воронков 
и  Кирилл Панюков. За ЦСКА шайбу забросил Михаил 
Григоренко.

Вот как прокомментировал на послематчевой 
пресс-конференции итог матча главный тренер 
«Ак Барса» Зинэтула Билялетдинов:

— Мне показалось, матч был неплохой. Первая, про-
верочная игра, команды друг друга изучали. Мы игра-
ли по заданию, которое давали игрокам. Не все было 
идеально, конечно, но, во всяком случае, мы понимали, 
что хотим сделать, и пытались это делать.

Перед игрой главным преимуществом ЦСКА называли 
высокую реализацию моментов. Вас не удивила расто-
чительность соперника в первом периоде?

ЗИНЭТУЛА БИЛЯЛЕТДИНОВ: Не знаю, не всегда ведь все полу-
чается. ЦСКА — сильная команда, сильные нападаю-
щие и защитники, вся команда хорошая. Играть про-
тив них очень сложно.

Вы давно не бывали в финалах Кубка Гагарина. Соску-
чились по этой атмосфере?

ЗИНЭТУЛА БИЛЯЛЕТДИНОВ: Ну, что я чувствую? Я понимаю, 
что это финал, для меня любая игра главная. Я гото-
вился точно так же, всем приятно играть в финале, для 
меня тоже. Но особенных чувств не было, обычно ощу-
щалось. Я повторюсь — все тренеры в штабе сейчас в та-
ком состоянии, на таком кураже, что мы готовы.

Наставник армейцев Сергей Федоров сказал, что 
«Ак Барс» очень не похож на соперников по Западу. 
А ЦСКА похож на ваших соперников по Востоку?

ЗИНЭТУЛА БИЛЯЛЕТДИНОВ: Уровень игроков, конечно, на-
много выше, это однозначно. Любой игрок там может 
и забить, и обыграть, все что угодно. И в других ко-
мандах были хорошие игроки, не хочу никого унижать, 
но ЦСКА — очень хорошая команда.

В свою очередь, главный тренер ЦСКА Сергей Федо-
ров так оценил стартовый поединок серии:

— Поздравлю «Ак Барс» с победой, вовремя заби-
ли, вовремя оборонялись. К сожалению, у нас не полу-
чилась пара моментов, плюс пару раз ошиблись. А так 
игра хорошая, большие скорости, команды делали все 
возможное, чтобы обезопасить ворота. 

Второй раунд противостояния пройдет сего-
дня.  Команды вновь сыграют на домашней арене 
«Ак  Барса».  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Тренер Непомнящего — о том, чему Ян научился
у чемпиона мира Алехина

Видеть всю доску
Анна Козина

Р
о с с и й с к и й  г р о с с -
мейстер Ян Непомня-
щий победил китайца 
Дин Лижэня в седьмой 
партии матча за зва-
ние чемпиона мира, 
который проходит 
в Астане.

Перед днем отды-
ха счет в противостоянии стал 
4:3 в пользу Непомнящего.

В этом матче с первых пар-
тий мы наблюдаем борьбу нер-
вов. О важности психологиче-
ской подготовки корреспон-
дент «РГ» поговорил с много-
летним наставником Яна — меж-
дународным гроссмейстером, 
чемпионом Европы 2011 года, 
одним из тренеров сборной Рос-
сии Владимиром Поткиным.

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Еще со времен 
Михаила Ботвинника (первого 
советского и шестого чемпио-
на мира. — Прим. «РГ») мы зна-
ем, что шахматы — это всесто-
роннее развитее личности. Из-
вестно, что он перед матчем на 
первенство мира просил своих 

помощников включать ра-
дио, обкуривать его, чтобы го-
товиться к худшим условиям. 
Если все будет комфортно, то 
каждый сможет играть хорошо, 
а если пойдет давление — а в мат-
че так и случается, — вы будете 
готовы. Это очень важно. Таким 
образом шахматист преодоле-
вает себя и становится силь-
нее. И у Яна было много таких 
преодолений. 

Расскажите…
ВЛАДИМИР ПОТКИН: В 2019 году Ян 
играл серию Гран-при Гранд 
Чесс тур, через которую можно 
было отобраться на турнир пре-
тендентов. Это была главная за-
дача. Но не только спортивная. 
Надо было вырасти в шахмат-
ном плане: сражаться с силь-
нейшими шахматистами мира, 
анализировать, впитывать. Ян 
тогда последний этап Гран-при 
играл в Иерусалиме крайне тя-
жело. В какой-то момент я по-

шел просить к Стене Плача, 
чтобы дела у Яна поправились. 
И он преодолел себя. Победил. 
Выиграл по заказу и отобрал-
ся в последний момент. К тур-
ниру претендентов в Екате-
ринбурге он уже подошел в та-
ком состоянии, что готов был 
бороться за первые места. То-
гда он стал выше на ступеньку 
в своем шахматном развитии. 
И матч с Карлсеном тоже позво-
лил Яну, несмотря на результат, 
впитать весь объем проделан-
ной работы и вырасти как шах-
матисту.

А какие-то физические тре-
нировки гроссмейстеры про-
водят?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Есть такая шут-
ка нашего наставника Бориса 
Постовского (американский, 
ранее советский и российский, 
шахматист, арбитр ФИДЕ. — 
Прим. «РГ»): «Жизнь одна, 
и лучше провести ее на шахмат-
ных сборах». Мы там не толь-
ко с головой окунаемся в мир 
шахмат. Это игра статичная, 
хочется побегать, попрыгать. 
Поэтому на сборах часто игра-

ем в футбол, баскетбол, теннис 
и бильярд. Все это Ян очень лю-
бит. Физическая подготовка 
важна, но не рутинная, а кото-
рая приносит положительные 
эмоции, заряд энергии. В бас-
кетбол Ян играет с Сашей Гри-
щуком, тоже любителем поки-
дать мяч в кольцо. 

Грищук рассказывал мне, что 
играет в компьютерную игру 
Дота и спрашивает советов 
Яна, известного специалиста. 
Не мешает такое увлечение 
шахматам?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Во время подго-
товки идет очень большая кон-
центрация на шахматной ра-
боте. Но мозг так устроен, что 
ему нужно отвлечение, отдых, 
другая деятельность. Ян нахо-
дил отдохновение в компьютер-
ных играх. В той же Доте (роле-
вая стратегия, в которой игроки 
сражаются друг с другом в ко-
мандах по пять человек, стара-

ясь уничтожить главное здание 
на базе противника. — Прим. 
«РГ») он был одним из лучших 
игроков. Но нельзя одновремен-
но и там и там быть лучшим. По-
тому на каком-то отрезке карье-
ры Ян сконцентрировался на 
шахматах. Он знает, любит, по-

нимает, но теперь просто следит 
за выступлениями команд.

На пресс-конференции перед 
матчем Ян назвал Алехина 
своим кумиром. 

ВЛАДИМИР ПОТКИН: У нас большая 
история, много чемпионов 

мира. Мне кажется, Александр 
Алехин славился своей универ-
сальностью. Он любил гово-
рить, что шахматы — это игра 
не только на каком-то отведен-

ном отрезке — на королевском 
фланге или ферзевом, нужно иг-
рать на всей доске. И Ян много 
в этом плане у него перенял. 
Многие шахматисты ограни-
чивают свою фантазию, а Не-
помнящий смотрит в большом 
объеме, комплексно. И вот ин-
тересный момент. Помните, 
как Ян выиграл вторую пар-
тию. Дин Лижэнь сделал очень 
необычный ход h3 — заготовку 
его секунданта. Ян свел к зна-
комой позиции, которая воз-
никает из другого дебюта, из 
английского начала, где этот 
ход белым не особенно и ну-
жен. Так вот без этой пешки на 
h3 Алехиным была сыграна пар-
тия в 1921 году. И тогда он сы-
грал сильнее, чем Дин Лижэнь. 
В критический момент не поз-
волил черным атаку на короля. 
Партия закончилась вничью. 
Если уж Алехин играет лучше 
в определенной дебютной пози-
ции, чем Дин сто лет спустя, то, 
наверное, стоит на его партиях 
учиться и нашему молодому по-
колению. 

Шахматы вообще сильно из-
менились?

В Л А Д И М И Р  П ОТ К И Н :  Когда учил-
ся на первых курсах инсти-
тута на шахматной кафедре, 
объем информации был мень-
ше. Компьютеры были, но не 
настолько мощные. Мы черпа-
ли знания из методических по-
собий, книг, обменивались ин-
формацией. Это было ценно. 
Сейчас объем информации ко-
лоссально вырос. Компьютер-
ные базы насчитывают мил-
лионы партий. Мы с ним не 
соревнуемся, а используем 
как аналитического помощ-
ника. Если сравнить, как мы 
с Сергеем Карякиным готови-
лись к матчу с Магнусом Карл-
сеном в 2016 году и с Яном 
в 2021-м, то компьютер раз 
в 10 быстрее показывал дебют-
ную истину. Прогресс неверо-
ятный. Но и объем информа-
ции пропорционально вырос. 
Вот здесь повышается и роль 
тренера, секундантов, которые 
работают с шахматистом. Нуж-
но отслеживать самую ценную 
информацию, доводить ее до 
спортсмена, не перегружая его 
мозг. Нужно выискивать жем-
чужины. Компьютер покажет 
верное решение, но не покажет, 
как к этому пришел. А для того 
чтобы хорошо играть в шахма-
ты, нужно очень хорошо пони-
мать все эти механизмы.  

Ян Непомнящий (справа) и Дин 
Лижэнь продолжают радовать 
результативными партиями.

А К Ц Е Н Т

Ян Непомнящий выиграл седьмую
партию матча за шахматную корону 
у Дин Лижэня и снова повел в счете — 4:3

В первом поединке финальной серии  казанский «Ак Барс» 
смог одолеть ЦСКА со счетом 4:1.

— За самыми интересными матчами следите на сайте
rg.ru/sujet/6729

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 апреля, среда, «Матч ТВ»
22.00. «Бавария» — «Манчестер Сити». Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.00. «Интер» — «Бенфика». Прямая трансляция.
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ЭКСКЛЮЗИВ Гендиректор главной сенсации футбольного Кубка России тольяттинского «Акрона» —
о том, как сделать успешный клуб в регионе

Надежда только на себя
Илья Соболев, 
Москва — Тольятти 

В 
матче второго этапа по-
луфинала «Пути регио-
нов» розыгрыша футболь-

ного Кубка России сегодня мо-
сковский «Спартак» сыграет на 
выезде с главной сенсацией тур-
нира тольяттинским клубом 
«Акрон».

«Акрон» был создан всего 
пять лет назад директором од-
ноименного промышленно-ме-
таллургического холдинга, ба-
зирующегося в Тольятти. Моло-
дой клуб выступает во втором 
по силе отечественном дивизио-
не, но его знает уже вся страна. 
В Кубке «Акрон» выбил уже три 
московские команды: «Торпе-
до», «Локомотив» и «Динамо». 
А теперь сразится с еще одной. 
Перформанс тольяттинцев — хо-
роший повод познакомиться 
с ними поближе. Чем отличает-
ся «Акрон» от большинства рос-
сийских клубов, по каким прин-

ципам живет и когда Тольятти 
ждать в Премьер-лиге — об этом 
в интервью «РГ» рассказал гене-
ральный директор клуба Алек-
сей Власов.

Тольятти всегда славился 
в первую очередь хоккейными 
традициями. Удалось ли фут-
болу благодаря «Акрону» за-
нять в городе более заметную 
нишу, чем раньше?

АЛЕКСЕЙ ВЛАСОВ: Думаю, что да. 
Другое дело, что сложновато 
в полной мере приобщать То-
льятти к «Акрону», учитывая, 
что мы, по сути, базируемся 
в другом городе. В Тольятти нет 
подходящего стадиона, поэто-
му команда тренируется и про-
водит домашние матчи на ста-
дионе «Кристалл» в соседнем 
городе Жигулевске. Это ба-
рьер. Тем не менее о нас знают 
больше, чем, скажем, полтора 
года назад. Плюс мы стараемся 
держаться в повестке города че-
рез социальные проекты. Ну и, 

конечно, успехи в Кубке России 
подняли интерес к команде.

«Акрон» — редкий пример 
частного клуба в российских 
футбольных реалиях. Дает 
ли это какие-то преимуще-
ства перед бюджетными ко-
мандами?

АЛЕКСЕЙ ВЛАСОВ: Никогда не рабо-
тал в клубе, финансируемом из 
госбюджета. Но, общаясь с кол-
легами, понимаю, что наше пре-
имущество — это в первую оче-
редь гибкость в сроках при-
нятия даже фундаментальных 
решений. Нужен только один 
шаг — согласование с учреди-
телем, который, как правило, 
готов реагировать довольно бы-
стро. Кроме того, финансиро-
вание осуществляется в понят-
ном, заранее оговоренном фор-
мате, оно регулярное и стабиль-
ное. Если резюмировать, у нас 
есть гибкость, стабильность, 
и этим мы, скорее всего, отлича-
емся от других клубов.

Модели развития каких клу-
бов служат для «Акрона» ори-
ентиром?

А Л Е К С Е Й  В Л АС О В : Учитывая, что 
клуб частный, есть амбициозная 
задача выйти если не на само-
окупаемость, то близко к тому. 
В России это возможно толь-
ко при очень вдумчивом подхо-
де к селекции со своевременной 
продажей игроков. В то же время 
продажи не могут носить массо-
вый характер, иначе спортивные 
цели, которые перед нами ставит 
учредитель, будут невыполни-
мы. Есть примеры среди датских 
клубов, уделяющих огромное 
внимание развитию молодых иг-
роков, аналитике данных по фут-
болистам. Стараемся перени-
мать такой подход. Понятно, что 
это не уникально для футбольно-
го рынка, просто больше прису-
ще более развитым клубам.

В концепции клуба говорится 
о ставке на воспитанников из-
вестной тольяттинской Ака-
демии футбола имени Юрия 
Коноплева и футболистов, иг-
равших в Тольятти. Возмож-
но ли придерживаться такого 
подхода и давать результат?

А Л Е К С Е Й  В Л А С О В :  Решение  по 
выпускникам Академии, и игро-
кам из Тольятти было принято 
еще до моего прихода. И это по-
нятно, когда мы говорим о воз-
вращении к корням и т.д. Но эта 
история стала особо актуальной 
после того, как клубу с очередной 
попытки все-таки удалось войти 
в управление Академии футбо-
ла им. Коноплева. Если у вас есть 
своя академия и вы вкладываете 
в нее большие деньги, логично 

формировать состав из выпуск-
ников этой академии. Так что та-
кая задача ставится. Она, конеч-
но, непростая. Мы не собираем-
ся быть условным «Атлетиком» 
из Бильбао, который формирует 
состав фактически лишь из вы-
ходцев одного региона. У нас есть 
иностранные футболисты, они 
и дальше будут. Комплектовать-
ся только выпускниками Ака-
демии Коноплева в ближайшие 
два-три года мы не сможем. Но, 
когда ребята будут готовы, при-
оритет будет отдаваться выпуск-
никам Академии имени Коно-
плева. В то же время давать ре-
зультат для нас очень важно. Ле-
том планируется запуск проекта 
«Акрон-2», и вот здесь нам будет 
важно в первую очередь разви-
тие игроков, а не результат. Мы 
надеемся, что этот проект станет 
для ребят промежуточным пунк-
том на пути к основной команде. 
Чтобы в течение полутора лет 
они не просто попадали в заявку, 
но и играли более важную роль: 
выходили на замену или даже за-
креплялись в основном составе.

Насколько погружен в жизнь 
клуба его владелец — Павел Мо-
розов?

АЛЕКСЕЙ ВЛАСОВ: Погружен и вовле-
чен, безусловно. На трениров-
ки ездит, на матчах Юношеской 
футбольной лиги бывает. Про-
водит совещания по дорожной 
карте развития инфраструкту-
ры Академии . По возможности 
может приехать даже на трени-
ровку какого-нибудь из возрас-
тов Академии. Что касается не-
посредственно клуба, минимум 
раз в месяц учредитель проводит 

встречи с участием генераль-
ного, спортивного директоров, 
главного тренера. По каким-то 
стратегическим вопросам у меня 
с Павлом Анатольевичем регу-
лярное общение по несколько 
раз в неделю, а иногда и в день. 
Вопросы по составу, продлению 
контрактов, приходу новых иг-
роков — он также в повестке. 
По-другому быть не может. У нас 
не самые огромные бюджеты, но 
есть желание сделать все по выс-
шему классу, и учредитель — один 
из самых активных участников 
этого процесса.

Руководство «Акрона» неод-
нократно заявляло, что зада-
ча-минимум, которая ста-
вится, — выход в Премьер-лигу. 
На каком этапе по отношению 
к этой цели находится клуб?

АЛЕКСЕЙ ВЛАСОВ: С одной сторо-
ны, можно посмотреть в тур-
нирную таблицу Первой лиги 
и увидеть наше место (12-е. — 
Прим. «РГ»). С другой, плот-
ность в таблице высока, и ма-
тематически не все потеряно 
даже в этом сезоне. Команда 
у нас очень амбициозная — иг-
роки, тренерский штаб. Не го-
воря уже об учредителе. Выйти 
в РПЛ всем интересно, все это-
го хотят. Мы уже попробовали 
себя на этом уровне, учитывая 
три матча подряд в Кубке, и по-
нимаем, что мы можем, а в чем 
нужно прибавлять. Отдаем себе 
отчет, что любой амбициозной 
команде надо стремиться ста-
новиться сильнее. За счет тре-
нировок, игроков. На мой вз-
гляд, мы на правильном пути. 
Хотим если не в этом сезоне, то 
в следующем претендовать на 
выход в РПЛ.  

А К Ц Е Н Т

«Акрон» на правильном пути. Хотим если 
не в этом сезоне, то в следующем
претендовать на выход в Премьер-лигу

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 апреля, среда,
«Матч ТВ»
16.30 «Акрон» — «Спартак». 

Прямая трансляция.Ранее в Кубке России «Акрон» победил «Динамо», причем «бело-голубые» играли у себя в Москве.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВТОМОБИЛИ В Шанхае открылся международный автосалон 

На чем поедем?
Владимир Баршев 

В 
Шанхае открылся оче-
редной международ-
ный автосалон. Пожа-
луй, первый за по-
следнее время после 
всех возможных пан-
демий. Некоторые из 
новинок, представ-
ленных на этом шоу,  

будут поставляться в Россию. 
Так что выставка для россий-
ских автолюбителей обретает 
новый статус. Итак, на чем пое-
дем?

Открытие такого салона — 
это яркое событие в автомо-
бильной жизни, хотя бы по той 
причине, что большинство меж-
дународных таких мероприя-
тий в связи с пандемией прово-
дились вообще в виртуальном 
пространстве. А тут живьем. Ре-
альные автомобили, реальные 
люди, которые о них рассказы-
вают и отвечают на вопросы, 
возможность их потрогать, и 
даже посидеть за рулем будуще-
го. Которое может случиться за-
втра. 

Кроме того, стоит напом-
нить, что буквально в прошлом 
году многие автобренды поухо-
дили с нашего рынка. Кто — 
громко хлопнув дверью, кто — 
втихаря, по-английски. И рынок 
после этого сильно изменился. 
Если раньше количество прода-
ваемых  китайских моделей на 
нем было 6 — 9 процентов, то 
уже по итогам первого квартала 
этого года, по данным агентства 
«Автостат», составило почти 39 
процентов. Столько же на рос-
сийском рынке продается оте-
чественных автомобилей.  Они 
обгоняют китайские модели 
практически в штучном исчи-
слении. 

В общем, теперь то, что про-
изводится у них, буквально 
наше все. А поэтому выставка 
особенно полезна. Что нам по-
ставят, на чем ездить будем, на 
что сменить премиальный 
Mercedes?

А выбор огромен. Только с 
начала года у нас появились та-
кие китайские марки, о которых 
большинство автолюбителей и 
знать не знали. Например, на за-
воде в Калининграде начали вы-
пускать некий Baic. А до этого 
освоили производство некоего 
SWM. 

Так что интересного для на-
шего рынка можно увидеть на 
салоне в Шанхае? 

Для начала представим уже 
давно известную марку в Рос-
сии — Chery. На сей раз она вы-
везла для показа две новинки 
Tiggo 9 и гибридный Tiggo 7 Pro 
Max. Обе модели уже рассма-
триваются для представления 
на российском рынке в следую-
щем году.

Tiggo 9 будет в двух вариаци-
ях с пятью и семью местами. И 
как всегда напичкан различны-
ми электронными устройства-
ми. В салоне цифровая прибор-
ная панель и экран мультиме-
диа, объединенные в один блок. 
Все кнопки управления вынесе-
ны на руль.  Под капотом стоит 
турбомотор 2.0 (261 л.с.; 400 
Нм), работающий в связке с 
восьмиступенчатым «автома-
том».

Знакома российским автов-
ладельцам и марка Exeed. Это, 
по сути премиум модели Chery.  
Эта марка представит свой пер-
вый седан. Но электрический. 
Под названием Sterra ES. Разгон 

до 100 км/ч займет у нее 3 се-
кунды. Запас хода на одной за-
рядке составит 700 км. При 
этом пополнить батарею с 10 до 
80% реально всего за десять 
минут при использовании 
устройств быстрой зарядки. 

Отдельно стоит рассказать о 
новом продукте компании 
Hongqi. Название переводится 
как «Красное знамя». Это пред-
приятие давно выпускает люк-
совые машины. Причем не толь-
ко люксовые, но и бронирован-
ные, предназначенные непо-
средственно для главы государ-
ства. Си Цзиньпин ездит на та-
ком. Но у них есть линейка и для 
простых, но очень богатых ав-
товладельцев. И вот новинка от 
них — Hongqi H6 — пятиметро-
вый лифтбэк.  Он оснащен двух-
литровым агрегатом мощно-
стью 245 л.с., позволяющим ра-
зогнаться до 100 км/ч меньше 
чем за 7 секунд.

Европейские производители 
также не обошли вниманием 
выставку. Volkswagen предста-
вил новый электрокар ID.7 с за-
пасом хода до 700 км.  Mercedes 
— электрокроссовер EQS SUV. 
Это, кстати, мировая премьера. 
А вот  Tesla решила в этом шоу 
не участвовать.   

А К Ц Е Н Т

Уже по итогам первого квартала спрос 
на китайские машины вырос до 39 
процентов и практически сравнялся 
со спросом на отечественные машины

В Госдуме хотят дать родителям 
право накладывать вето на ре-
шения администрации школы.  
Например, корректировать 
школьное питание, обновление 
оборудования.  «РГ», 14-я поло-
са.  На мой взгляд, это предло-

жение очень непрофессиональ-
ное. Образно говоря, люди ло-
мятся в открытую дверь. Дело в 
том, что и так сегодня родитель 
или лицо, его заменяющее, 
юридически имеет право не со-
глашаться с многими решения-
ми школы. Такой закон уже су-
ществует, и никаких дополни-
тельных поправок, мне кажет-
ся, не нужно.

Впрочем, есть и другая сто-
рона вопроса о расширении 
прав родителей в школе. Она 
заключается в том, что мы сей-
час живем в очень сложном и 
противоречивом мире, где и 
без того существует огромное 
количество проблем. Хочу 
привести такую аналогию: хи-
рург не обязан советоваться с 
больным о ходе проведения 
операции. А в нашем случае 

профессиональным педагогам 
приходится советоваться с ро-
дителем почти обо всем. Бук-
вально пять минут назад я сам 
с такой проблемой столкнул-
ся: у девочки (ученицы) было 
несколько попыток суицида. 
Понимаете, по закону без со-
гласия родителей я не могу ее 
отправить ни на какое обсле-
дование. И это, конечно, не-
правильно. Ведь когда роди-
тель отдает ребенка в школу, 
формально существует прото-
кол, договор между родителя-
ми и школой. Но он юридиче-
ски ничтожен, потому что 
мама с папой имеют право на 
все, а учителя и директор пра-
ктически ни на что. И мы ока-
зываемся беспомощными. Вот 
этим бы стоило заняться зако-
нотворцам. А не придумывать 

какое-то право накладывать 
вето, которое и так действует. 
Все права родителей сегодня 
защищены, что, как показыва-
ет практика, не всегда спра-
ведливо, что часто даже опа-
сно для их же собственных де-
тей.

Хочу сказать, что школьная  
жизнь меняется все время, она 
не становится проще, поэтому 
во многих моментах здесь  тре-
буется невероятная гибкость 
и школы, и родителей. 

И самое важное, чтобы поя-
вилось больше взаимного до-
верия, доверия профессиона-
лам. У учеников тоже возника-
ет множество прав, когда ро-
дителей впускают в школьную 
жизнь. Это вообще отдельная 
история. Рассуждая о поме-
нявшихся школьных стандар-

тах, некоторые старожилы ис-
пытывают ностальгию по со-
ветской школе и начинают ве-
сти разговоры на тему, что вот 
раньше перед учителем за де-
сять метров кепку снимали. 
Во-первых, такая строгость су-
ществовала в сельских шко-
лах. А во-вторых, учитель на 
тот момент был единственным 
источником информации. И 
фактически открывал путь во 
взрослую жизнь, показывая 
ученику весь спектр знаний о 
ней. 

Сегодня у школьников есть 
интернет, сегодня учитель не 
является единственным источ-
ником знаний. И, представьте, 
лично меня это нисколько не 
унижает, а наоборот, заставля-
ет быть все время бодрым и 
держать себя в тонусе. 

Учитель все время должен 
поддерживать, и это правиль-
но, свой авторитет, доказы-
вать детям, что очень много 
знает, умеет.

Родители в школе нужны в 
управляющем совете. Слава 
Богу, что сегодня директор 
школы не самое главное лицо 
по принятию решений и не 
первый начальник. Существу-
ет управляющий совет школы, 
куда входят и родители, и 
старшеклассники, и независи-
мые учредители. И в этой ситу-
ации, какие бы проблемы 
ни возникали, их необходимо 
решать путем диалога. Тогда 
можно гарантировать 
нормальное течение дел в 
школе. 

Подготовила Елена Кухтенкова 

ВАЛЮТА  С каким курсом рубль встретит 
праздники
rg.ru/art/2538096

ПРАВО Как действовать жильцам, если надолго 
отключили воду и отопление
rg.ru/art/2538990

НЕДВИЖИМОСТЬ Способны ли застройщики 
снижать цены на квартиры
rg.ru/art/2536963

ТУРИЗМ Какие города России выбрали туристы 
для поездок на майские праздники
rg.ru/art/2537389

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Евгений Ямбург, 
заслуженный учитель 

РФ, директор Центра 

образования № 109 

(Москва) 

Китайские автопроизводители стараются сделать машину максимально комфортной. Кто предлагает откидную крышу для удобства посадки, а Hongqi — выдвижные сиденья. Но пока это концепт. 
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